
Ваши данные 
снимает 
скрытая камера
Большая часть 
информации утекает 
в виде фотографий

На фоне перехода на удаленную 
работу выросло число утечек кор-
поративных данных с помощью 
фотографий или скриншотов экра-
нов: на такие сливы приходит-
ся 35% от общего числа. Росту по-
добных инцидентов способствует, 
в частности, распространение 
систем защиты, которые дела-
ют невозможными другие спо-
собы кражи данных из компаний. 
По мнению экспертов, полностью 
защититься от подобных хищений 
невозможно, но разработки идут 
в направлении использования ви-
деонаблюдения и индивидуаль-
ной маркировки документов.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
компаний «Крок» и EveryTag, посвя-
щенным наиболее популярным ка-
налам утечек данных от инсайдеров 
из финансового, промышленного сег-
ментов, ритейла и IT. Из него следует, 
что большая часть (35%) утечек прихо-
дится на фотографирование и скрин-
шоты экрана. Еще в 13% случаев ин-
сайдеры делают физические копии 
документов. Только 30% утечек про-
исходит через мессенджеры, e-mail и 
соцсети.

Передача физических копий доку-
ментов и фотографирование стали за-
метными каналами утечек на фоне 
перехода компаний на удаленную 
работу, полагают в «Кроке». При этом 
76% опрошенных организаций сооб-
щили, что знают об утечках и пыта-
ются расследовать их, 21% компаний 
говорят, что у них нет возможностей 
найти инсайдеров, а 17% признались, 
что даже не отслеживают подобные 
инциденты. Также 48% опрошенных 
уверены, что классические системы 
защиты от утечек (DLP-системы) не 
могут оградить конфиденциальные 
данные от фотографирования и пере-
дачи их физических копий.

Так, например, инсайдеры в од-
ной из компаний добывающей отра-
сли, где была установлена DLP-систе-
ма, сливали в Telegram-каналах до-
кументы, раскрывающие детали сде-
лок по освоению месторождения, рас-
сказали в EveryTag. Обнаружить одно-
го из ключевых инсайдеров удалось 
путем симуляции утечки, пояснили 
в компании. В подобных случаях под 
видом важных разным сотрудникам 
рассылаются (или предоставляется до-
ступ другим способом) разные сведе-
ния, уточнили в «Ростелеком-Соларе». 
И по тому, какая именно информация 
утекает, определяется инсайдер. Та-
ким способом в 2008 году воспользо-
вался Илон Маск для поиска источни-
ка инсайдерских утечек в Tesla Motors.

Более 30% умышленных утечек по 
вине персонала совершается с помо-
щью фотографирования экранов на 
смартфоны или через скриншоты, 
подтверждает руководитель направ-
ления аналитики и спецпроектов ГК 
InfoWatch Андрей Арсентьев.
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Авиакомпании заставляют себя ждать
Число задержек авиарейсов резко выросло

По мере восстановления российского 
авиарынка у большинства крупных авиа-
компаний выросли задержки при выпол-
нении рейсов. По расчетам „Ъ“, у всех 
компаний топ-5, кроме «Аэрофлота», 
в июне увеличилась доля опозданий. 
Хуже всего ситуация у «Уральских ави-
алиний», которые задерживали почти 
каждый второй рейс. В авиакомпаниях 
обвиняют в накладках погоду и нехватку 
персонала в аэропортах, однако те про-
блемы с кадрами отрицают.

Крупнейшие российские авиакомпании 
испытывают все больше проблем с выполне-
нием рейсов по расписанию, следует из ана-
лиза „Ъ“. Из топ-5 перевозчиков наименее 
пунктуальными оказались «Уральские ави-
алинии». За первые три недели июня, судя 
по данным Flightradar24, из порядка 4,6 тыс. 
рейсов примерно 46% прибыли в аэропорт 
назначения с задержкой более 15 минут, в 
том числе 1,2 тыс.— более часа, а в ряде слу-
чаев — 10 часов. В мае авиакомпания задер-
жала больше чем на 15 минут только 34,2% 
рейсов, в апреле — 27%.

Ситуация у других перевозчиков лучше, 
но тоже ухудшается. Лидером по числу вы-
полненных рейсов в мае и за первые три не-
дели июня стала S7: 12,35 тыс. и 8,94 тыс. со-
ответственно. Причем если в мае перевозчик 
задержал 681 рейс (5,5%), то в июне — уже 856 
(9,6%). «Победа» из 5,7 тыс. рейсов в июне не 
уложилась в расписание по 10%, сообщили 
„Ъ“ в авиакомпании, ссылаясь на собствен-
ную методику. В мае доля составляла лишь 
5%. Эти данные в целом подтверждаются ста-
тистикой Flightradar24: 558 (8%) задержан-
ных рейсов в мае и 642 (11,3%) — за три неде-
ли июня. В «Победе» объясняют падение пун-
ктуальности «сравнительно более плохими 
метеоусловиями». У «России» доля задержан-
ных рейсов выросла с 5,9% из 3,4 тыс. за май 
до 7,3% из 2,86 тыс. за три недели июня.

Из ведущих игроков только у «Аэрофлота» 
пунктуальность улучшилась: за три недели 
июня задержаны 5,44% из 6242 рейсов про-
тив 6,3% в мае (6681 рейс). При этом число за-
держек более часа снизилось со 160 в мае до 
68 в июне.

В «Уральских авиалиниях» одной из при-
чин массовых задержек называют метеоу-
словия. «Кроме того, российские аэропор-
ты с такими нагрузками никогда раньше не 
сталкивались. Это беспрецедентная ситу-
ация. Авиакомпания делает все, чтобы как 
можно скорее вернуться к намеченному рас-
писанию»,— сообщил „Ъ“ представитель пе-
ревозчика.

Действительно, аэропорт Сочи, напри-
мер, в январе—мае обслужил на 60% боль-
ше человек, чем в доковидном сезоне, и на 
50% больше, чем за тот же период 2020 года. 
Пассажиропоток аэропорта Симферополя в 
мае поставил абсолютный рекорд в 560 тыс. 
человек, год к году трафик вырос в 15 раз. 
Пассажиропоток аэропорта Минвод в янва-
ре—апреле вырос на 15,5% к 2019 году, до 

819 тыс. человек. В то же время, например, 
пассажиропоток аэропорта Краснодара в 
январе—мае снизился к 2019 году на 9,5%. 
Источник „Ъ“ в другой авиакомпании под-
тверждает, что в ряде аэропортов возник де-
фицит технического персонала: грузчиков, 
водителей и сотрудников регистрации. Осо-
бенно остро, по его словам, ситуация обсто-
ит в Домодедово и аэропортах юга РФ.

В пресс-службе «Аэродинамики» (управ-
ляет аэропортами Сочи, Краснодара и Ана-
пы) подтверждают, что «метеоусловия вне-
сли коррективы в весенне-летнее расписа-
ние». Кульминацией стал инцидент в Сим-
ферополе 17 июня, когда из-за сильных до-
ждей Boeing авиакомпании Pegasus выка-
тился за пределы полосы: на запасные аэро-
дромы отправили более 15 рейсов.

В то же время представители южных аэро-
портов опровергают нехватку кадров. «Есть 
определенная постоянная текучка в клинин-
ге, но остальной штат укомплектован еще в 
начале сезона, мы набрали 400 сезонных со-
трудников»,— отметил собеседник „Ъ“ в аэ-
ропорту Сочи. Более 300 человека временно-
го персонала набрал Симферополь. «Подав-

ляющее количество задержек рейсов связа-
но с поздним прибытием самолетов в Сим-
ферополь из аэропортов отправления. Но су-
щественных сбоев в расписании по причи-
не возросшего трафика не наблюдалось»,— 
добавил представитель аэропорта.

Пулково на сезон привлекает 120 допол-
нительных сотрудников, проблем с кадра-
ми нет, сообщили „Ъ“ в операторе аэропор-
та. В Домодедово также заявили, что не ис-
пытывают проблем с кадрами, а если «пере-
возчик для некоторых функций использует 
собственные ресурсы и сталкивается с их не-
хваткой, аэропорт готов предложить услуги 
хендлинга». В пресс-службе Домодедово со-
общили, что 85% более чем из 13,2 тыс. рей-
сов, обслуженных с 1 мая по 20 июня, выле-
тели по расписанию, что в целом соответст-
вует показателям 2019 года. О KPI в 85% по 
выполнению рейсов по расписанию как це-
левом говорят и в авиакомпании Red Wings.

Опрошенные „Ъ“ эксперты полагают, 
что главной причиной опозданий рейсов 
«Уральских авиалиний» может быть нехват-
ка резервных самолетов на фоне пиковых 
перевозок. Действительно, число рейсов 
авиакомпании уже не просто вернулось к 
показателям 2019 года, но в мае превысило 
их на 3%. При этом, согласно Flightradar24, 
эксплуатируются 47 самолетов из флота 
в 48 (по данным «Уральских авиалиний»). 

«Им часто просто некого отправить следом, 
если первый самолет по каким-то причинам 
встал. Слишком плотный график с мини-
мальным зазором между полетами и очень 
короткими промежутками стоянки»,— под-
черкнул один из источников „Ъ“ в отрасли.

Заместитель председателя общественно-
го совета при Росавиации Мирослав Бойчук 
предположил, что часть самолетов могла на-
ходиться в ремонте. Но в самой авиакомпа-
нии это опровергают: «Мы проводим тяже-
лые формы техобслуживания и ремонты 
преимущественно в зимний период. В лет-
ний сезон все воздушные суда в работе». В 
«Уральских авиалиниях» признают, что «бы-
вают единичные технические неисправно-
сти, которые влияют на регулярность, по-
скольку нарушается цепочка и рейсы при-
ходится задерживать». Но, уверяют в авиа-
компании, «проблема решается в оператив-
ном порядке».

До середины 2019 года Росавиация состав-
ляла свой рейтинг пунктуальности авиаком-
паний. Однако, как сообщили „Ъ“ в ведомст-
ве, от него было решено отказаться из-за «от-
сутствия единой методики и стандарта оцен-
ки». В Росавиации добавили, что обращают 
внимание на проблемные авиакомпании в 
случае «частых задержек рейсов от двух ча-
сов и более».

Айгуль Абдуллина

О праве,  
правах и правилах
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров 
о недопустимости насаждения тоталитаризма 
в мировых делах

Глава МИД РФ Сергей Лавров написал 
статью о принципах мирового устройства 
и недопустимости подмены международ-
ного права ситуативными правилами. Она 
публикуется одновременно в „Ъ“ и журна-
ле «Россия в глобальной политике».

Откровенный и в целом конструктивный 
разговор на саммите президентов Владими-
ра Путина и Джозефа Байдена в Женеве 16 
июня завершился договоренностью начать 
предметный диалог о стратегической ста-
бильности при важнейшей констатации не-
допустимости ядерной войны, а также до-
стижением пониманий о целесообразности 
консультаций по вопросам кибербезопасно-
сти, деятельности дипмиссий, судьбе отбы-
вающих наказание граждан России и США и 
по ряду региональных конфликтов.

При этом российский лидер четко обозна-
чил, в том числе публично, что результат на 
всех направлениях возможен исключитель-
но через нахождение обоюдоприемлемого 
баланса интересов строго на паритетных на-
чалах. На переговорах возражений не про-
звучало. Однако практически сразу по их 
завершении официальные американские 
лица, включая участников женевской встре-
чи, стали напористо транслировать преж-
ние установки: мол, мы Москве «указали, 
четко предупредили, выдвинули требова-
ния». Причем все эти «предупреждения» ста-

ли сопровождаться угрозами: если Москва 
«в течение нескольких месяцев» не примет 
изложенные ей в Женеве «правила игры», то 
будет подвержена новому давлению.

Конечно, предстоит посмотреть, как на 
деле пойдут упомянутые консультации по 
конкретизации подходов к достигнутым в 
Женеве пониманиям. Как отметил Владимир 
Путин на заключительной пресс-конферен-
ции, «есть над чем работать». И все же мгно-
венно озвученная по итогам переговоров 
прежняя заскорузлая позиция Вашингтона 
весьма показательна, тем более что европей-
ские столицы, уловив настроения «большого 
брата», сразу стали ей активно и с удовольст-
вием подпевать. Суть высказываний: готовы 
нормализовать отношения с Москвой, но сна-
чала она должна изменить свое поведение.

Ощущение таково, что хор в поддержку со-
листа готовился заранее и именно этой под-
готовке была посвящена состоявшаяся не-
посредственно перед российско-американ-
скими переговорами серия западных меро-
приятий на высшем уровне: саммиты «груп-
пы семи» в британском Корнуолле и Северо-
атлантического альянса в Брюсселе, а также 
встреча Джозефа Байдена с председателем 
Евросовета Шарлем Мишелем и председате-
лем Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляйен.
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У инфляционных 
ожиданий нет отпусков
Банку России может понадобиться  
ускоренное ужесточение денежной политики

Инфляционные ожидания граждан 
и компаний в июне продолжают оста-
ваться рекордными, свидетельству-
ют исследования ЦБ. На фоне того, что 
в начале июня инфляция уверенно пе-
решагнула за 6%, оставаясь на уров-
не 6,2% в конце третьей недели месяца, 
а растущий частный спрос позволя-
ет предприятиям безболезненно пере-
кладывать увеличивающиеся входящие 
цены на конечного потребителя, дейст-
вие проинфляционных факторов зна-
чительно. Последнее может заставить 
ЦБ повысить ключевую ставку до уров-
ня более 6%.

Согласно июньскому комментарию Бан-
ка России об инфляционных ожиданиях, 
последние вновь выросли как у граждан, 
так и у компаний. Так, ожидания граждан на 
год вперед вернулись к апрельским макси-
мумам — 11,9% против 11,3% месяц назад и 
остаются выше локальных пиков 2019–2020 
годов. Хотя оценка текущей инфляции фак-
тически стабильна и прибавила к маю лишь 
0,1 процентного пункта (п. п.; 14,9%), доля 
респондентов, которые считают, что к концу 
года рост потребительских цен будет замет-
но выше 4%, вырос на 3 п. п.— до 61% и стал 
максимальным с февраля 2017 года.

В любом случае инфляционные ожида-
ния не снизились, тогда как ценовые ожида-
ния предприятий на три месяца вперед, по 
данным мониторинга ЦБ, в июне также про-

должили бить рекорды, оставаясь выше ло-
кальных максимумов 2019–2020 годов (см. 
график). Бизнес прогнозирует, что в ближай-
ший квартал годовой темп роста цен соста-
вит 4,1% (в июне 2020 года — 2,1%). «Основ-
ной причиной повышения ценовых ожида-
ний стал продолжающийся рост издержек, 
обусловленный увеличением цен на сырье, 
материалы и комплектующие как на вну-
треннем, так и на внешнем рынке»,— при-
знают в ЦБ. При этом регулятор отмечает, что 
инфляционное давление создают устойчи-
вые факторы, связанные с продолжающим-
ся повышением спроса, опережающим воз-
можности расширения предложения. «Это 
облегчает предприятиям перенос в цены 
возросших издержек»,— считают авторы до-
кумента. Они, впрочем, указывают, что ожи-
дания бизнеса относительно дальнейше-
го расширения спроса и выпуска несколь-
ко снизились и перекладывать издержки на 
потребителей, вероятно, получится лишь в 
короткой перспективе. Тем не менее сейчас 
очень многое зависит от «длины перспек-
тивы» — феномен сильного инфляционно-
го всплеска на ожиданиях может быть как 
историей полугода (в целом достаточно без-
обидной), так и марафоном несколько повы-
шенной инфляции в течение многих меся-
цев, к тому же самоподдерживаемых эскали-
рующимися ожиданиями.
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Российские авиакомпании  
стали чаще задерживать рейсы 
по мере возвращения объема  
перевозок к уровням до пандемии 
ФОТО  ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,5 

процента составила доля нерезидентов в объеме выпусков облигаций федерального 
займа (ОФЗ) на 1 июня 2021 года, сообщил в пятницу ЦБ. Такое значение остается минимальным с 1 июня 
2015 года, когда оно составляло 18,6%. Месяцем ранее, на 1 мая, доля нерезидентов в госбумагах была 
такой же — 19,5%. На начало 2020 года составляла 32,2%, на начало 2021-го — 23,3%. В номинальном 
выражении нерезиденты в мае увеличили вложения в ОФЗ на 37 млрд руб., до 2,918 трлн руб.— при общем 
объеме рынка 14,949 трлн руб. Напомним, в апреле США сообщили о запрете для американских финансо-
вых организаций покупать ОФЗ с 14 июня на первичном рынке, что вызвало продажи этих госбумаг.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Губернаторам дали 
 хороший процент

У регионов появился новый источ‑
ник поступлений — процентные до‑
ходы от операций по управлению 
остатками средств на едином казна‑
чейском счете (ЕКС). На это новше‑
ство в отчетности субъектов обра‑
тили внимание аналитики агентства 
АКРА. По состоянию на 1 мая 2021 
года Федеральное казначейство пе‑
речислило им почти 1,4 млрд руб. 
таких средств. Несмотря на то что 
эта сумма сравнительно невели‑
ка, она все же сопоставима, напри‑
мер, с доходами регионов от налога 
на добычу общераспространенных 
полезных ископаемых (гравий, гли‑
ны, пески) на эту же дату. 

Остатки средств, которые ра‑
нее просто копились на счетах, ста‑
ли приносить доход даже тем реги‑
онам, которые из‑за установленных 
Бюджетным кодексом ограничений 

не имеют права размещать сред‑
ства на депозитах. Это, например, 
Алтайский край, на счетах которого 
в Федеральном казначействе на ко‑
нец прошлого года находилось бо‑
лее 20 млрд руб. (но управлять этой 
ликвидностью регион не мог). Те‑
перь из‑за нововведений край на 1 
мая заработал на остатках 90 млн 
руб., что составляет 15% его нена‑
логовых доходов. Ямало‑Ненецкий 
автономный округ в виде процен‑
тов получил еще большую сумму — 
104 млн руб. (10% неналоговых до‑
ходов), бюджет Московской области 
пополнился 83 млн руб. (1%), Даге‑
стана — 70 млн руб. (13%).

Эти поступления не отменя‑
ют возможности получения дохода 
от размещения средств на депози‑
тах, и в этом году многие регионы 
получали оба типа доходов, отме‑
чают в АКРА. Впрочем, совокупные 
доходы от двух этих источников ока‑
зались значительно меньшими, чем 
доходы только от размещения де‑
позитов на 1 мая прошлого года — 
4 млрд руб. против 8,2 млрд руб. 
(см. график). При этом число субъ‑
ектов, имеющих депозиты, за про‑
шедший год сократилось — это мо‑
жет объясняться тем, что регионы, 
размещавшие таким образом не‑
большие суммы, отказались от этих 
хлопот в пользу пассивного дохода 
от операций по управлению остат‑
ками средств на едином казначей‑
ском счете.

Причина снижения совокуп‑
ных процентных доходов регионов 
в том, что за ковидный 2020 год они 
потратили значительный объем лик‑
видности — за этот период объ‑
ем средств на их депозитах сокра‑
тился с 398 млрд руб. до 180 млрд 
руб. (без учета Москвы). У столи‑
цы, традиционно оперирующей со‑
всем иными финансовыми объе‑
мами, этот показатель сократился 
с 1,048 трлн руб. до 609 млрд руб.

Вадим Вислогузов

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ДОХОДАМ 
ОТ ДЕПОЗИТОВ (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: ФК, АКРА.
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Москва, Санкт-Петербург и Та-
тарстан остаются лидерами ин-
новационного развития экономи-
ки РФ, следует из рейтинга, под-
готовленного Институтом стати-
стических исследований и эко-
номики знаний НИУ ВШЭ.  Самый 
высокий научный потенциал 
в Томской области, внедрение 
инноваций лучше всего удается 
Чувашии, Татарстан удержива-
ет лидерство по инновационной 
политике. Именно она чаще все-
го оказывает влияние на движе-
ние в рейтинге — регионы-лиде-
ры фокусировались на привлече-
нии финансовых ресурсов, а «до-
гоняющие» скорее стремились 
получить новые федеральные 
статусы.

Лидерами рейтинга инноваци-
онного развития российских регио-
нов по версии Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ в этом году вновь ста-

ли Москва, Санкт-Петербург и Татар-
стан (Татарстан уступил второе ме-
сто). Томская, Нижегородская и Мо-
сковская области сохранили четвер-
тую, пятую и шестую позиции соот-
ветственно. Регионы оцениваются 
по 53 показателям в пяти блоках: со-
циально-экономическому развитию 
(включает оценки состояния эконо-
мики, образования и цифровизации, 
в основном доступа к интернету), на-
учно-техническому потенциалу (фи-
нансирование исследований и разра-
боток, их результативность — патен-
ты и публикации, научные кадры), 
инновационной деятельности (затра-
ты на технологические инновации, 
их результативность), экспортной 
активности и качеству инновацион-
ной политики (нормативно-правовая 
база, организационное обеспечение, 
бюджетные затраты на науку и инно-
вации, участие в федеральных ини-
циативах). Данные по большинству 
индикаторов — за 2018 и 2019 годы.

В первом блоке лидерство ожи-
даемо осталось за Москвой, за кото-
рой следуют Ямало-Ненецкий АО 
и Санкт-Петербург. При этом впер-
вые в группе из 12 регионов с наи-
меньшим отставанием оказалась 
Магаданская область (+37 позиций 
за счет обновления инфраструкту-
ры и роста ВРП). Санкт-Петербург, 
в свою очередь, занял первую строч-
ку в экспортном субрейтинге. В це-
лом более 80% регионов повысили 
экспортную активность, в том числе 
несырьевой экспорт товаров, свыше 
60% — улучшили результаты по экс-
порту услуг и инновационной про-
дукции. Одновременно более 90% 
субъектов РФ увеличили экспорт 
технологий, три четверти — актив-
нее экспортировали образователь-
ные услуги, две трети — увеличили 
патентную активность за рубежом. 
Самый развитый научный потенци-
ал — в Томской области. Помимо это-
го, в топ-5 регионов вошли Ульянов-

ская и Тюменская (этот регион во-
шел в пятерку впервые за счет увели-
чения затрат на НИОКР и повыше-
ния зарплат научным сотрудникам) 
области, Санкт-Петербург и Нижего-
родская область. По инновациям ли-
дерами оказались Чувашия, Москва, 
Санкт-Петербург, Татарстан, Том-
ская, Нижегородская области и Мор-
довия. На эти семь регионов прихо-
дится свыше 40% общего объема ин-
вестиций в инновации и более тре-
ти (35%) объема произведенной в РФ 
инновационной продукции. Однако 
компании в основном занимались 
процессными инновациями, то есть 
улучшали существующие продукты, 
тогда как доля новой для рынка про-
дукции снижается: отрицательная 
динамика зафиксирована в 47 субъ-
ектах РФ. 

По качеству инновационной по-
литики лидирует Татарстан. Чаще 
всего именно из-за изменений 
в этом блоке менялась позиция 

в рейтинге. Этот фактор стал причи-
ной существенного роста Орловской 
(+16 позиций) и Тюменской (+15) об-
ластей, Республики Коми (+15), При-
морского края (+14), Калининград-
ской области (+14), Карелии (+13), 
Архангельской (+11) и Ленинград-
ской (+10) областей и столь же значи-
тельного снижения рейтинговых по-
зиций Бурятии (–17 позиций), Крас-
нодарского края (–13), Смоленской 
и Тамбовской областей (–10 каждая).

В целом в развитии инновацион-
ной политики субъектов РФ наблю-
дался следующий тренд: лидеры фо-
кусировались на привлечении фи-
нансовых ресурсов, а «догоняющие» 
стремились получить новые феде-
ральные статусы, указывают авто-
ры рейтинга, но замечают, что более 
чем в половине субъектов РФ сокра-
щается доля молодых исследовате-
лей, несмотря на рост затрат на нау-
ку в целом по стране.

Татьяна Едовина

Инновационная посевная продолжается
Но расходы на исследования растут вместе со средним возрастом исследователей

Пока отсутствие роста ожида-
ний — в пользу короткого инфля-
ционного сценария на 2021 год, од-
нако флуктуации пандемии COV-
ID-19 в любой момент могут изме-
нить хрупкое равновесие в пользу 
как мгновенного спада, так и в поль-
зу быстрого роста спроса в мировой 
экономике, в РФ или и там и там.

Заметим, что рост инфляцион-
ных ожиданий граждан происхо-
дил только за счет респондентов без 
сбережений, ожидания респонден-
тов со сбережениями продолжили 
снижаться второй месяц подряд. По-
следнее может быть результатом по-
вышения ставок — хотя, несмотря 
на увеличение склонности граждан 
к сбережениям, предпочтения к сбе-
режению в банках (по крайней мере 
пока) не растут. При этом индекс по-
требительских настроений в июне 
вырос лишь незначительно (на 0,3 
пункта к маю) за счет текущих оце-

нок изменения материального поло-
жения за год, а индекс ожиданий — 
снизился.

Все это может свидетельствовать 
о скором охлаждении частного спро-
са. Кроме того, на его охлаждение бу-
дут работать ожидаемое снижение 
социальных расходов бюджета, от-
ложенный эффект случившегося по-
вышения ключевой ставки, охлаж-
дение потребительского кредитова-
ния, связанное с отменой послабле-

ний ЦБ в части коэффициентов ри-
ска, перечисляют аналитики Райф-
файзенбанка. С начала июля откры-
вается ряд «массовых» направлений 
для международного туризма из Рос-
сии (например, Турция), что, веро-
ятно, позволит «вывезти» часть трат 
за границу, добавляют они. «Эти фак-
торы в совокупности должны приве-
сти к определенному снижению ин-
фляции в конце этого года (5,5%)»,— 
заключают аналитики банка.

Между тем еженедельные изме-
рения инфляции Росстата в годо-
вом выражении в конце третьей не-
дели июня сохранялись на уровне 
6,2%, а в ЦБ убеждены, что текущий 
баланс инфляционных рисков зна-
чительно смещен в сторону проин-
фляционных, а повышенные инфля-
ционные ожидания «создают риски 
вторичных эффектов». «Рост инфля-
ции в США и Европе, вероятно, бу-
дет временным, но переходный пе-
риод может быть более длительным 
и нестабильным, чем предполага-
лось ранее,— говорит главный меж-
дународный макроэкономист ING 
Карстен Бржески.— Целый ряд ра-
зовых факторов способствуют росту 
инфляции, которая, вероятно, прод-
лится до следующего года». Господин 
Бржески призывает не волноваться 
и убежден, что мировые центробан-
ки держат ситуацию с инфляцией 
под контролем. Российский ЦБ ожи-
дает, что инфляция вернется к цели 
вблизи 4% во втором полугодии 2022 

года и будет находиться на этом уров-
не в дальнейшем, что, впрочем, мо-
жет потребовать от регулятора по-
высить ключевую ставку до уровня 
выше 6%, если к четвертому кварта-
лу инфляция не начнем снижаться.

Сам по себе уровень ключе-
вой ставки в 6–6,5% при инфляции 
в 4–4,5% при сохранении экономиче-
ского роста сейчас выглядит как сце-
нарий, близкий в текущих услови-
ях к идеальному. Отметим, впрочем, 
что инфляционный всплеск нача-
ла 2021 года ни в России, ни в мире 
практически не предсказывался 
аналитиками — ожидалась скорее 
сверхнизкая инфляция или даже 
дефляция из-за дефицита спроса, 
поэтому рассчитывать на то, что все 
пойдет именно так, вряд ли прихо-
дится: главный результат происходя-
щего — дальнейший рост неопреде-
ленности, плохо совместимый с ин-
вестициями.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

У инфляционных ожиданий нет отпусков

Минтруд предлагает обязать  региональные и муници-
пальные органы соцзащиты использовать Единую го-
сударственную информационную систему социально-
го обеспечения (ЕГИССО) при назначении населению мер 
поддержки. Также предложено унифицировать требова-
ния к региональным сегментам создаваемого цифрово-
го «Социального казначейства». В  результате, по замыс-
лу Минтруда, правительство получит новые возможно-
сти для анализа и оперативной корректировки программ 
 соцподдержки россиян.

Минтруд предлагает сделать использование ЕГИССО обяза-
тельным при расчете и предоставлении мер социальной под-
держки в регионах. Это следует из опубликованного на пор-
тале regulation.gov.ru проекта постановления правительства 
«О Единой государственной информационной системе соци-
ального обеспечения».

Сейчас система ЕГИССО, работа над которой была нача-
та Пенсионным фондом еще в 2016 году, агрегирует данные 
о значительной части населения. Это в том числе сведения о са-
мих получателях социальной поддержки (паспортные данные, 
СНИЛС, адрес проживания, сведения о периодах трудовой де-
ятельности и другое) и персонифицированные сведения о ме-
рах соцзащиты (например, суммы выплат, размер предостав-
ленной жилплощади). Также в систему внесена и информация 
об организациях и индивидуальных предпринимателях, кото-
рые эту соцподдержку предоставляют, включая сведения о за-
нятости инвалидов.

При этом назначение и предоставление самих мер социаль-
ной поддержки осуществляется в иных различных информа-
ционных системах, а в отдельных муниципальных образова-
ниях — и ручным образом вовсе без применения информаци-
онных систем. Принятие предложенного постановления долж-
но запустить перевод этих процессов в ЕГИССО.

Кроме этого, проект документа устанавливает единые тре-
бования к региональным информационным системам — для 

того чтобы местные органы соцзащиты могли с их помощью 
обмениваться информацией с ЕГИССО. Это даст возможность 
по мере наступления жизненных событий информировать 
гражданина о праве на новые меры поддержки, а также назна-
чать отдельные меры поддержки проактивно, то есть даже без 
его обращения. «Требования предполагают, что информсисте-
мы должны вести межведомственное взаимодействие, что по-
зволит гражданам не предоставлять справки для получения 
поддержки»,— пояснили „Ъ“ в министерстве. Срок унифика-
ции региональных информсистем — до 31 декабря 2023 года. 
Как пояснили в Минтруде, если регион не сможет доработать 
свою систему, то для назначения мер социальной поддержки 
он будет использовать ЕГИССО, которая станет элементом Еди-
ной цифровой платформы в рамках реализации «Социально-
го казначейства».

Для унификации всего процесса цифровизации социаль-
ной поддержки правительство создает межведомственную 
комиссию по цифровой и функциональной трансформации 
социальной сферы до 2025 года. Согласно другому опубли-
кованному проекту постановления, эта комиссия необходи-
ма для координации работы всех участников проекта «Соци-
альное казначейство»: Минтруда, Минцифры, Минэкономи-
ки, Минфина, ФНС, Пенсионного фонда, Фонда социального 
страхования и подведомственного Минтруду федерального 
казенного учреждения «Информационные технологии в со-
циальной сфере». Как пояснили „Ъ“ в Минтруде, концепция 
цифровой трансформации социальной сферы предусматри-
вает, в частности, мероприятия, которым требуются опера-
тивная координация и взаимодействие с другими структу-
рами. «Например, для того чтобы медико-социальная экспер-
тиза была автоматизированной на постоянной основе, необ-
ходимо выстроить систему получения данных из медучреж-
дений через межведомственное взаимодействие»,— поясни-
ли „Ъ“ в ведомстве.

Анастасия Мануйлова

Соцподдержка большими данными
Минтруд загружает регионы в систему ЕГИССО

ЦЕНОВЫЕ ОЖИДАНИЯ ПРЕДПРИЯТИЙ     ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, РОССТАТ. 
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Возглавляемый Антоном Котяковым  
Минтруд хочет унификации и цифровизации 
всей системы социального обеспечения граждан 
на уровне руководства Белого дома 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В минувшую субботу партия 
«Справедливая Россия — За прав
ду» (СРЗП) провела съезд, на ко
тором утвердила избирательные 
списки кандидатов в депутаты на 
сентябрьских выборах в Госдуму, 
а также одобрила проект предвы
борной программы. Руководство 
обновленной слиянием партии 
уже не раз заявляло, что планиру
ет получить второе место в пар
ламенте, но эксперты полагают, 
что отобрать базовый электорат 
у коммунистов справороссам 
не удастся.

Вместо ранее анонсированной 
«тройки» СРЗП поведет на выборы 
«пятерка». К лидерам объединив-
шихся на съезде 22 февраля пар-
тий Сергею Миронову («Справед-
ливая Россия»), Захару Прилепину 
(«За правду») и Геннадию Семигину 
(«Патриоты России») добавились ак-
тер и режиссер Владимир Меньшов 
и партийный спонсор сенатор Алек-
сандр Бабаков. Вместе они составят 
центральную часть списка. Регио-
нальные списки разделены на 36 
территориальных групп. Всего пар-
тия выдвигает 307 кандидатов по 
спискам и 223 по одномандатным 
округам (которых всего 225).

На предстоящих выборах пар-
тия взяла курс на укрупнение реги-
ональных групп. Действующий де-
путат Госдумы Федот Тумусов воз-
главил группу по Якутии, Камчат-
скому, Приморскому, Хабаровскому 
краям, Амурской, Магаданской об-
ластям, Сахалину и Еврейской авто-
номной области. Представитель пар-
тии «За правду» Александр Казаков 
стал первым в списке по Республи-
ке Бурятия, Республике Тыва, Забай-
кальскому краю и Иркутской обла-
сти. Депутат Валерий Газзаев встал во 
главе списка по Дагестану, Ингуше-
тии и Чечне. Депутат Олег Шеин воз-
главил список по Калмыкии, Астра-
ханской и Волгоградской областям, 
а группу по Краснодарскому краю 
на выборы ведет руководитель Цент-
рального аппарата партии Дмитрий 
Гусев. Челябинских справороссов 
поведет на выборы Валерий Гартунг. 
Публицист Николай Стариков стал 
первым в группе по Крыму, Севасто-
полю и Калининградской области.

Депутаты Галина Хованская, Олег 
Шеин, Валерий Гартунг, Федот Туму-
сов, Михаил Емельянов, Олег Ни-

лов, Алексей Чепа и Елена Драпе-
ко также пойдут на выборы по од-
номандатным округам. Кроме них, 
представлять СРЗП в одномандат-
ных округах станут в том числе на-
родный артист РФ дрессировщик 
Аскольд Запашный, юрист Екате-
рина Гордон, политик Борис На-
деждин и журналист Глеб Пьяных. 
Кроме того, партия выдвинула гла-
ву совета ульяновского отделения, 
экс-депутата Госдумы Маргариту 
Баржанову на выборы губернатора 
региона, которые также состоятся 
в сентябре 2021 года.

Господин Бабаков сообщил ТАСС, 
что не исключает возможности пре-
тендовать на должность вице-спике-
ра Госдумы восьмого созыва от фрак-
ции справороссов: такой пост он уже 
занимал в пятом созыве. Председа-
тель СРЗП Сергей Миронов расска-
зал, что в следующей Думе рассчиты-
вает на заключение соглашения о со-
здании межфракционной коалиции 
с КПРФ. Как ранее сообщал „Ъ“, с це-
лью поговорить об этом на съезд ком-
мунистов в подмосковный оздорови-
тельный комплекс «Снегири» при-
ходил сопредседатель СРЗП Захар 
Прилепин — без предупреждения, 
но с кофе и круассанами. Господина 
Прилепина на съезд не пустили, но 
он смог поговорить с лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым по телефону. 
Позже господин Зюганов, комменти-
руя предложенную идею левой коа-

лиции с СРЗП, заявил, что коммуни-
сты уже создали свое левопатриотиче-
ское объединение более чем с 50 дав-
ними союзниками — общественны-
ми организациями и движениями. 
«Это его (Прилепина.— „Ъ“) политиче-
ская ошибка — идти вместе с Мироно-
вым и Семигиным. Если он готов вы-
полнять наши десять шагов (програм-
ма КПРФ.— „Ъ“), тогда ему надо выхо-
дить (из СРЗП.— „Ъ“), приходить, по-
каяться: „ребята, извините, заблудил-
ся“»,— сказал господин Зюганов.

Господин Миронов, хоть и не ви-
дит стремления руководства КПРФ 
к объединению, на своем съезде за-
явил, что смотрит в будущее с опти-
мизмом: «Что-то мне подсказыва-
ет, что в Госдуме VIII созыва, куда по-
падет значительно больше депута-
тов и от нашей партии, и от КПРФ, 
я в этом не сомневаюсь, нам сам Бог 

будет велеть, и нам никто не запре-
тит сделать межфракционное согла-
шение, чтобы синхронно либо откло-
нять те или иные законы, которые бу-
дет вносить „Единая Россия“, либо, 
наоборот, взаимно поддерживать 
наши законы. Поэтому все впереди».

Кроме того, господин Миронов 
опроверг предварявшие съезд слухи 
о возможной смене руководства пар-
тии в ближайшее время. Он напом-
нил, что нынешний его состав опре-
делен партийным съездом на два 
с половиной года.

Делегаты съезда одобрили про-
ект предвыборной программы, в ко-
торую вошли инициативы по сни-
жению пенсионного возраста, воз-
врату индексации пенсий работаю-
щих пенсионеров, резкому увеличе-
нию МРОТ до 31 тыс. руб. и сниже-
нию НДС до 15%, введению базового 

дохода для малоимущих, отмене ЕГЭ. 
Справороссы также выступают за от-
мену моратория на смертную казнь 
«для террористов и их пособников, 
серийных убийц и педофилов», при-
равнивание коррупции и расхище-
ния госимущества к государственной 
измене, а также конфискацию иму-
щества коррупционеров. «Програм-
му мы прописали не для того, чтобы 
понравиться избирателю, а для того, 
чтобы с ней работать и претворять 
в жизнь,— пояснил сопредседатель 
партии Захар Прилепин.— Эта про-
грамма является угрозой для правя-
щего политического класса».

«Справедливая Россия — За прав-
ду» рассчитывает получить второе 
место в будущей Думе, но политолог 
Константин Калачев в этом сомнева-
ется: «Второе место эсеры не возьмут 
точно. Хотя мечтать не вредно. Пар-
тии не хватает популярных лидеров. 
Политика в России крайне персони-
фицирована. КПРФ как партии идео-
логической проще, а „Справедливая 
Россия“ в поиске идентичности. На-
бор привлекательных, но нереали-
зуемых популистских предложений 
вряд ли будет воспринят избирателя-
ми, которые определяются по прин-
ципу за власть или против. Програм-
ма написана в целом хорошо и мо-
жет добавить партии голосов, но та-
кое приращение возможно лишь 
в случае, если программное позици-
онирование партии будет реализо-
вано через эффективную коммуни-
кацию с избирателями». По мнению 
эксперта, «базовый электорат КПРФ 
эсерам не соблазнить». Также госпо-
дин Калачев сомневается в перспек-
тивах получения голосов протест-
ных избирателей, симпатизирую-
щих несистемной оппозиции.

«Отобрать у КПРФ ее базовый 
электорат не сможет никто, в том 
числе и эсеры,— согласен полито-
лог Аббас Галлямов.— Теоретически 
СРЗП могла бы побороться с комму-
нистами за протестного избирателя, 
но для этого им надо было бы крити-
ковать власть жестче, чем это делают 
коммунисты, а мироновцы на это не 
способны. Коммунисты, например, 
против президентского обнуления 
голосовали, а эсеры, как известно, 
по всем принципиальным вопро-
сам давно голосуют так же, как и еди-
нороссы».

Ксения Веретенникова

Справедливость и правда записались на второе место
СРЗП провела предвыборный съезд

Сергей Миронов (справа) 
рассчитывает, что 
Захар Прилепин (слева) 
будет строить коалицию 
с коммунистами так же 
непреклонно, как с ним 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Европейский суд по правам чело
века (ЕСПЧ) обязал Россию вы
платить €5 тыс. по жалобам трех 
кандидатов, которые в 2007–
2011 годах не смогли принять 
участие в региональных выборах. 
Их сняли по формальным основа
ниям — изза ошибок в подписных 
листах и декларации о доходах, 
однако российские суды вплоть 
до Верховного восстанавливать 
регистрацию кандидатов отказа
лись. По мнению Страсбургского 
суда, ошибки не были препятст
вием для участия в выборах, 
а российское правосудие фор
мально отнеслось к жалобам 
кандидатов.

Жертвами нарушения права на 
свободные выборы ЕСПЧ признал 
кандидатов в законодательные орга-
ны Красноярского и Ставропольско-
го краев, а также Тамбовской области. 
Одному из них Россия должна выпла-
тить €5 тыс., двое других имеют пра-
во заявить аналогичные требования. 
Первый заявитель — чиновник Тай-
мырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района Николай Майма-
го, который в 2007 году шел самовыд-
виженцем в законодательное собра-
ние Красноярского края. Соперник 
по одномандатному округу добил-
ся отмены его регистрации, убедив 
окружной избирком в том, что госпо-
дин Маймаго потратил на агитацию 
больше предельной суммы из изби-
рательного фонда: он якобы оплатил 
перелет, проживание и два бесплат-
ных концерта группы «Яхонт», кото-
рые комиссия признала агитацион-

ными. ЕСПЧ пришел к выводу, что 
местный суд, где господин Маймаго 
попытался восстановить регистра-
цию, не установил принципиального 
факта — в каком размере и кем опла-
чивались выступления.

Второй заявитель — экс-началь-
ник правового управления админи-
страции Тамбовской области Ирина 
Попова. В 2011 году она баллотирова-
лась самовыдвиженцем в областную 
думу и собрала 346 подписей в свою 
поддержку. Окружная комиссия про-
извольным образом проверила 63 ав-
тографа и признала 11 из них недей-
ствительными, поскольку подписан-
ты не указали в домашних адресах 
редко используемую категорию — 
административный округ. Кандидат 
была допущена до выборов, так как 
собрала нужное количество подпис-
ных листов, однако по иску конку-
рента суд аннулировал ее регистра-
цию, сославшись на то, что «дефект-
ных» подписей при выборочной про-
верке должно быть не более 10%.

Наконец, третьим заявителем 
стал ставропольский депутат от ЛДПР 
Александр Сысоев. В 2011 году он бал-
лотировался в краевую думу, одна-
ко был снят с гонки по иску друго-
го кандидата в округе. Основанием 
стали ошибки в сведениях о доходах 
и имуществе и месте работы: госпо-
дин Сысоев работал депутатом на по-
стоянной основе и неправильно ука-
зал информацию о банковских сче-
тах в разделе недвижимости, а так-
же пропустил слово «краевая» в на-
звании думы. По мнению ЕСПЧ, все 
эти ошибки носили явно канцеляр-

ский характер и могли быть исправ-
лены без аннулирования его реги-
страции. Как и в случае с Ириной По-
повой, российский суд использовал 
формальный подход и не пытался со-
хранить баланс конкурирующих ин-
тересов, сказано в постановлении 
ЕСПЧ. Самым поразительным Страс-
бургский суд посчитал то, что во всех 
случаях Верховный суд РФ не удосу-
жился рассмотреть доводы кассаци-
онных жалоб заявителей.

Денежная компенсация взыскана 
в пользу Александра Сысоева, требо-
вавшего €10 тыс., остальные заявите-
ли о возмещении ущерба не проси-
ли, но теперь имеют на него право. 
Связаться ни с одним из них „Ъ“ не 
удалось.

По словам члена совета движения 
«Голос» Андрея Бузина, Страсбург-
ский суд редко выносит постановле-
ния, связанные с российскими выбо-
рами: «Местное самоуправление еще 
можно как-то привязать к ЕСПЧ, пото-
му что существует соответствующая 
хартия, а вот подать жалобу на реги-
ональные выборы практически не-
возможно, постановления по ним — 
крайне редкая история». Электораль-
ный юрист Илья Сиволдаев полага-
ет, что с учетом позиции Конституци-
онного суда РФ, запретившего сни-
мать кандидатов за пропущенные из-
биркомами нарушения (см. „Ъ“ от 16 
марта), российские суды теперь будут 
тщательней рассматривать доводы 
сторон и случаев, описанных в поста-
новлении ЕСПЧ, станет меньше.

Сергей Толмачев, Воронеж; 
Андрей Прах

Страсбург вмешался 
в российские выборы
ЕСПЧ вступился за региональных кандидатов  
с ошибками в документах

К О Н Т Е К С Т « Р О Д И Н У »  П О В Е Д У Т  Н А  В Ы Б О Р Ы  А Л Е К С Е Й  Ж У Р А В Л Е В  И  Т А Т Ь Я Н А  Б У Л А Н О В А

26 июня в Москве прошел съезд партии «Ро-
дина», который утвердил партийные списки 
для участия в выборах в Госдуму. Общефе-
деральный список возглавил председатель 
партии Алексей Журавлев. Кроме него 
в центральную часть списка вошли Андрей 
Богатов, Татьяна Буланова, Олег Пахолков, 
Дмитрий Булыкин, Михаил Хазин, Вячеслав 
Илюхин, Валерий Шинкаренко, Алексей 
Рылеев и Карен Григорян. Были утверждены 
60 региональных групп кандидатов. В общей 

сложности «Родина» выставляет по спискам 
293 кандидата. По одномандатным округам 
от партии будут баллотироваться 148 
кандидатов. По словам Алексея Журавле-
ва, «Родина» идет на выборы как «партия 
российских регионов». «Это значит, что мы 
выступаем за развитие, благополучие, про-
цветание и достойную жизнь всех граждан 
РФ в любом субъекте. Хватит делить регионы 
на донорские и дотационные, а всю страну 
на центр и периферию. Сильная Россия 

начинается с сильных регионов»,— сказал 
господин Журавлев.

В программе партии — борьба 
с коррупцией и ликвидация Пенсионного 
фонда. В сфере здравоохранения «Родина» 
предлагает отказаться от переоборудования 
существующих медицинских учреждений под 
ковид-госпитали, а вместо этого строить 
большие специализированные инфекцион-
ные больницы.  

Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, в рамках расследования уголовно-
го дела об особо крупном мошенничестве впервые сразу три 
старших офицера управления авиации ФСБ арестованы в Мо-
скве военным судом и помещены в СИЗО. По версии след-
ствия, они похитили около 64 млн руб. при заключении кон-
трактов с небольшой фирмой из Ставрополя, занимавшейся 
поставками сборно-разборных складских комплексов. При 
этом контрразведчики вводили в заблуждение свое руковод-
ство, лоббируя заключение новых договоров с этой компани-
ей. Сами они вину категорически отрицают, настаивая на аб-
сурдности инкриминируемого преступления. Тем не менее 
суд согласился с мнением следователей, что, оставаясь на 
свободе, офицеры могут оказать давление на свидетелей или 
уничтожить доказательства, тем более что некоторые из них 
ранее проходили службу в оперативных подразделениях.

Ходатайства следователей главного военного следственного 
управления (ГВСУ) СКР об аресте трех офицеров 6-го отдела управле-
ния авиации (УА) ФСБ были рассмотрены 235-м гарнизонным воен-
ным судом практически одновременно. Представители следствия 
пояснили, что все они — начальник отдела полковник Юрий Крав-
ченко, его заместитель—начальник 1-го отделения подполковник 
Артем Сохин и майор Сергей Романов — обвиняются в тяжком пре-
ступлении — мошенничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), связанном с хищением 63 млн 499 тыс. 600 руб. Речь идет 
о контрактах, которые заключались в 2017–2019 годах между УА ФСБ 
и небольшой ставропольской фирмой ООО «АсСтрой». Ее директо-
ром является Гаянэ Бабаханян, но реально ей якобы управлял ее 
родственник Вазген Бабаханян. Согласно материалам из открытых 
источников, его компания не раз выигрывала тендеры на поставку 
различной техники и оборудования воинским частям, в частности 
расположенным в Ставрополе подразделениям погранвойск. Авиа-
ции ФСБ «АсСтрой» должна была по контракту в рамках гособорон-
заказа поставить и установить в Воркуте «сборно-разборный склад-
ской комплекс хранения авиационно-технического имущества для 
воздушных судов». Ранее еще несколько таких комплексов были раз-
мещены этой же фирмой в других регионах по заказам УА ФСБ.

Уголовное дело изначально было возбуждено еще 14 июля прош-
лого года следователями МВД Республики Коми, а главным его фигу-
рантом, причинившим государству ущерб своими мошеннически-
ми действиями при исполнении госконтракта, стал именно Вазген 
Бабаханян, который был арестован. Буквально через неделю воен-
ный следственный отдел СКР по Воркутинскому гарнизону начал 
расследование по этим же фактам, но уже в связи со злоупотребле-
нием должностными полномочиями (ст. 285 УК РФ). А уже в начале 
2021 года все эти дела были объединены в одно производство в ГВСУ 
СКР, после чего на днях офицеров УА ФСБ задержали и в отношении 
них вынесли постановления о привлечении в качестве обвиняемых.

На судебных заседаниях представители следствия утверждали, 
что полковник Кравченко, подполковник Сохин и майор Романов 
общались с Вазгеном Бабаханяном и членами его семьи, а также вво-
дили в заблуждение руководство УА ФСБ. В частности, последний из 
них, по данным ГВСУ СКР, «оказывал воздействие на находящихся 
от него в служебной зависимости лиц с целью придания видимости 
законности своих противоправных действий и с целью понудить 
их заключать новые государственные контракты с ООО „АсСтрой“ 
и обеспечить бесперебойное финансирование данной организа-
ции». Отдельно отмечалось, что офицеры, оставаясь на свободе, мо-
гут скрыться или использовать свое служебное положение, оказать 
давление на свидетелей или уничтожить доказательства, тем более 
что Сергей Романов, например, ранее служил «в подразделениях ФСБ 
России, осуществляющих оперативно-разыскную деятельность».

Следователь в суде категорично заявил, что кроме ареста «ника-
кая иная мера пресечения не сможет гарантировать надлежащего 
поведения» обвиняемых. Сами обвиняемые и их защита просили 
избрать вместо тюрьмы залог, запрет определенных действий или 
домашний арест. По данным „Ъ“, контрразведчики утверждали, что 
ничего криминального не совершали. Согласно их версии, все ус-
ловия контракта были выполнены и сборно-разборный складской 
комплекс, деньги на который следствие считает украденными, не 
только построен, но даже функционирует, но им почему-то вменя-
ют в вину хищение в объеме всей стоимости договора. Впрочем, су-
дьи, рассматривавшие ходатайства в отношении каждого офицера 
ФСБ по отдельности, сочли «необходимым избрать исключитель-
ную меру пресечения в виде заключения под стражу» до 14 июля это-
го года. Именно этой датой пока ограничен срок следствия.

В итоге всех троих сотрудников ФСБ отправили в столичное 
СИЗО-4 «Медведь» в спецблок для действующих и бывших сотруд-
ников силовых структур. Адвокаты обвиняемых заявили „Ъ“, что 
их доверители вину не признают, а решение суда уже обжаловано 
в апелляционной инстанции. От более подробных комментариев 
они воздержались, пообещав высказать точку зрения позже, если 
получат на это согласие своих клиентов.

Сергей Сергеев

Авиации ФСБ 
запросили посадку
За мошенничество арестована 
тройка офицеров спецслужбы

Пресненский суд Москвы 
продлил до понедельни-
ка срок задержания гра-
жданина Китая Лю Цзюня, 
пытавшегося вывезти на 
родину своего ребенка, ро-
жденного от суррогатной 
матери в России. Однако 
в столичном управлении 
Следственного комите-
та России его заподозри-
ли в «торговле людьми, со-
вершенной в отношении 
лица, находящегося в бес-
помощном состоянии». 
Следствие попыталось 
в суде добиться ареста за-
держанного. Но адвокатам 
удалось убедить предсе-
дательствующую отложить 
вопрос об избрании меры 
пресечения на 72 часа, 
чтобы они смогли предста-
вить дополнительные дан-
ные, которые, по мнению 
защиты, подтвердят не-
причастность Лю Цзюня 
к преступлению и отсутст-
вие у него намерения пре-
пятствовать российскому 
правосудию.

По данным Пресненско-
го суда Москвы, гражданин 
Китайской Народной Респу-
блики Лю Цзюнь был задер-
жан правоохранительными 
органами 25 июня в гостини-
це «Ханой», где он проживал 
вместе со своим малолетним 
сыном и собирался отпра-
виться на родину. Как ранее 
сообщал его адвокат Миха-
ил Бакланов, этот ребенок 
был одним из пяти рожден-
ных от суррогатных мате-
рей, найденных правоохра-
нителями в частном детдоме 
в июне 2020 года на Аргунов-
ской улице в Москве. Тогда 
Следственный комитет Рос-
сии (СКР) возбудил уголов-
ное дело по факту «торговли 
людьми», в рамках которого 
было задержано и арестовано 
несколько медработников, 
принимавших роды у сурро-
гатных матерей, а также гра-
жданка Китая, ухаживавшая 
за новорожденными в част-
ном детдоме.

По этому делу Лю Цзюнь, 
как и прочие родители, по-
началу проходил в качест-
ве свидетеля, давая показа-
ния следователям столичного 
управления СКР. А когда в Рос-
сии началось распростране-
ние коронавирусной инфек-
ции, он вернулся на родину. Но 
в начале 2021 года Лю Цзюнь 
вновь приехал в Россию, где, 
по словам адвоката Баклано-
ва, подал в Бабушкинский суд 
иск с требованием вернуть 
ему сына, рожденного от сур-
рогатной матери. При этом 
Лю Цзюнь, по словам адвока-
та, представил суду все необ-
ходимые документы, подтвер-
ждающие его отцовство.

В результате Бабушкин-
ский суд в начале июня удов-
летворил требование гра-
жданина Китая. После чего 
распоряжением управле-
ния социальной защиты на-
селения Северо-Восточного 
административного округа 
Москвы (отдел социальной 
защиты района Алексеев-
ский) малолетний Лю Чэнь-
чэн был передан его отцу Лю 
Цзюню (формально в распо-
ряжении говорилось о пере-
даче ребенка не только отцу, 
но и его супруге Чэнь Цзин-
пинь). Получив ребенка, об-
радованный отец решил, что 
все проблемы позади. Но это 
оказалось не так.

25 июня Лю Цзюня задер-
жали и препроводили в Прес-
ненский суд Москвы, куда 
следователь управления СКР 
по Северо-Восточному адми-
нистративному округу Мо-
сквы подал ходатайство о его 
аресте. В обоснование своей 
позиции представитель СКР 
указал, что Лю Цзюнь может 
скрыться, продолжить заня-
тие преступной деятельнос-
тью, то есть пытаться вывезти 
ребенка в Китай, либо иным 
способом помешать в рассле-
довании уголовного дела.

В свою очередь, адвока-
ты задержанного Михаил 
Бакланов и Владимир Пи-

саренко возражали против 
удовлетворения ходатайст-
ва. Они попросили суд дать 
им дополнительное время 
для представления на следу-
ющем заседании докумен-
тов, которые опровергают 
предположения следствия 
и свидетельствуют в пользу 
непричастности их клиента 
к противоправной деятель-
ности. Суд согласился удов-
летворить просьбу защиты 
и отложил рассмотрение во-
проса об избрании Лю Цзю-
ню меры пресечения до поне-
дельника.

Комментируя данную си-
туацию, адвокат Игорь Тру-
нов, представляющий ин-
тересы граждан Китая не 
только в Москве, но и в Крас-
ноярске, где правоохраните-
ли также завели дело о «неза-
конной торговле людьми», 
отметил, что в Пресненском 
суде защите подозреваемо-
го необходимо доказать, что 
их подзащитный имеет ме-
сто проживания в столице. 
«Именно отсутствие таково-
го является основанием для 
ареста гражданина другой 
страны,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Трунов.— Однако нанять 
жилье в Москве за столь ко-
роткий промежуток време-
ни будет сложно, если у Лю 
Цзюня в Москве нет родст-

венников, готовых за него 
 заплатить».

При этом господин Трунов 
выразил удивление тем, что 
Лю Цзюнь вообще попал под 
следствие. «Мне известно, что 
уже несколько отцов из Ки-
тая смогли не только вернуть 
себе своих детей, но и уехать 
с ними на родину,— заме-
тил Игорь Трунов.— Поэтому 
непонятно, что послужило 
основанием для задержания 
Лю Цзюня, который, дейст-
вуя в рамках закона, добился 
в Бабушкинском суде Москвы 
признания прав на собствен-
ного ребенка».

«Мы ведем аналогичное 
дело в Красноярске, где, как 
и в Москве, было задержано 
около 20 детей, рожденных 
россиянками от суррогатных 
отцов из Китая,— сообщил 
„Ъ“ господин Трунов.— И там 
все отцы также проходят по 
делу свидетелями. Причем 
следователь нам прямо ска-
зала,  что если мужчины 
представят документы о ге-
нетическом родстве с ново-
рожденными, то смогут их за-
брать. Поэтому нам не совсем 
понятна позиция столичного 
следствия, задержавшего Лю 
Цзюня, у которого были не 
только подобные документы, 
но и решение Бабушкинского 
суда». В связи с этим адвокат 

выразил озабоченность тем, 
что в «СКР могли поменять 
позицию по делу». По словам 
Игоря Трунова, он уже подал 
в красноярские суды от име-
ни двадцати китайских семей 
иски о возврате детей отцам. 
«Но если родителей будут за-
держивать после положитель-
ного решения вопроса о вы-
даче им на руки собственных 
детей, то вряд ли кто-то захо-
чет приезжать в Россию, где 
такого отца могут запросто 
арестовать»,— заключил он.

Напомним, что уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 127.1 УК РФ 
(торговля людьми, совершен-
ная в отношении лица, нахо-
дящегося в беспомощном со-
стоянии) было возбуждено 23 
июня 2020 года. Тогда в квар-
тире №238 в доме 12 по Аргу-
новской улице сотрудниками 
правоохранительных орга-
нов было обнаружено пять 
младенцев, рожденных сур-
рогатными матерями с ис-
пользованием биоматериа-
ла граждан Китая. В рамках 
данного дела было задержа-
но несколько человек. Ана-
логичные задержания прош-
ли в подмосковном Одинцово 
и Красноярске, где также было 
обнаружено несколько десят-
ков детей, рожденных от сур-
рогатных матерей.

Алексей Соковнин

Следствие не поверило  
в отцовство гражданина КНР
Суд решит вопрос о мере пресечения  
фигуранту дела о торговле детьми

Как стало известно „Ъ“, Южный 
окружной военный суд в особом 
порядке рассмотрит уголовное 
дело Раяны Казиахметовой (имя 
изменено). В 2015 году она пы-
талась выехать в Сирию в груп-
пе с Варварой Карауловой, од-
нако была задержана турецкими 
пограничниками и депортирова-
на на родину. В 2017 году она вы-
ехала в Египет, где, по данным 
следствия, активно занималась 
финансированием боевиков за-
прещенного в РФ террористиче-
ского «Исламского государст-
ва» (ИГ), действовавших в Сирии. 
В конце 2020 года Раяна была де-
портирована вместе с семьей из 
Египта по запросу российских 
властей. „Ъ“ она объяснила от-
правку денег боевикам тем, что 
«просто помогала мусульманам, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации».

О своей жизни «до ислама» Раяна 
рассказывает мало: выросла в Махач-
кале, отец — пенсионер МВД, мать — 
домохозяйка. «У меня нормальные 
родители, работящие, и я тоже всег-
да работала, помогала маме пирож-
ки продавать, семечки продавала, 
потом в магазине работала»,— рас-
сказала она „Ъ“. О школе воспоми-
нания у нее тоже короткие: любила 
математику, литературу, не дружила 

с одноклассницами. В будущем пла-
нировала поступить на юрфак, даже 
«видела себя в форме». Но сразу по-
сле школы вышла замуж, а через три 
года «из-за бытовых проблем» верну-
лась к родителям.

К исламу молодая женщина, по ее 
словам, обратилась в 2015 году. Тогда 
же начала «вести религиозный образ 
жизни и носить хиджаб» вопреки 
позиции родителей, которые вели 
«светский образ жизни». Знания об 
исламе она черпала в основном из 
социальных сетей. В одной из них 
она познакомилась с боевиком, на-
ходящимся в Сирии, «приняла идео-
логию этой организации» и согласи-
лась стать его женой. В мае 2015 года 
вместе с ребенком Раяна вылетела 
в Стамбул. Там ее встретил незнако-
мый человек, довез до съемной квар-
тиры, где уже находились несколько 
женщин и детей, в том числе Варва-
ра Караулова, носившая тогда му-
сульманское имя Амина. 

О Варваре Карауловой Раяна вспо-
минает неохотно, говорит, что это ее 
«зубная боль»: на процессе по делу 
москвички она была одним из ос-
новных свидетелей. По ее словам, 
девушка ей показалась тогда искрен-
ней, и она не понимает, как та «свер-
нула со своего пути».

Но попасть тогда в ИГ (в России 
признано террористическим и запре-

щено) Раяне не удалось. Вся их груп-
па была задержана курдскими воен-
нослужащими и направлена в центр 
депортации, а уже оттуда несостояв-
шихся жен боевиков передали право-
охранительным органам России.

После возвращения в Дагестан Ра-
яна в соцсетях довольно быстро «по-
знакомилась с мужчиной, который 
искал себе вторую жену». Весной 
2016 года они заключили мусульман-
ский брак, а в 2017 году перебрались 
в Египет «для постоянного прожива-
ния». Жили в Каире, в округе Мади-
нат-Наср, где преимущественно сни-
мают жилье студенты из стран СНГ.

По ее словам, еще до отъезда 
в Египет она вместе с женщиной 
по имени Мадинат решила занять-
ся благотворительностью. Для это-
го в Facebook была создана страница 
с ник-неймом Умм-Ханифа с призы-
вами о пожертвованиях «нуждаю-
щимся мусульманам». Параллельно 
в Telegram и WhatsApp Раяна нахо-
дила группы и благотворительные 
каналы с банковскими реквизита-
ми, куда по собственной инициати-
ве перечисляла деньги.

Перебравшись в Каир, женщина 
через Telegram начала искать свою 
подругу по Дагестану, которая в 2016 
году выехала в Сирию. Саму знако-
мую она так и не нашла, но связалась 
с ее родственницей, которая пожа-

ловалась на «постоянные обстрелы 
и тяжелое положение в ИГ». Тогда, по 
словам Раяны, они с мужем решили 
«из религиозных побуждений» ока-
зать семье боевика помощь.

Темирхан — муж Раяны — «свя-
зался через Telegram с уроженцем 
Дагестана по имени Абу-Фатима», 
который воевал за ИГ и попутно 
занимался обналичкой денег. Для 
сбора средств супруги оперативно 
создали Telegram-канал, где разме-
стили объявления о помощи бра-
тьям в Сирии и реквизиты вирту-
альной «Яндекс»-карты, которую им 
предоставил Абу-Фатима. Когда че-
рез несколько недель на карте со-
брались первые пожертвования, 
боевик сам их обналичил и передал 
знакомой Раяны.

После первого успеха Раяна 
с мужем решили заниматься сбором 
средств для участников ИГ уже на 
постоянной основе. На своем кана-
ле они размещали объявления о по-
мощи «братьям» в Сирии и реквизи-
ты карт Абу-Фатимы. Но в 2018 году 
боевик попал в окружение иракской 
армии, был взят в плен и отправлен 
в тюрьму иракского Мосула.

Следующий канал для отправки 
денег в Сирию для Раяны был най-
ден также в Telegram. Она нашла его 
сама и стала отправлять собранные 
пожертвования на реквизиты карт, 

которые там были размещены. Ее 
активность была быстро замечена, 
и администратор канала по имени 
Абу-Харб предложил ей заняться от-
правкой денег в Сирию вместе. Но 
очень быстро заниматься финанси-
рованием «сирийских братьев» она 
начала уже самостоятельно, спи-
савшись через Telegram с некоей 
Умм-Ибрахим, которая находилась 
в лагере Родж на севере Сирии, где 
жили жены и дети боевиков. По сло-
вам Раяны, в месяц она через свой 
канал собирала 20–30 тыс. руб., кото-
рые отправляла в том числе на рек-
визиты нуждающихся.

Помощь террористам она объясня-
ет тем, что «это просто люди, которые 
нуждались»: «у них там не было ни зе-
ленки, ни продуктов. Они еду покупа-
ли на эти деньги, чтобы выжить».

В 2019 году опять-таки через Tele-
gram Раяна познакомилась с Зухрой 
Аллияровой, которая создала свой 
канал и страницу в Facebook под ни-
ком Сирена и тоже собирала день-
ги для отправки их в Сирию. В ян-
варе 2020 года она узнала о том, что 
Сирена задержана оперативниками 
ФСБ (в ноябре того же года Южный 
окружной военный суд приговорил 
ее к трем годам заключения).

По словам Раяны, в тот момент 
они с мужем находились в Медине, 
где совершали малое паломничест-

во и собирались поступить на учебу. 
Но жизнь в Саудовской Аравии ока-
залась для них слишком дорогой, по-
этому они снова вернулись в Египет, 
где в декабре 2020 года их неожи-
данно задержали египетские влас-
ти. «Пришли ночью, сломали двери, 
подняли моих детей, младшей было 
шесть месяцев, не дали их одеть, об-
уть. Все вещи там так и остались, а это 
декабрь, холод. Вот так нас забрали, 
не дали позвонить ни родственни-
кам, ни в посольство»,— жалуется 
Раяна Казиахметова. По ее словам, 
египтяне им ничего не предъявили, 
зато «лгали, что они нас любят, пото-
му что мы мусульмане, что они нас 
отправят в другую страну, в Маврита-
нию». «А потом посадили в военный 
самолет и передали российским вла-
стям»,— рассказала женщина.

В ближайшее время дело Рая-
ны Казиахметовой будет передано 
в Южный окружной военный суд, 
от которого она ждет снисхождения: 
у нее четверо детей, которые сейчас 
находятся у родственников, а муж — 
под следствием в Дагестане.

На вопрос, будет ли она снова по-
могать боевикам, женщина отвечает, 
что вряд ли: «У меня будет пятый ре-
бенок, я не хочу снова сесть и лишать 
его матери».

Александра Ларинцева,  
Черкесск

Помощь нуждающимся квалифицировали как финансирование ИГ
Дагестанку будут судить за сбор денег для боевиков в Сирии

Суд дал защите гражданина КНР Лю Цзюня дополнительное время для представления доказательств в его пользу   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕСНЕНСКОГО СУДА
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Как обнаружил „Ъ“, экс-министр просвещения Ольга 
Васильева оказалась единственным зарегистрирован-
ным кандидатом на выборах президента Российской 
академии образования (РАО). В прошлом году ее на-
значили председателем попечительского совета ака-
демии, после чего правительство РФ изменило устав 
организации, что позволило госпоже Васильевой бал-
лотироваться в президенты. Это спровоцировало кон-
фликт — двадцать академиков пожаловались помощ-
нику президента РФ Андрею Фурсенко, что «столь 
неуважительного отношения к их мнению не было за 
всю 80-летнюю историю РАО». Сейчас часть опрошен-
ных «Ъ» членов РАО кандидатуру госпожи Васильевой 
поддерживает, и в академии практически нет сомне-
ний, что экс-министр ее возглавит.

30 июня в РАО состоятся выборы нового президента. По дан-
ным „Ъ“, единственным зарегистрированным кандидатом ста-
ла бывший министр просвещения Ольга Васильева — устав 
академии позволяет провести «безальтернативные» выборы. 

• Российская академия образования участвует в разработ-
ке и реализации государственной образовательной полити-
ки, стратегических направлений, целей и программ развития 
образования. Также РАО участвует в разработке, апробации 
и экспертизе новых образовательных технологий, средств и 
форм организации обучения и воспитания детей.
Напомним, Ольга Васильева стала главой Министерства об-

разования и науки РФ в 2016 году — тогда премьер Дмитрий 
Медведев неожиданно отправил в отставку Дмитрия Ливано-
ва, протеже помощника президента Андрея Фурсенко. В 2018 
году Минобрнауки разделили, Ольга Васильева стала мини-
стром просвещения — на этой должности она курировала 
вопросы школьного и дошкольного образования. Как ранее 
сообщал „Ъ“, период работы госпожи Васильевой запомнил-
ся несколькими крупными скандалами — самый главный 
был связан с изменением федерального перечня учебников. 
При этом СМИ сообщали о предположительных тесных свя-
зях Ольги Васильевой с издательством «Просвещение». Кроме 
того, при ней министерство критиковали за изменение феде-
ральных государственных образовательных стандартов, про-
движение совместных с РПЦ факультативных учебных курсов 
и предложения по ужесточению правил усыновления.

В январе 2020 года правительство Дмитрия Медведева 
ушло в отставку. В состав нового кабинета Михаила Мишусти-
на госпожа Васильева не вошла, а в марте 2020 года была на-
значена председателем попечительского совета РАО. Через не-
сколько месяцев устав академии был изменен: постановление 
правительства наделило попечительский совет и его предсе-
дателя множеством новых полномочий. В частности, совет 
получил право рассматривать отчеты академии о научно-ор-
ганизационной и финансовой деятельности до их отправ-
ки в правительство. Кроме того, изменения позволяли стать 
полноправным членом академии, минуя ступень «член-кор-
респондент». Уже тогда ряд членов РАО связывали измене-
ния устава с намерением сделать Ольгу Васильеву президен-
том академии — им может быть только академик. И в феврале 
2021 года премьер-министр России Михаил Мишустин осво-
бодил от должности президента РАО Юрия Зинченко — «по 
его просьбе». 

Вся эта ситуация спровоцировала конфликт между го-
спожой Васильевой и частью членов РАО. В начале мая РБК 

сообщал, что 20 академиков написали письмо помощнику 
президента РФ Андрею Фурсенко,— по их словам, «столь не-
уважительного отношения к мнению членов академии не 
было за всю ее 80-летнюю историю». Неизвестно, был ли по-
лучен ответ. Но в мае Ольга Васильева беспрепятственно из-
бралась в академики — благодаря поправкам к уставу. Как 
рассказал „Ъ“ академик РАО, профессор ВШЭ Владимир Ша-
дриков, «проходной балл был 39, она его и набрала».

„Ъ“ в четверг отправил запрос в пресс-службу РАО с вопро-
сами о кандидатах на предстоящие выборы, но не получил от-
вета. На звонки в пресс-службу несколько дней никто не от-
вечал, а главный ученый секретарь президиума РАО Игорь 
Гайдамашко отказался общаться с „Ъ“ по телефону. Впрочем, 
в разделе новостей на сайте академии говорится лишь о том, 
что президиум принял решение утвердить Ольгу Василье-
ву зарегистрированным кандидатом на выборы президента 
РАО. Согласно уставу академии, при наличии одного кандида-
та голосование будет проходить по принципу «за» и «против».

Академик РАО, директор школы №109 Евгений Ямбург 
заявил „Ъ“, что скорее поддерживает кандидатуру бывше-
го министра: «Учительство воспринимало положительно ее 
стремление отказаться от восприятия учителей как сферы 
услуг». Другой член академии сказал „Ъ“ на условиях ано-
нимности, что «все интриги и конфликты уже закончились»: 
«На майских выборах в академии две трети проголосовали 

за то, чтобы Васильева получила это звание. Это значит, что 
большинство верит, что с ее приходом академия не просто 
останется доживать, а будет развиваться». По словам собесед-
ника „Ъ“, РАО «необходим сильный лидер», к мнению кото-
рого прислушивались бы в профильных ведомствах и кото-
рый не был замечен в «революционных идеях» в отношении 
образования. «Васильева предлагает разумные решения по 
дальнейшему развитию академии,— говорит он.— Не ду-
маю, что для нее это какой-то шаг в карьере, все-таки человек 
был министром просвещения. Это все же не путь наверх».

Академик РАО, ректор НИЯУ МИФИ Михаил Стриханов 
также поддерживает ее кандидатуру. «Это даст новый им-
пульс академии — она одна из немногих людей, которые 
видны, кто может реально направить академию,— объяс-
няет он.— Она взаимодействует с властью и с научным со-
обществом. Мы понимаем, что может быть дисбаланс, ведь 
она ориентирована на развитие базового школьного образо-
вания. Поэтому мы будем всячески просить ее, чтобы она не 
забывала о развитии других уровней — высшего образова-
ния и подготовки научных кадров».

«У нее недостаточно опыта, чтобы руководить акаде-
мией,— считает другой академик РАО Владимир Шадри-
ков.— Она, естественно, набралась определенного опыта 
управленческого, когда работала министром. Но все-таки де-
ятельность ученого — специфическая. И я думаю, что у нее 
пока такого опыта недостаточно».

Анна Васильева

Единственно верное решение
На выборах президента РАО не будет альтернативы Ольге Васильевой

Правительство РФ готовит особый порядок, который 
допускает «использование» растений, занесенных 
в Красную книгу, в исключительных случаях. Сейчас за-
конодательство полностью запрещает деятельность, 
«ведущую к сокращению численности» редких видов ра-
стительного мира или ухудшающую среду их произра-
стания. Из законопроекта, подготовленного Минприро-
ды, следует, что вопросы «добывания» краснокнижных 
растений не урегулированы, а это является «барьером 
для реализации ряда государственных и федеральных 
проектов развития транспортной и социальной инфра-
структуры». Экологи опасаются, что «исключительные 
случаи станут обыденными», а у природоохранной об-
щественности не будет возможности повлиять на унич-
тожение редких растений.

Минприроды предлагает законодательно урегулировать 
«использование» редких и находящихся под угрозой исчез-
новения растений «в исключительных случаях» по разреше-
нию Росприроднадзора. Ведомство опубликовало для обще-
ственного обсуждения соответствующие поправки к закону 
«Об охране окружающей среды». Правительству РФ предсто-
ит разработать специальный порядок.

В пояснительной записке говорится, что сейчас вопро-
сы «добывания» растений, занесенных в Красную книгу РФ, 
и их частей не урегулированы. «В связи с чем возникает ряд 
проблем, связанных с использованием и охраной объек-
тов растительного мира, при осуществлении хозяйствен-
ной и иной деятельности, в том числе при пользовании не-
драми,— объясняется в документе.— Кроме того, указанный 
правовой пробел является существенным барьером для реа-
лизации ряда государственных и федеральных проектов раз-
вития транспортной и социальной инфраструктуры, а также 
проектов газификации регионов и труднодоступных сел».

Сейчас в России запрещено осуществлять деятельность, 
которая ведет к сокращению численности редких видов ра-
стений или ухудшает среду их произрастания, говорит юрист 
экологического направления юридической фирмы Vegas Lex 
Дмитрий Моторин. С точки зрения гражданского законода-
тельства, краснокнижные растения ограничены в обороте. 
За уничтожение или совершение иных действий, которые 
привели к сокращению численности растений, занесенных 
в Красную книгу РФ, предусмотрена административная от-
ветственность по ст. 8.35 КоАП. Юрлицам по ней грозит до 
1 млн руб. штрафа.

Если компания во время строительства или другой дея-
тельности обнаруживает растение, занесенное в Красную 
книгу, предусмотрен определенный порядок действий, ука-
зывает управляющий партнер юридической компании Zha-
rov Group Евгений Жаров: «Игнорирование будет причиной 
для привлечения к ответственности». По его мнению, при-
нятие поправок позволит преодолеть риски, с которыми 
сейчас сталкиваются компании. «Если на местах не будет 
злоупотреблений, то разрабатываемый механизм позволит 
достичь сразу двух целей: реализовывать хозяйственную де-
ятельность, не ущемляя природопользователей и гаранти-
руя сохранность растений». Речь идет прежде всего о недро-
пользовании и строительстве линейных объектов.

По словам Дмитрия Моторина, довольно часто по реше-
нию суда частично ограничивается или полностью запреща-
ется реализация уже начатых строительных проектов, по-
тому что они представляют опасность для краснокнижных 
животных и растений. «Из последних случаев — разработка 
золотоносных месторождений у границ Кроноцкого запо-
ведника на Камчатке и на участке недр близ реки Ануй в Ал-
тайском крае,— приводит он пример.— Если в первом слу-
чае вопрос судьбы краснокнижных растений и животных 

встал на этапе согласования участка с Роснедрами и прави-
тельством Камчатского края, то во втором — суд по иску об-
щественной организации запретил дальнейшую деятель-
ность уже на разрабатываемом месторождении».

По мнению эксперта «Гринписа России» Михаила Крейн-
длина, в случае принятия законопроекта «смысл Красной 
книги, как природоохранного инструмента, потеряется». 
С ним соглашается научный сотрудник Ботанического ин-
ститута им. В. Л. Комарова РАН Ирина Сорокина: документ 
«подорвет основные принципы, которые заложены в осно-
ву охраны растительного мира». «Сейчас существуют разные 
сценарии — например, при разработке карьера можно сохра-
нить биотопы, пригодные для вида, при прокладке линей-
ного объекта — поменять трассировку,— объясняет она.— 
Иногда компания пересаживает виды, но это часто не дает 
положительного эффекта». По ее мнению, законопроект от-
крывает «лазейку», которая позволит бизнесу «избегать об-
ременяющих манипуляций». «Удобнее получить разреше-
ние вместо того, чтобы заниматься пересадкой,— рассуждает 
Ирина Сорокина.— Исключительные случаи станут обыден-
ными, лавину будет не остановить. А у природоохранников 
исчезнет механизм приостановки деятельности». 

Впрочем, в Минприроды обещают, что в порядке исполь-
зования краснокнижных растений, который позднее утвер-
дит правительство РФ, будут «предусмотрены обязательства 
по восстановлению растений». «В частности, обеспечение 
агротехнического ухода при пересадке изъятых растений 
до полной их приживаемости, обязательная замена погиб-
ших экземпляров,— заверили в пресс-службе ведомства.— 
Если же растение будет пересаживаться за пределы участка 
его произрастания, то компенсационные мероприятия бу-
дут осуществляться в двукратном размере».

Анна Васильева

Краснокнижные растения уберут с дороги
Минприроды предлагает урегулировать их использование

Верховный суд (ВС) проверит законность правил ос-
видетельствования водителей на состояние опьяне-
ния. В иске говорится, что формулировки устанавлива-
ющих этот порядок постановления правительства РФ 
и приказа МВД имеют «правовую неопределенность». 
Непонятно, в частности, может ли один инспектор ДПС 
проверять водителя с помощью алкометра, а его на-
парник — составить акт освидетельствования. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты считают, что перспектив дело 
не имеет, поскольку работа сотрудников в паре давно 
сложившаяся практика. В МВД тем не менее собира-
ются скорректировать один из оспариваемых актов.

В Верховный суд с иском о признании частично недей-
ствующими постановления правительства №475 (правила 
освидетельствования водителей на состояние опьянения) 
и приказа МВД №676 (акт освидетельствования на состо-
яние опьянения) обратился житель Курганской области 
Александр Ваганов. 13 января 2021 года, следует из судеб-
ных материалов, он был остановлен патрулем ДПС в городе 
Куртамыш и направлен на проверку. Алкометр показал пре-
вышение содержания алкоголя в выдохе — 0,45 мг на литр 
воздуха (должно быть не более 0,16 мг). Зафиксировав состо-

яние опьянения, инспекторы составили акт освидетельство-
вания и другие документы. Суд лишил господина Ваганова 
прав на полтора года и оштрафовал на 30 тыс. руб.

При обжаловании защита господина Ваганова обратила 
внимание на то, что акт освидетельствования был подписан 
одним сотрудником ДПС, а проверка проводилась другим, 
что действующими правилами не допускается. Суд наруше-
ния не увидел, оставив решение в силе. Тогда адвокат госпо-
дина Ваганова Алексей Кондратьев обратился в ВС. В своем 
заявлении он пишет, что приказ МВД №676 и постановление 
№475 в совокупности создают «правовую неопределенность 
и возможность произвольного толкования»: из-за нечетких 
формулировок непонятно, могут ли два инспектора прове-
рять водителя и подписывать акт или это должен делать один 
сотрудник. Господин Кондратьев ожидает разъяснений на 
этот счет от ВС.

«Не имеет принципиального значения, кем составлен акт 
освидетельствования, если в нем все отражено верно,— счи-
тает юрист, адвокат движения „Свобода выбора“ Сергей Радь-
ко.— Это могут быть разные сотрудники, но работающие 
вместе в составе патруля или наряда. Один сотрудник может 
проводить процедуру освидетельствования, а другой — за 

ней наблюдать и потом по результатам составить акт». В идеа-
ле, конечно, должна быть формальная процедура для переда-
чи информации, например в форме рапорта, считает прези-
дент Московской коллегии правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин, но вряд ли ее когда-нибудь введут. «Это уже 
годами устоявшаяся практика: один инспектор выявляет на-
рушение, другой, сидящий в патрульной машине, оформля-
ет,— говорит эксперт.— Не знаю ни одного решения суда, 
в котором такой способ работы вызвал бы сомнения».

МВД официальный отзыв по исковому заявлению пред-
ставит до 7 июля. Иск будет рассмотрен ВС в конце июля. 
Между тем оспариваемый 676-й приказ МВД ведомство уже 
планирует отменить. В начале июня, рассказывал „Ъ“, мини-
стерство подготовило проект нового документа, в котором 
будет закреплен «порядок осуществления надзора за соблю-
дением участниками движения требований законодательст-
ва». Форма акта освидетельствования станет приложением 
к этому приказу, инспектор будет заверять факт «проведен-
ного освидетельствования» без указания, кем проводилась 
процедура. Формулировки, поясняли ранее в ГИБДД, «скор-
ректированы с учетом правоприменительной практики».

Иван Буранов

Верховный суд проверит права пьяных
Правила проверки водителей на состояние опьянения требуют уточнения

Ольга Васильева ушла из министров в академики
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

светская 
жизнь

Светско-болотные угодья
На прошлой неделе светская жизнь 
проворно пыталась уклониться от 
обрушившейся третьей волны пан-
демии. В начале недели состоялась, 
по выражению президента РЕК Юрия 
Каннера, «встреча сборной Еврейско-
го конгресса по Петербургу». Благот-
ворительный прием РЕК в Шувалов-
ском дворце проходил одновременно 
с выступлением российской сборной 
на «Газпром-Арене» — и был, понят-
ное дело, намного успешнее. Так что 
губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов, который уехал с прие-
ма на футбол, принял явно неоправ-
данное решение.

Впрочем, вечер в Музее Фаберже 
Виктора Вексельберга, помимо при-
ема РЕК, имел еще два тайма. В пер-
вом гости сдавали тесты ПЦР (и двоих 
пришлось отправить домой), а во вто-
ром участвовали в открытии мульти-
медийной выставки «Спасители». Там 
рассказывают о 258 героях, укрывав-
ших евреев,— в том числе в Ленин-
градской области. «Конечно, во время 
войны всем было тяжело, но сложнее 
всего было евреям. Им некуда было 
деться, их просто истребляли. И, ко-
нечно, открывая выставку, мы отдаем 
дань уважения тем, кто спасал евре-
ев — спасал чужую жизнь, рискуя сво-
ей»,— заявил на открытии господин 
Беглов. Куда более личную историю 
рассказал владелец группы «Ренова» 
Виктор Вексельберг: семья, укрыв-

шая сестру его отца, ни за что не хо-
тела принимать никаких благодар-
ностей. Эти люди вообще не хотели, 
чтобы об их помощи еврейской де-
вочке кто-то узнал — ни сразу после 
войны, ни сильно позже.

Впрочем, после нескольких при-
зывов «Лехаим!» от господина Канне-
ра прием пошел совсем не грустно. 
Награду за активную филантропиче-
скую позицию вручили бизнесмену 
Леониду Богораду, супруга которого 
Анастасия входит в президиум РЕК. 
В ответ господин Богорад произнес 
очень эмоциональную речь о том, 
как круто отдавать толику малую. 
В финале вечера перед гостями вы-
ступили Даниил Крамер и Bril Broth-
ers, и дело закончилось танцами.

В это же время под Дубной, 
в арт-усадьбе Веретьево, принадле-
жащей Андрею Гнатюку, открывали 
«Парк Бродского». Хотя без кавычек 
тоже можно, потому что это действи-
тельно парк и действительно создан-
ный художником Александром Брод-
ским вместе с отвечавшей за книжное 
наполнение объектов Анной Нарин-
ской. О культурологических подроб-
ностях парка уже написал Григорий 
Ревзин (см. «Ъ-Weekend» от 10 июня), 
а я попытаюсь сосредоточиться на 
светских. Например, господин Рев-
зин пишет, что сама арт-усадьба го-
сподина Гнатюка в анамнезе — пи-
онерлагерь, в настоящем — привет 
пионерлагерю от постсоветской по-
стиронии (то есть это успешно функ-
ционирующий отель, оформленный 
под художественным руководством 
Андрея Бильжо), а сад Бродского — 
это место, в которое хочется сбежать 
из пионерлагеря. Вполне логично, 
что сад очень понравился гендирек-
тору института «Стрелка» Варваре 
Мельниковой и совсем не понравил-
ся известному любителю пионерлаге-
рей Михаилу Куснировичу. О чем он 
и рассказал во время паблик-тока го-
спожи Наринской и господина Ревзи-
на после очаровательной официаль-
ной части с перерезанием красной 
ленточки: под ближайшим орешни-
ком встали авторы парка и директор 
ГМИИ Марина Лошак и произнесли 
короткие речи. «Это было очень кра-
сивое болото! Передо мной стояла за-
дача его не испортить» — редкий слу-
чай, когда господин Бродский что-то 
сказал в микрофон. Госпожа Лошак 
предложила создать парк-побратим 
в московском музейном квартале, ко-
торый пока строится. Словом, в своем 
горячем парку одобрении в Веретьево 
сошлись с госпожой Лошак и другие 
музейные директора в лице Василия 
Церетели, Ольги Свибловой и Анны 
Трапковой.

После нескольких 
призывов «Лехаим!» 
от господина Каннера 
прием пошел совсем 
не грустно

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика

Эти заседания тщательно готови-
лись таким образом, что не остается 
каких-либо сомнений — Запад хотел, 
чтобы всем было ясно: он как никогда 
един и будет делать на международное 
арене только то, что считает правиль-
ным, а других — прежде всего Россию 
и Китай — заставлять следовать задан-
ному им курсу. В документах Корну-
олла и Брюсселя закреплено продви-
жение концепции «миропорядка, 
основанного на правилах» в противо-
вес универсальным принципам меж-
дународного права, закрепленным 
прежде всего в Уставе ООН.

От расшифровки своих «правил» 
Запад тщательно уходит, как и от во-
просов о том, зачем они нужны, если 
есть тысячи инструментов между-
народного права, под которыми все 
подписались и которые содержат чет-
кие обязательства государств и транс-
парентные механизмы проверки их 
исполнения. «Прелесть» западных 
«правил» именно в отсутствии кон-
кретики: как только кто-то поступает 
вопреки воле Запада, тот мгновенно 
голословно заявляет о «нарушении 
правил» (предъявлять факты не ста-
нет) и объявляет о своем «праве „на-
казывать“ нарушителя». То есть чем 
меньше конкретики, тем больше раз-
вязаны руки для произвола — в инте-
ресах сдерживания конкурентов не-
чистоплотными методами. В России 
«лихих» 1990-х это называлось «дей-
ствовать по понятиям».

Серия саммитов «семерки», НАТО 
и США—ЕС ознаменовала, по оцен-
кам самих их участников, возвраще-
ние США в Европу и восстановление 
консолидации Старого Света под кры-
лом новой администрации в Вашин-
гтоне. Большинством членов НАТО 
и Евросоюза такой разворот не просто 
был воспринят с облегчением, но и со-
провождался восторженными ком-
ментариями. Идейной основой вос-
соединения «западной семьи» стало 
декларирование либеральных ценно-
стей в качестве «путеводной звезды» 
развития человечества. Вашингтон 
и Брюссель без ложной скромности 
назвали себя «якорем демократии, 
мира и безопасности» в противовес 
«авторитаризму в любых его фор-
мах», заявив, в частности, о намере-
нии усилить использование санкций 
в интересах «поддержки демокра-
тии по всему миру». Взят прицел на 
реализацию в этих целях американ-
ской идеи созыва «саммита за демо-
кратию». Не скрывается, что участни-
ков такого саммита Запад подберет 
сам и сам определит стоящие перед 
ними задачи, с которыми мало кто из 
специально отобранных приглашен-
ных захочет спорить. Упоминается, 
что «страны—доноры демократии» 
возьмут на себя «повышенные обяза-
тельства» по повсеместному установ-
лению «демократических стандартов» 
и выработают свои механизмы контр-
оля за этими процессами.

Необходимо также обратить вни-
мание на одобренную «на полях» сам-
мита «семерки» 10 июня Джозефом 
Байденом и Борисом Джонсоном но-
вую англо-американскую Атлантиче-
скую хартию, которая была презенто-
вана в качестве актуализированной 
версии подписанного Франком Руз-
вельтом и Уинстоном Черчиллем 
в 1941 году документа с аналогич-
ным названием, сыгравшим тогда 
важную роль в поиске контуров по-
слевоенного мироустройства.

Однако ни Вашингтон, ни Лондон 
и словом не обмолвились о ключевом 
историческом факте: к «первоначаль-
ной» хартии 80 лет назад присоедини-
лись СССР и ряд европейских прави-
тельств в изгнании, благодаря чему 
впоследствии она стала одной из про-
граммных основ антигитлеровской 
коалиции и считается одним из пра-
вовых «прообразов» Устава ООН.

Новая же Атлантическая хартия 
тоже задумана как своего рода «от-
правной пункт» для строительст-
ва мирового порядка, но исключи-
тельно по западным «правилам». Ее 
редакция идеологически заряже-
на на углубление водораздела меж-
ду «либеральными демократиями» 
и всеми остальными государствами, 
призвана легитимизировать «поря-
док, основанный на правилах». Но-
вая хартия не содержит упоминаний 
ООН или ОБСЕ, жестко фиксируя 
приверженность коллективного За-
пада обязательствам в рамках НАТО 
в качестве, по сути, «единственно ле-
гитимного центра принятия реше-
ний» (именно так еще в 2014 году 
бывший генсек НАТО Андерс Фог 
Расмуссен охарактеризовал значе-
ние Североатлантического альянса). 
Ясно, что эта философия закладыва-
ется и в основу подготовки упомяну-
того «саммита за демократию».

В качестве главного препятствия 
на пути реализации объявленного 
на июньских саммитах курса обозна-
чены Россия и Китай как «носители 
авторитаризма». Обобщенно выд-
вигаются две группы претензий — 
условно внешних и внутренних. Из 
внешних — Пекину вменяется слиш-
ком напористое продвижение своих 
экономических интересов (проект 

«Один пояс — один путь»), наращи-
вание военной и в целом технологи-
ческой мощи для повышения своего 
влияния. Россию обвиняют в «агрес-
сивной политике» в ряде регионов, 
фактически выдавая за таковую ли-
нию Москвы на противодействие 
ультрарадикальным и неонацист-
ским тенденциям в политике сосед-
них стран, которые подавляют права 
русских, как и других национальных 
меньшинств, выкорчевывают рус-
ский язык, образование, культуру. Не 
нравится и то, что Москва вступается 
за страны, которые стали жертвой за-
падных авантюр и подверглись напа-
дению международного терроризма 
с угрозой утраты государственности, 
как это происходило в Сирии.

И все же главный пафос анонси-
рованных подходов Запада сконцен-
трирован на внутреннем устройстве 
«недемократических» стран и на ре-
шимости менять их по своим лека-
лам, добиваясь таких перемен в ор-
ганизации жизни общества, которые 
соответствовали бы продвигаемо-
му Вашингтоном и Брюсселем виде-
нию демократии. Отсюда требования 
к Москве и Пекину (да и всем осталь-
ным) следовать западным рецептам 
по вопросам прав человека, граждан-
ского общества, оппозиции, средств 
массовой информации, функциони-
рования государственных структур, 
взаимодействия между ветвями влас-
ти. Провозглашая свое «право» вме-
шиваться во внутренние дела других 
стран в интересах насаждения демо-
кратии в его понимании, Запад не-
медленно теряет интерес к разговору, 
как только мы предлагаем обсудить 
задачи демократизации международ-
ных отношений, включая отказ от 
высокомерия и готовность работать 
на основе общепризнанных принци-
пов международного права, а не «пра-
вил». Наращивая санкции и прочие 
меры незаконного давления на суве-
ренные правительства, Запад наса-
ждает тоталитаризм в мировых делах, 
занимает имперскую, неоколониаль-
ную позицию по отношению к дру-
гим странам: у себя дома внедряйте 
нужную мне модель демократии, а во 
внешних делах о демократии не бес-
покойтесь, мы все решаем сами, веди-
те себя смирно, а то накажем.

Тупиковость такого бескомпро-
миссного курса понимают здравомы-
слящие политики в Европе и Америке. 
Они — пока непублично — начинают 
рассуждать прагматично, признавая, 
что в мире существует не одна циви-
лизация, что у России, Китая и дру-
гих крупных держав есть своя тысяче-
летняя история, свои традиции, свои 
ценности, свой образ жизни. Беспер-
спективно ставить во главу угла во-
прос о том, чьи ценности лучше или 
хуже, надо просто признать нали-
чие других — по сравнению с запад-
ными — форм организации общест-
ва, принять как данность, уважать их. 
Проблемы с теми же правами челове-
ка есть везде, но пора отказаться от по-
зиции собственного превосходства: 
мол, мы на Западе сами с ними разбе-
ремся, потому что мы — демократии, 
а вы еще не доросли, вам надо помо-
гать, чем мы и будем заниматься.

На фоне глубинных перемен на 
международной арене, которые за-
трагивают всех без изъятия и послед-
ствия которых пока никто не возь-
мется предвосхищать, возникает 
вопрос: какая форма государственно-
го устройства наиболее эффективна 
не для мессианства, а для купирова-
ния и устранения тех угроз, которые 
не знают границ и затрагивают всех 
людей, где бы они ни жили. В поли-
тологический оборот постепенно 
вводится тема сравнения инстру-
ментария, которым располагают «ли-
беральные демократии» и «автокра-
тические режимы» (характерно, что 

пока робко, но пробрасывается тер-
мин «автократические демократии»).

Это полезные размышления, ко-
торые, конечно же, должны учиты-
ваться и находящимися у власти се-
рьезными политиками. Думать, 
анализировать происходящее никог-
да не вредно. Формирование много-
полярного мира — это реальность. 
Попытки ее игнорировать, самоут-
верждаясь в качестве «единственно 
легитимного центра принятия реше-
ний», не приблизят урегулирования 
не выдуманных, а настоящих про-
блем, для преодоления которых тре-
буется взаимоуважительный диалог 
с участием ведущих стран и с учетом 
интересов всех остальных членов 
мирового сообщества. Это предпо-
лагает безусловную опору на обще-
признанные нормы и принципы 
международного права: уважение 
суверенного равенства государств, 
невмешательство в их внутренние 
дела, мирное урегулирование спо-
ров, признание права народов са-
мим определять свою судьбу.

Коллективный исторический За-
пад, доминировавший в течение пя-
тисот лет над всеми, не может не 
осознавать, что та эпоха невозврати-
мо уходит, однако хотел бы удержать 
ускользающие позиции, искусствен-
но затормозить объективный процесс 
формирования полицентричного 
мира. Отсюда и попытка идеологиче-
ски обосновать новое прочтение мно-
госторонности, как это проявляется 
во франко-германской инициативе 
продвижения «эффективного мульти-
латерализма», который, как подчерки-
вается, воплощен не в универсальной 
многосторонности ООН, а в идеалах 
и действиях Евросоюза и должен слу-
жить образцом для всех остальных.

Внедряя свою концепцию «ми-
ропорядка, основанного на прави-
лах», Запад преследует цель увести 
дискуссии по ключевым темам в удоб-
ные ему форматы, куда несогласных 
не приглашают. Сколачиваются уз-
когрупповые «платформы» и «при-
зывы», чтобы в своем кругу согласо-
вывать рецепты для последующего 
навязывания всем остальным. Среди 
примеров — «призыв к безопасности 
в киберпространстве», «призыв к ува-
жению международного гуманитар-
ного права», «партнерство в поддер-
жку свободы информации». В каждом 
из этих форматов — по несколько де-
сятков стран, меньшинство между-
народного сообщества. Причем по 
всем обозначенным темам сущест-
вуют универсальные переговорные 
площадки в системе ООН, но там, ес-
тественно, высказываются альтерна-
тивные точки зрения, и их надо учи-
тывать, искать консенсус, а Западу 
важно утверждать свои «правила».

Одновременно под каждый та-
кой «формат единомышленников» 
Евросоюз создает свой собственный 
механизм горизонтальных санк-
ций — тоже, естественно, без всякой 
оглядки на Устав ООН. Схема такая: 
участники «призывов» и «партнерств» 
решают в своем тесном кругу, кто на-
рушает их требования в той или иной 
области, а Евросоюз уже накладыва-
ет на провинившихся санкции. Удоб-
но: сам обвиняешь, сам наказыва-
ешь, и в Совбез ООН ходить не надо. 
И объяснение придумано: у нас ведь 
«альянс самых эффективных мульти-
латералистов», вот мы и учим других 
осваивать передовой опыт. А насчет 
того, что это не демократично и про-
тиворечит принципам подлинной 
многосторонности, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон все объяс-
нил, выступая 11 мая: мультилате-
рализм не означает необходимости 
добиваться единогласия, и позиция 
«отстающих» не должна становить-
ся препятствием для «амбициозного 
авангарда» мирового сообщества.

Следует подчеркнуть: в правилах 
как таковых ничего зазорного нет. 
Напротив: Устав ООН — это именно 
свод правил, но правил, одобренных 
всеми странами мира, а не в рамках 
«междусобойчиков».

Кстати,  интересная деталь: 
в русском языке «право» и «прави-
ло» — однокоренные слова. Для нас 
настоящее, справедливое правило 
неотделимо от права. В западных язы-
ках иначе. В английском, например, 
право — «law», а правило — «rule». 
Чувствуете разницу? «Rule» — это 
больше не про право (в смысле обще-
признанных законов), а про то, какие 
решения принимает тот, кто правит, 
управляет. Также отметим, что одно-
коренное слово с «rule» — «ruler», одно 
из значений которого «линейка». По-
лучается, что своей концепцией «пра-
вил» Запад хотел бы всех выстроить 
по своей линейке, в свою шеренгу.

Размышляя о лингвистических 
и мировоззренческих традициях 
и чувствах разных народов, умест-
но вспомнить, как Запад оправдыва-
ет безоглядное расширение НАТО на 
восток к российским границам. Когда 
мы напоминаем о дававшихся Совет-
скому Союзу заверениях, что этого не 
произойдет, нам отвечают: ну, ведь 
это были просто устные обещания, 
документов никто не подписывал. 
Не приживется на Западе древний 
российский обычай, когда ударили 
по рукам — без всяких документов — 
и свято держат свое слово.

В ряду усилий по замене между-
народного права западными «пра-
вилами» — опаснейшая линия на 
пересмотр истории и итогов Второй 
мировой войны, решений Нюрнберг-
ского трибунала — фундамента сов-
ременного мироустройства. Запад 
отказывается поддерживать в ООН 
российскую резолюцию о недопусти-
мости героизации нацизма, отверга-
ет наши предложения осудить снос 
памятников освободителям Европы. 
Забвению хотят предать и судьбонос-
ные события послевоенного пери-
ода, такие как принятая в 1960 году 
в ООН Декларация о предоставле-
нии независимости колониальным 
странам и народам, инициатором 
которой была наша страна. Память 
об этом бывшие колониальные дер-
жавы хотят вытравить, подменив ее 
наспех изобретенными церемони-
ями — типа преклонения колен пе-
ред спортивными состязаниями — 
в стремлении отвлечь внимание от 
своей исторической ответственно-
сти за преступления колониализма.

«Порядок, основанный на прави-
лах» — воплощение двойных стан-
дартов. Когда выгодно — абсолют-
ным «правилом» признается право 
народов на самоопределение. В этом 
ряду — Мальвины за 12 тыс. км от Ве-
ликобритании, сохраняющиеся у Па-
рижа и Лондона вопреки многим ре-
шениям ООН и Международного 
суда отдаленные бывшие колониаль-
ные владения, которые никто не со-
бирается освобождать, а также «не-
зависимое» Косово — в нарушение 
резолюции СБ ООН. Когда же прин-
цип самоопределения противоречит 
геополитическим интересам Запада, 
как в случае свободного волеизъявле-
ния жителей Крыма в пользу единой 
судьбы с Россией, про него забывают 
и гневно осуждают свободный выбор 
людей, наказывают их санкциями.

Концепция «правил» проявляется 
и в покушении не только на междуна-
родное право, но и на саму природу че-
ловека. В школах ряда западных стран 
детей в рамках учебных программ 
убеждают, что Иисус Христос был би-
сексуалом. Попытки вменяемых по-
литиков оградить детей от агрессив-
ной пропаганды ЛГБТ наталкиваются 
на воинственные протесты в «просве-
щенной Европе». Идет атака на осно-
вы всех мировых религий, на генети-
ческий код ключевых цивилизаций 
планеты. США возглавили откровен-
ное государственное вмешательство 
в дела церкви, в открытую добиваясь 
раскола мирового православия, в цен-
ностях которого усматривается мощ-
ное духовное препятствие на пути ли-
беральной концепции безграничной 
вседозволенности.

Поражает настойчивость, даже 
упрямство, с которым Запад внедряет 
свои «правила». Понятно, что есть вну-
триполитические соображения, надо 
показывать избирателям «крутиз-
ну» во внешней политике по отноше-
нию к «авторитарным противникам» 
в преддверии очередных электораль-
ных циклов (в США они каждые два 
года, так что только успевай).

Но все же «свобода, равенство, 
братство» тоже ведь из западной фра-
зеологии. Не знаю, правда, насколь-
ко политкорректно (в «гендерном 
контексте») употреблять сейчас в Ев-
ропе термин «братство», но на «ра-
венство» пока никто не покушался. 
И проповедуя равенство и демокра-
тию внутри государств, требуя от 
других следовать своему примеру, 
Запад, как упоминалось выше, кате-
горически не хочет обсуждать задачи 
обеспечения равенства и демокра-
тии в международных делах.

Такой подход откровенно чужд 
идеалам свободы. За ощущением 

собственного превосходства в нем 
просматриваются слабость, боязнь 
выйти на открытый разговор не 
с теми, кто только поддакивает и дер-
жит шеренгу, но и с оппонентами, но-
сителями других убеждений и цен-
ностей — не ультралиберальных, не 
неоконовских, а впитанных с моло-
ком матери, унаследованных от мно-
гих поколений предков, переданных 
ими традиций и веры.

Принять состязательность идей 
о развитии мира намного сложнее, 
чем сочинять рецепты для всего чело-
вечества в узком кругу (где нет прин-
ципиальных споров, а стало быть, 
едва ли там родится истина). Но дости-
жение согласия на универсальных 
площадках делает договоренности 
неизмеримо надежнее, устойчивее 
и объективно проверяемыми.

Осознание этого непреложного 
факта с трудом пробивает себе доро-
гу в западных элитах, обуреваемых 
комплексом исключительности. Как 
уже отмечалось, сразу после перего-
воров Владимира Путина и Джозефа 
Байдена в Женеве лидеры ЕС и НАТО 
поспешили сделать заявления о том, 
что в их подходах к России ничего не 
изменилось. Более того, они, мол, го-
товы к дальнейшему ухудшению от-
ношений с Москвой.

При этом политику Евросоюза все 
чаще определяет агрессивное русо-
фобское меньшинство, что полностью 
подтвердилось на саммите ЕС в Брюс-
селе 24–25 июня, где обсуждались 
перспективы отношений с Россией. 
Инициатива Ангелы Меркель и Эмма-
нюэля Макрона о проведении встре-
чи с Владимиром Путиным, не успев 
родиться, была похоронена. Обозре-
ватели подметили, что США — самим 
фактом российско-американского 
саммита в Женеве — как бы дали зеле-
ный свет этой инициативе, но прибал-
ты с поляками пресекли «самодеятель-
ность» Берлина и Парижа (а послов 
Германии и Франции в Киеве вызвали 
в МИД Украины объясниться по пово-
ду этой «самодеятельности»). Итогом 
же дискуссий в Брюсселе стало пору-
чение Еврокомиссии и Европейской 
внешнеполитической службе раз-
работать новые санкции против Мо-
сквы — пока без указания на какие-то 
«грехи», просто чтоб было про запас. 
При желании придумают что-нибудь.

Ни НАТО, ни ЕС не намерены ме-
нять свою политику на подчинение 
других регионов мира и провозгла-
шают самоприсвоенную глобальную 
мессианскую миссию. Североатлан-
тический альянс активно подклю-
чается к реализации американской 
стратегии «индо-тихоокеанского ре-
гиона» (с открытой целью сдержи-
вания Китая), которая подрывает 
центральную роль АСЕАН в выстра-
ивавшейся десятилетиями открытой 
архитектуре азиатско-тихоокеанско-
го сотрудничества. Евросоюз, в свою 
очередь, разрабатывает программы 
«освоения» соседних (и не очень) ге-
ополитических пространств, особо 
не консультируясь относительно их 
содержания с приглашенными стра-
нами. Именно такой характер носит 
«Восточное партнерство» и недав-
но одобренная программа Брюсселя 
в отношении Центральной Азии. По-
добные подходы в корне расходятся 
с тем, как ведут дела интеграционные 
объединения с участием России — 
СНГ, ОДКБ, ЕврАзЭС, ШОС, которые 
развивают отношения с внешними 
партнерами исключительно на пари-
тетной взаимосогласованной основе.

Высокомерное отношение к дру-
гим членам мирового сообщества 
оставляет Запад на «неправильной 
стороне истории».

Серьезные, уважающие себя стра-
ны никогда не позволят разговари-
вать с собой на основе ультиматумов 
и будут добиваться только равно-
правного диалога для рассмотрения 
любых вопросов.

Что касается России, то давно пора 
понять: под надеждами на игру с нами 
в одни ворота окончательно подведе-
на черта. Все заклинания западных 
столиц о готовности нормализовать 
отношения с Москвой, если она по-
кается и изменит свое поведение, 
утратили какой-либо смысл, и то, что 
многие продолжают по инерции выд-
вигать нам односторонние требова-
ния, не делает чести их способности 
адекватно оценивать происходящее.

Курс на самостоятельное, незави-
симое развитие, защиту националь-
ных интересов, но при готовности 
договариваться с внешними партне-
рами на равноправных началах, уже 
давно составляет базис всех доктри-
нальных документов Российской Фе-
дерации в сферах внешней политики, 
национальной безопасности и обо-
роны. Однако, судя по практическим 
действиям Запада за последние годы 
(включая истеричную реакцию на за-
щиту Москвой прав русских после 
поддержанного США, НАТО и ЕС кро-
вавого государственного переворота 
на Украине в 2014 году), там, видимо, 
думали, что все это не очень серьезно: 
дескать, провозгласила Россия свои 
принципы — и ладно. Надо еще под-
давить, поднажать на интересы элит, 
нарастить персональные, финансо-
вые и прочие секторальные санк-

ции — и Москва образумится, поймет, 
что без «изменения поведения» (то 
есть без послушания Западу) будет ис-
пытывать все более глубокие трудно-
сти в своем развитии. И даже когда мы 
четко сказали, что воспринимаем эту 
линию США и Европы как новую дан-
ность и поэтому будем выстраивать 
работу в экономике и других сферах, 
исходя из недопустимости зависеть от 
ненадежных партнеров, там все рав-
но продолжали считать, что Москва 
в конечном счете «одумается» и ради 
материальных выгод пойдет на требу-
емые от нее уступки. Подчеркну еще 
раз то, о чем неоднократно говорил 
президент Владимир Путин: односто-
ронних уступок конца 1990-х с тех пор 
не было и никогда не будет. Хотите со-
трудничать, вернуть свою упущенную 
выгоду и деловую репутацию — сади-
тесь договариваться о шагах навстре-
чу друг другу в поиске справедливых 
решений и компромиссов.

Западу принципиально важно по-
нять, что такое мировоззрение прочно 
укоренилось в сознании российского 
народа, отражает взгляды подавляю-
щего большинства граждан России. Те 
из «непримиримых» оппонентов рос-
сийской власти, на кого делает ставку 
Запад и кто видит все проблемы Рос-
сии в «антизападничестве», требуя 
пойти на односторонние уступки ради 
снятия санкций и получения неких 
гипотетических материальных благ, 
представляют собой абсолютно марги-
нальный сегмент нашего общества. На 
пресс-конференции в Женеве 16 июня 
Владимир Путин доходчиво разъяс-
нил, какие цели преследует поддержка 
Западом таких маргинальных кругов.

Они идут против исторической 
преемственности народа, который 
всегда, особенно в непростые вре-
мена, славился зрелостью, чувством 
самоуважения, собственного досто-
инства и национальной гордости, 
способностью мыслить самостоя-
тельно при открытости остальному 
миру на равноправных взаимовы-
годных началах. Именно эти качест-
ва россиян после разброда и шатаний 
1990-х стали фундаментом внешне-
политической концепции России 
в XXI веке. Они умеют сами, без под-
сказок из-за границы оценивать дей-
ствия своего руководства.

Что до перспектив дальнейше-
го ведения дел на международной 
арене, то, безусловно, лидеры всег-
да были и будут, но они должны под-
тверждать свой авторитет, предла-
гать идеи, вести за собой — но силой 
убеждения, а не ультиматумами. Ес-
тественной площадкой для выработ-
ки общеприемлемых договоренно-
стей является, в частности, «группа 
двадцати», объединяющая старые 
и новые ведущие экономики, вклю-
чая как «семерку», так и БРИКС и его 
единомышленников. Мощный кон-
солидирующий потенциал заклю-
чен в российской инициативе фор-
мирования Большого евразийского 
партнерства через сопряжение уси-
лий всех стран и организаций кон-
тинента. Для честного разговора по 
ключевым проблемам глобальной 
стабильности президент Владимир 
Путин предложил созвать саммит ли-
деров «пятерки» постоянных членов 
СБ ООН, несущих особую ответствен-
ность за поддержание международ-
ного мира и стабильности на планете.

В ряду задач по демократизации 
международных отношений и утвер-
ждению реалий полицентричного 
миропорядка — реформа Совета Без-
опасности ООН, который необходимо 
укрепить за счет стран Азии, Африки 
и Латинской Америки, прекратив ано-
мальную перепредставленность кол-
лективного Запада в этом главном ор-
гане объединенных наций.

Вне зависимости от чьих-либо 
амбиций и угроз наша страна будет 
и далее проводить суверенный, не-
зависимый внешнеполитический 
курс и одновременно всегда предла-
гать объединительную повестку дня 
в международных делах на основе ре-
алий культурно-цивилизационного 
многообразия современного мира. 
Конфронтация, чем бы она ни моти-
вировалась, не наш выбор. Владимир 
Путин в статье «Быть открытым, не-
смотря на прошлое» от 22 июня под-
черкнул: «Мы просто не можем по-
зволить себе тащить груз прошлых 
недоразумений, обид, конфликтов 
и ошибок» — и призвал обеспечить 
безопасность без разделительных 
линий, единое пространство равно-
правного сотрудничества и всеобще-
го развития. Этот подход предопреде-
лен тысячелетней историей России 
и в полной мере отвечает задачам те-
кущего момента в ее развитии. Про-
должим содействовать созданию та-
кой культуры межгосударственного 
общения, которая основывалась бы 
на высших ценностях справедливо-
сти и позволила и большим, и малым 
странам развиваться мирно и свобод-
но. Всегда остаемся открытыми для 
честного диалога со всеми, кто про-
являет встречную готовность к пои-
ску баланса интересов — на прочной, 
незыблемой основе международного 
права. Такие у нас правила.

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров

О праве, правах и правилах
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С тех пор как правительство согла-
силось в 2020 году под нажимом 
промышленного лобби ввести обя-
зательные доли госзакупок у рос-
сийских производителей, регуляр-
но приходится читать подробные 
дискуссии чиновников об устройст-
ве импортозамещения, выполнении 
квот на 2021 год и принуждении уже 
и частных собственников (ведь у го-
скомпаний, о которых здесь речь, 
бывают и частные акционеры) поку-
пать российское.

Сначала основным тоном слу-
жебной переписки было разоча-
рование: законодательство дыря-
вое и заказчики купят, что хотят. 
Но к лету характер дискуссий стал 
иным: обсуждается затыкание дыр, 
через промышленное лобби вно-
сятся законопроекты, Минпром-
торг и Минэкономики пишут на 
них отзывы, готовятся правки в за-
кон о госзакупках, изучаются спо-
собы воздействия на госкомпании 

и идея общей нормы «купи на 15% 
дороже, но зато из ЕАЭС». Цель — 
обеспечить промышленности спрос 
бюджета на то, что она произво-
дит. При этом смысл закона о кон-
трактной системе — прозрачность 
и эффективность отношений с рын-
ком, конкуренция и в итоге опти-
мизация соотношения цены и ка-
чества — в переписке ведомств не 
упоминается совсем, хотя люди по-
купают вещь под задачу и по ней 
определяют цену — кому-то карти-
на нужна, чтобы дырку в обоях за-
крыть, кому-то в коллекцию.

Это главная проблема госза-
каза: общего понимания качест-
ва для списка покупок сотен тысяч 
заказчиков на десятки триллио-
нов рублей и правда нет, есть толь-
ко универсальный критерий — де-
шевизна. И здесь задача поддержки 
своего производства становится 
смежной: уж дешевое и массовое 
оно как-нибудь осилит, если полу-
чит заказ. Об этом, по сути, и ведется 
бесконечная переписка. Не важно, 
что хочет купить государство и за-
чем, важно, чтобы оно было на 30% 
российское. А дойдем до 100% — тог-
да, наверное, и начнется конкурен-
ция и рост качества.

Иногда, правда, всплывают це-
лые области, где свойства товара 
важны. Когда дошло до музыкаль-
ных инструментов, четыре мини-
стерства всерьез обсуждали крите-
рии, которые надо ввести, чтобы 
музыкальные школы покупали 
только российские гитары и скрип-
ки, и оказалось, что инструменты 
выбирают по звучанию, а не по доле 
отечественной латуни или ели в об-
щей массе изделия.

Впрочем, музыка — искусст-
во, у него свои законы, а у госзака-
за — свои. На активность борьбы за 
импортозамещение в других отра-
слях казус влияния не оказал, а то, 
что купленным по квоте будут поль-
зоваться живые люди, все еще не 
интересует регуляторов. «Если не 
устраивает — пусть заказчики обра-
щаются в суд»,— почти единодушно 
говорят чиновники. Суд-то, види-
мо, и исправит то, что дешево, но не 
очень хорошо сделала российская 
промышленность, а пока придется 
запастись терпением — оно-то лока-
лизовано на все 100%.

правила  
игры

В борьбе за импорто
замещение чиновни
ки обсуждают только 
долю закупок россий
ской продукции,  
но не ее свойства

В условиях высоких цен на уголь рос-
сийские экспортеры решились вер-
нуться к поставкам угля в Северную 
Корею, несмотря на необходимость со-
гласования с ООН и потенциальные 
риски санкций. В первом квартале 
из России в КНДР впервые с 2018 года 
были поставлены 15 тыс. тонн угля, 
которые затем, вероятно, были пере-
направлены транзитом в Китай через 
порт Раджин. Аналитики напомина-
ют, что в условиях дефицита перева-
лочных мощностей на Дальнем Восто-
ке у Раджина есть свои преимущества, 
однако далеко не для всех экспорте-
ров они перевешивают страх перед 
санкциями.

Высокие цены на уголь и нехватка экс-
портных мощностей на востоке РФ приве-
ла к возобновлению поставок российского 
угля через КНДР. Согласно статистике Евра-
зийской экономической комиссии (ЕЭК), 
в первом квартале 2021 года Россия по же-
лезной дороге поставила в Северную Корею 
15 тыс. тонн угля стоимостью $836,7 тыс. Ис-
ходя из доступной статистики, Россия до 
этого экспортировала уголь в КНДР с 2011 
по 2017 год.

Смысл этих отгрузок в том, чтобы исполь-
зовать для дальнейшего экспорта угля севе-
рокорейский незамерзающий порт Раджин 
мощностью 5 млн тонн, который был запу-
щен в конце 2013 года. Железнодорожное 
сообщение с портом осуществляется по до-
роге Хасан—Раджин. Из порта уголь можно 
направлять в Южную Корею и Китай. Про-
ектом управляет совместное предприятие 
«Расонконтранс», 70% в котором принадле-
жит российской стороне (в лице ОАО РЖД), 
а 30% — КНДР.

На сайте «Расонконтранса» сказано, что 
его деятельность снижает дефицит терми-

нальных мощностей в регионе и уменьша-
ет расходы грузовладельцев на экспорт на 
рынки Азиатско-Тихоокеанского региона, 
а также перераспределяет и оптимизирует 
экспортные потоки угля за счет выгодного 
расположения на Корейском полуострове 
и использования Транссибирской магистра-
ли. В презентационных материалах «Расон-
контранса» отмечено, что порт изъят из санк-
ционного перечня резолюции СБ ООН 2371, 
а транзит угля осуществляется по согласова-
нию между МИД РФ и комитетом 1718 ООН 
(контролирует выполнение санкций ООН 
против КНДР). 

Возобновление поставок по полузабы-
тым маршрутам происходит на фоне роста 
цен на энергетический уголь, достигших 
максимальных уровней за десятилетие. 

Увеличению спроса способствуют дефицит 
природного газа, рост потребления элек-
троэнергии, а также неблагоприятные по-
годные условия в Китае. Закрытие шахт 
в Колумбии, наводнения в Индонезии и Ав-
стралии, а также сокращение поставок в Ки-
тай из-за конфликта с Сиднеем ограничили 
предложение на рынке. По данным Platts, 
стоимость металлургического угля с по-
ставкой по морю в июне превысила $300 за 
тонну (SFR) впервые с 2008 года. При этом, 
по данным ценового агентства Argus, для 
российских угольных компаний экспорт 
в Азию сейчас в три раза выгоднее, чем в Ев-
ропу. В результате в первом квартале постав-
ки российского угля в Китай выросли на 
44%, до 8,3 млн тонн, на Тайвань — на 51%, 
до 2,8 млн тонн.

Директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Александр Шураков 
говорит, что основными импортерами рос-
сийского угля через северокорейский порт 
Раджин являются восточные и юго-восточ-
ные приморские провинции Китая. По его 
мнению, поставки в Южную Корею мало-
вероятны, учитывая санкционные риски 
и рост поставок туда из Австралии после за-
крытия рынка Китая для австралийского 
угля. Александр Шураков напоминает, что 
у Раджина было два основных конкурент-
ных преимущества перед российскими пор-
тами Дальнего Востока. Во-первых, более 
низкие портовые сборы: ставка перевалки 
угля из железнодорожных составов в суда 
в Раджине была в среднем в 1,5–2 раза ниже 
и, скорее всего, этот ценовой дифференци-
ал сохраняется и в настоящее время. Второе 
преимущество — экономия на времени об-
работки грузов: благодаря тому, что перевоз-
чик угля по железной дороге контролирует 
и сам порт, у него есть возможность обеспе-
чить перевалку без простоя в очередях, счи-
тает аналитик.

Директор рейтинговой службы Нацио-
нального рейтингового агентства Сергей 
Гришунин подчеркивает, что обычно мар-
шрут через КНДР не пользуется популяр-
ностью. Формально транзит угля россий-
ского происхождения через Раджин не 
попадает под санкции. Однако поставщики 
боятся, что США, у которых действуют от-
дельные санкции против Северной Кореи, 
могут, не разобравшись, применить их, об-
винив грузоотправителей в перевозке севе-
рокорейского угля. Поэтому, полагает Сер-
гей Гришунин, загрузить Раджин на 100% 
едва ли получится, несмотря на острый де-
фицит перевалочных мощностей на Даль-
нем Востоке. 

Евгений Зайнуллин

НОВАТЭК ловит ямальский ветер
Компания может построить ВЭС на 200 МВт в Сабетте

По данным „Ъ“, НОВАТЭК мо-
жет построить ветроэлектро-
станцию (ВЭС) в Сабетте, чтобы 
постепенно заместить выра-
ботку местной газовой ТЭС 
и снизить углеродный след 
проекта «Ямал СПГ». В более 
отдаленной перспективе рас-
сматривается использование 
энергии ВЭС для производства 
зеленого водорода. Мощность 
новой станции может состав-
лять до 200 МВт, а стоимость 
в арктическом исполнении, 
по оценке аналитиков — 12–
14 млрд руб. Наиболее веро-
ятным претендентом на стро-
ительство собеседники „Ъ“ 
называют датскую Vestas.

НОВАТЭК, нацеленный на со-
кращение выбросов CO2, плани-
рует построить первую ВЭС вбли-
зи завода «Ямал СПГ» в Сабетте, 
утверждают источники „Ъ“, зна-
комые с ситуацией. Предпола-

гаемые сроки ввода ВИЭ-генера-
ции они назвать затрудняются. 
Потенциально ВЭС должна посте-
пенно замещать выработку суще-
ствующей ТЭС, снабжающей элек-
троэнергией СПГ-завод, тем самым 
снижая его углеродный след, пояс-
няют собеседники „Ъ“. Исходя из 
того, что мощность ТЭС составля-
ет 376 МВт и до половины ее на-
ходится в резерве (это изолиро-
ванная энергозона, где действует 
правило двойного резерва), мощ-
ность пилотной ВЭС может состав-
лять 190–200 МВт.

Далее, учитывая планы НОВА-
ТЭКа по производству водорода, 
компания может установить на 
ВЭС электролизер для производ-
ства зеленого водорода, более во-
стребованного у европейских по-
купателей, нежели голубой. Сейчас 
электролиз слишком дорогой: по 
оценкам S&P Global Platts на сере-
дину июня, стоимость полученного 

таким образом зеленого водорода 
колеблется от €4,56 за кг методом 
щелочного электролиза в Нидер-
ландах до €5,7 за кг методом элек-
тролиза PEM. Для сравнения, себе-
стоимость голубого водорода при 
паровом риформинге метана со-
ставляет €1,4–2,5 за кг.

Конкурс по выбору технологи-
ческого партнера для ВЭС может 
пройти в конце 2021 — начале 2022 
года, говорят собеседники „Ъ“. Ос-
новным претендентом на получе-
ние контракта считается датская 
Vestas. Потенциально на отбор мо-
жет прийти также Siemens Game-
sa, но последняя так и не накопи-
ла достаточный портфель заказов 
на рынке РФ за период действия 
первой волны поддержки зеле-
ной генерации в 2014–2024 годах 
и, по данным „Ъ“, рассматривает 
возможность ухода с российского 
рынка после завершения строи-
тельства ВЭС для «Энел Россия».

На Ямале высокий ветропотен-
циал, уточняют источники „Ъ“: ско-
рость ветра на полуострове состав-
ляет около девяти метров в секунду. 
Однако ветроустановки арктиче-
ского исполнения обойдутся НОВА-
ТЭКу несколько дороже, чем обыч-
ные. При этом особые требования 
к уровню локализации оборудова-
ния для ВЭС в Сабетте выставлять-
ся не будут, считают источники „Ъ“ 
среди машиностроителей.

В НОВАТЭКе, Siemens Gamesa 
и Vestas „Ъ“ не ответили.

По оценке Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», стоимость стро-
ительства ВЭС на Ямале может со-
ставить 12–14 млрд руб. Учитывая, 
что коэффициент использования 
установленной мощности (КИУМ) 
ветрогенерации составляет всего 
30%, 200 МВт мощности будет до-
статочно для производства 11 тыс. 
тонн зеленого водорода, при этом 
уровень замещения выбросов бу-

дет невысок — около 240–260 тыс. 
тонн CO2 в год (0,6% от совокупных 
выбросов НОВАТЭКа).

Согласно своей стратегии со-
кращения выбросов НОВАТЭК 
также намерен модернизировать 
одну из восьми газовых турбин 
SGT-800 производства Siemens на 
ТЭС в Сабетте. Аналогичное согла-
шение компания также заключи-
ла с итальянским производителем 
турбин Nuovo Pignone (входит в Bak-
er Hughes). НОВАТЭК ставил цель 
к 2030 году снизить удельные вы-
бросы парниковых газов при добы-
че углеводородов на 6% с нынешних 
12,58 тонны CO2 на тысячу барре-
лей нефтяного эквивалента, а при 
производстве СПГ — на 5% (сейчас 
0,263 тонны CO2 на тонну СПГ). До 
конца 2022 года компания плани-
рует скорректировать свою долгос-
рочную стратегию развития с уче-
том планов по зеленым проектам.

Татьяна Дятел

ПИФы прихорашиваются
Участники рынка коллективных инвестиций просят льгот для своих клиентов

Финансовые компании хотят изме-
нить законодательство, чтобы стиму-
лировать инвестиции граждан в пае-
вые инвестиционные фонды (ПИФы). 
В частности, предлагается дать броке-
ру статус налогового агента при сдел-
ках с паями ПИФов, а также ввести ряд 
льгот для граждан. Участники рынка 
говорят о больше безопасности и над-
ежности вложений в ПИФы. Однако 
юристы называют предлагаемые схе-
мы «верным способом запутать и гра-
ждан, и фискальные органы», сомне-
ваясь, что они будут поддержаны.

Национальная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) подготовила по-
правки к законам «О рынке ценных бумаг» 
и «Об инвестфондах», а также к Налоговому 
кодексу, которые должны повысить привле-
кательность инвестиций в ПИФы. Письмо 
с предложениями в конце прошлой неде-
ли было направлено в Минфин (с ним озна-
комился „Ъ“). Поправки подготовлены по 
итогам совещания, состоявшегося в конце 
апреля (см. „Ъ“ от 27 апреля). Они призваны 
перенаправить активность розничных инве-
сторов в сторону ПИФов — более диверсифи-

цированной формы инвестирования, отме-
чает президент НАУФОР Алексей Тимофеев.

Согласно поправкам, предлагается разре-
шить управляющим компаниям открывать 
счета внутреннего учета индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС), на которых 
будут размещаться только паи ПИФов и де-
нежные средства. При погашении всех паев 
счет будет закрываться. Таким образом, вла-
дельцы паев могут воспользоваться налого-
выми льготами для ИИС. Кроме того, предла-
гается присваивать статус налогового агента 
брокеру, работающему с паями ПИФов. От-
сутствие такой возможности, отмечается 
в пояснительной записке к законопроекту, 
ограничивает брокеров в предложении этих 
финансовых инструментов. Сейчас функ-
ции налогового агента выполняют управля-
ющие компании.

Также предлагается освободить от на-
логообложения доход, выплачиваемый по 
паям ПИФов. Для открытых и биржевых 
фондов такая возможность появится с 1 фев-
раля 2022 года. Это должно создать преи-
мущества перед остальными формами ин-
вестирования и даже перед ЕTF, считает 
господин Тимофеев.

Участники рынка отмечают, что предло-
женные меры дадут дополнительные сти-
мулы для использования локальных ин-
струментов. По словам исполнительного 
директора дивизиона «Инвестиции и нако-
пления» Сбербанка Василия Илларионова, 
на рынке сложился перекос не в пользу ин-
ститутов коллективного инвестирования. 
Если в мире соотношение между активами 
брокеров и управляющих составляет 1:1, то 
на российском рынке пока 5:1. Такое поло-
жение, по его мнению, «небезопасно прежде 
всего для начинающих инвесторов, для ко-
торых первым продуктом правильнее было 
иметь именно фонды».

Тема передачи брокерам статуса нало-
гового агента по паям важна в контекс-
те развития рынка БПИФов, указывают 
управляющие. По мнению гендиректора 
«Альфа-Капитала» Ирины Кривошеевой, 
с учетом того, что клиенты все активнее по-
купают такие инструменты на брокерские 
счета, новый механизм технически облег-
чит удержание налогов и больше соответст-
вует текущей практике.

По мнению начальника отдела инвести-
ционных продуктов и технологий УК «От-

крытие» Евгения Горбунова, комбинация бу-
дет «востребована со стороны граждан и это 
позволит привлечь новых клиентов на фон-
довый рынок». Впрочем, он отмечает, что 
остается непонятным механизм «открытия 
счета в реестре пайщиков и на сколько реги-
страторы к этому готовы». Кроме того, по мне-
нию госпожи Кривошеевой, целесообразно 
и освобождение выплат доходов по ПИФам, 
если они «формируются исключительно за 
счет поступающих купонов и дивидендов».

В ЦБ и Минфине не ответили на запрос 
„Ъ“. Юристы сомневаются, что власти под-
держат поправки. По мнению председате-
ля Московской коллегии адвокатов «Арбат» 
Натальи Никольской, изменения приведут 
к «непрозрачности получения доходов инве-
сторами», а государство и Минфин «как раз 
хотят прозрачности для повышения собира-
емости налогов». Счета внутреннего учета 
с одновременной передачей функций нало-
гового агента брокерам, считает юрист — 
верный способ «запутать и мелких инвесто-
ров, и фискальные органы».

Дмитрий Ладыгин, 
Виталий Гайдаев,  
Максим Буйлов

Российский уголь пойдет путем чучхе
Возобновились транзитные поставки через КНДР

Nikkei 225 29066,18 (+190,95)
РТС 1672,08 (+7,14)
FTSE 100 7136,07 (+26,1)

DAX 30 15607,97 (+18,74)
DJIA 34433,84 (+237,02)
NASDAQ Composite 14360,39 (–9,32)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.06.21
Австралийский доллар 54,8343
Английский фунт 100,3660
Белорусский рубль 14,6844
Датская крона* 11,5905

Доллар США 72,1694
Евро 86,1919
Индийская рупия** 97,2765
Казахский тенге** 16,8760

Канадский доллар 58,6505
Китайский юань* 11,1806
Норвежская крона* 85,0563
СДР 103,1207

Сингапурский доллар 53,7975
Новая турецкая лира 83,0192
Украинская гривна* 26,3253
Шведская крона* 85,2452

Швейцарский франк 78,6759
Японская иена** 65,1701
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в баланс интересов отечества 
и качества изучает редактор  
отдела экономики

Олег Сапожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Интерес международных инве-
сторов резко снизился и к рын-
ку акций, и к рынку облигаций. 
На минувшей неделе они вывели 
из российских фондов $60 млн, 
первый отрицательный резуль-
тат с ноября прошлого года. Ин-
весторы распродают активы на 
всех рынках после неожиданно 
жестких комментариев ФРС, ко-
торые свидетельствуют о близ-
ком сворачивании монетарных 
стимулов. В дополнение к этому 
российские активы подвержены 
усилившимся эпидемиологиче-
ским рискам.

По данным BCS Global Markets (учи-
тывают данные Emerging Portfolio 
Fund Research), суммарный отток ино-
странных инвестиций c российского 
фондового рынка за неделю, закон-
чившуюся 23 июня, составил $60 млн. 
Неделей ранее объем на продажу и по-
купку был на одном уровне. Результат 
минувшей недели стал худшим с сере-
дины сентября — тогда зарубежные 
инвесторы вывели из российских ак-
ций и облигаций $90 млн.

На прошедшей неделе глобальные 
инвесторы сокращали вложения как 
в облигации ($50 млн), так и в акции 
($10 млн). На предшествующей неде-
ле консервативные фонды лишились 
$18 млн, тогда как в фонды акций чи-
стый приток превысил $20 млн. Про-

дажи по широкому рынку не велись 
с начала ноября, то есть на неделе, 
предшествовавшей оглашению ито-
гов выборов президента США, тогда 
фонды облигаций потеряли $5 млн, 
фонды акций — $20 млн. Однако по-
сле того, как победу одержал Джо Бай-
ден, суммарный приток в российские 
активы достиг $5,3 млрд, причем с на-
чала этого года — $3 млрд.

Впрочем, падение интереса к рос-
сийским активам происходит на фоне 
снизившейся популярности таких 
инвестиций по всему миру. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных Bank 
of America, также учитывают данные 
EPFR, суммарные вложения в фонды 
акций и облигаций составили на отчет-
ной неделе $15,6 млрд, более чем втрое 
ниже результата неделей ранее. В до-
полнение к этому почти $53,3 потеря-
ли фонды денежного рынка. При этом 
в аутсайдерах оказались фонды акций 
развивающихся стран, потерявшие за 

неделю максимальный объем средств 
с ноября прошлого года — $1,62 млрд.

Глобальное снижение аппети-
та к инвестициям на фондовом рын-
ке произошло после заседания ФРС 
(см. „Ъ“ от 19 июня). Тогда было объ-
явлено, что ключевую ставку предпо-
лагается поднять дважды в 2023 году, 
хотя ранее ожидалось, что она останет-
ся неизменной как минимум до 2024 
года. «ФРС ясно дала понять, что она 
переходит от управления рисками 
экономического спада к управлению 
рисками роста инфляции»,— отмеча-
ет директор департамента инвести-
ций инвестфонда Technology of the 
Future Максим Ачкасов.

По словам старшего партнера FP 
Wealth Solutions Александра Варюш-
кина, инвесторы прекрасно помнят 
2013 год и так называемый taper tan-
trum, когда сворачивание программ 
количественного смягчения привело 
к резкому снижению всех рисковых 
рынков и росту волатильности. «Учи-
тывая, что большинство рынков на-
ходятся вблизи исторических макси-
мумов, вполне естественно, что часть 
инвесторов предпочла зафиксиро-
вать немалую прибыль»,— отмечает 
 господин Варюшкин.

Однако ФРС сейчас гораздо плот-
нее коммуницирует с рынком, давая 
понять, что показатели инфляции 
временные, а низкие ставки сохра-

нятся не один год. Кроме того, к борь-
бе с последствиями локдаунов под-
ключены еще и беспрецедентные 
фискальные стимулы, чего не было 
в 2013 году. «Мы полагаем, что неболь-
шие оттоки не будут иметь значимых 
последствий для рынков рисковых 
активов — мировая экономика нахо-
дится в начале нового цикла. Россий-
ский рынок в этом контексте один из 
лучших с точки зрения стоимости»,— 
отмечает Александр Варюшкин.

Однако пока российский рынок 
отличается тем, что кроме глобаль-
ных дает инвесторам и локальные по-
воды для вывода средств. На смену 
высоким геополитическим рискам 
пришла ухудшающаяся эпидемиоло-
гическая ситуация. По данным Уни-
верситета Джонса Хопкинса, 24 июня 
в России было зафиксировано почти 
20 тыс. выявленных зараженных ко-
ронавирусом, что более чем вдвое 
выше показателя начала месяца. «Но-
вая волна заболеваний  COVID-19 
в России и новые ограничения, а так-
же неважные новости о повышении 
фискальной нагрузки на бизнес, 
в частности на металлургические ком-
пании (см. „Ъ“ от 25 июня), оказывают 
давление на российский рынок»,— 
отмечает руководитель управления 
инвестиционного консультирования 
General Invest  Татьяна Симонова.

Виталий Гайдаев

Отток с прививающихся рынков
Иностранные инвесторы нашли новый повод сократить вложения в Россию

Банк России в третий раз начал 
формировать пул заявок потен-
циальных претендентов на Ази-
атско-Тихоокеанский банк (АТБ). 
Первую попытку продать АТБ ре-
гулятор предпринял еще в марте 
2019 года, она сорвалась, в 2020 
году сделке помешала  пандемия, 
но сейчас у банка появился ре-
альный шанс найти нового вла-
дельца. Среди потенциальных 
инвесторов, по данным „Ъ“, есть 
ряд частных банков. В отноше-
нии цены сделки мнения экс-
пертов расходятся. В среднем 
сейчас в России банки прода-
ются за 0,4–0,6 капитала. Одна-
ко, отмечают аналитики, убыт-
ки, связанные с санацией АТБ, 
ЦБ уже признал и может продать 
его за любую цену.

C 28 июня ЦБ начнет прием со-
общений от заинтересованных лиц 
о намерении участвовать в реализа-
ции акций АТБ (48-е место по акти-
вам в рейтинге «Интерфакса»). За-
явки будут приниматься до 2 июля. 
По результатам их рассмотрения 
Банк России примет решение о даль-
нейших способах реализации ак-
ций АТБ, о чем будет «объявлено до-
полнительно».

ЦБ принадлежит 99,99% акций 
АТБ, они перешли регулятору по-
сле того, как банк попал на финан-
совое оздоровление в Фонд консоли-
дации банковского сектора в апреле 
2018 года. В сентябре того же года ре-
гулятор докапитализировал АТБ на 
9 млрд руб. Стратегия АТБ направле-
на на расширение бизнеса на Даль-
нем Востоке и в Сибири в формате 
универсального банка, отмечало ра-
нее рейтинговое агентство АКРА.

По данным „Ъ“, среди потенци-
альных претендентов на АТБ — Сов-
комбанк, группа МТС (владелец 
МТС-банка) и принадлежащие ино-
странным акционерам ОТП-банк 
и ХКФ-банк. И Совкомбанк, и прио-
бретенный им «Восточный» говори-
ли ранее об интересе к АТБ. Два из 
четырех членов правления АТБ вхо-
дили раньше в правление ОТП-бан-
ка. Еще два собеседника „Ъ“ слыша-
ли об интересе к АТБ со стороны МТС. 
«Но МТС вряд ли выйдет на сделку,— 
считает один из банкиров,— они 
в принципе смотрят всех».

В ХКФ-банке, Совкомбанке и МТС 
не прокомментировали возможность 
покупки АТБ. «Группа ОТП заинтере-
сована в расширении при сутствия 
в России, и вопрос приобретения 
комплементарных активов нахо-
дится в нашей повестке,— отметили 
в пресс-службе ОТП-банка.— Детали 
наших M&A-активностей до совер-
шения сделок мы не рас крываем».

Это будет уже третья попытка 
ЦБ продать АТБ. Первый раз, в мар-
те 2019 года, регулятор организовал 
голландский аукцион с постепен-
ным снижением цены и повышени-
ем, если цену на этапе снижения под-
твердили не менее двух участников. 
Стартовая цена составила 9,86 млрд 
руб., минимальная — 6 млрд руб. 

Аукцион не состоялся: из двух до-
пущенных участников ни один не 
принял участия в торгах. В 2020 году 
банк повторно принимал заявки на 
покупку АТБ и получил четыре заяв-
ки. Однако и тогда аукцион сорвал-
ся: у участников возникли опасения 
в отношении покупки банка в разгар 
пандемии. В АТБ и ЦБ России не отве-
тили на запросы „Ъ“.

Оздоровление АТБ можно счи-
тать законченным, говорит стар-
ший директор аналитической груп-
пы по финансовым организациям 
Fitch Антон Лопатин. По его оцен-
ке, большая часть проблемных кре-
дитов была либо списана, либо про-
дана с баланса банка, а те проблемы, 
что остались, комфортно зарезер-
вированы.

В вопросе цены продажи АТБ ре-
гулятору, скорее, придется пойти на 
дисконт к капиталу, считают собе-
седники „Ъ“. По оценке руководите-
ля направления по оказанию услуг 
компаниям банковского и финан-
сового секторов в странах СНГ EY 
Геннадия Шинина, средний муль-
типликатор сейчас 0,4–0,6 капита-
ла. Продажи банков на российском 
рынке в последние годы редко пре-
вышают 0,7–0,8 капитала — размер 
дисконта напрямую зависит от оцен-
ки качества кредитного портфеля со 
стороны покупателя, говорит и руко-
водитель группы по реструктуриза-
ции и финансовому оздоровлению 
Deloitte Андрей Нагурный.

Безусловно, ЦБ будет стремить-
ся окупить собственные вложен-
ные в банк средства, считает госпо-
дин Шинин. «И такой шанс есть, 
если капитал сформирован не толь-
ко за счет средств Банка России. При 
этом мультипликатор наверняка не 
превысит 1 (капитал.— „Ъ“), что со-
ответствует текущей рыночной пра-
ктике»,— заключает он. В случае 
с продажей АТБ фактическая цена 
сделки будет определяться покупа-
телями, а не ЦБ, возражает господин 
Нагурный. ЦБ уже признал убытки, 
связанные с санацией АТБ, и «может 
продать его за любую цену».

Ольга Шерункова

В третий раз  
закинул ЦБ «дочку»
На санированный АТБ  
появились претенденты

Концерн «Россиум» сохраняет 
высокий уровень долга: по дан-
ным Fitch, он составляет по ито-
гам первого квартала 100 млрд 
руб., уменьшившись всего на 
10 млрд руб. за девять месяцев. 

Источником погашения, по мне-
нию экспертов, могут быть толь-
ко средства активов концер-
на. Сейчас их предоставляют 
в основном девелопер «Инград» 
и негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Эволюция». 
Однако они уже платят материн-
ской компании больше, чем за-
рабатывают прибыли. В связи 
с этим задача ее поддержки мо-
жет перейти к МКБ, уже одобрив-
шему дивидендную политику 
на следующий год.

Чистый долг холдинговой компа-
нии (ХК) «Россиум» на конец перво-
го квартала составил «около 100 млрд 
руб.», отмечается в комментарии 
к рейтинговому действию агентства 
Fitch по МКБ. Оно подтвердило рей-
тинг банка на уровне ВВ. За четы-
ре года долг «Россиума» вырос в 2,5 
раза: на первый квартал 2017 года 
Fitch оценивало его в сумму «око-
ло 40 млрд руб.». Для обслуживания 
долга холдинг «в значительной мере 
полагается на ликвидность и диви-
денды от дочерних структур, что по-
тенциально может представлять 
собой значительную нагрузку для 
МКБ», по лагают в Fitch.

• «Россиум» на 90,1% принадлежит 
УК «МКБ Капитал», бенефициаром ко-
торой официально считается Роман 
Авдеев, также частично обладате-
лем паев ЗПИФ, в который упакован 
«МКБ Капитал», является мажори-
тарный акционер ГК «Регион» Сергей 
Судариков. Ключевыми активами ХК 
являются доля в 55,4% акций МКБ, де-
велопер «Инград» (доля на конец перво-

го квартала 66%) и НПФ «Эволюция» 
(59,8%). Также ей принадлежат НПФ 
«УГМК-Перспектива» (100%), собст-
венник офисной недвижимости 
« Метрика Инвестментс», ипотеч-
ный оператор «Национальная фаб-
рика ипотеки» и др.
За последние девять месяцев дол-

говая нагрузка «Россиума» незначи-
тельно сократилась. На конец первого 
полугодия 2020 года она оценивалась 
Fitch в 110 млрд руб. «Дивиденды, уже 
полученные от небанковских дочер-
них структур» за первое полугодие, 
«полностью покрывают процентные 
выплаты холдинговой компании за 
2020 год», отмечало Fitch. За первые 
шесть месяцев прошлого года диви-
дендные выплаты каждый по 3 млрд 
руб. осуществили «Инград» (за первый 
квартал 2020 года) и НПФ « Эволюция».

Как отмечает Fitch, ожидаемые 
в этом году «Россиумом» дивиден-
ды от небанковских дочерних струк-
тур «в значительной мере» смогут по-
крыть его процентные выплаты за 
2021 год. Согласно оценке „Ъ“, по-
мимо банковского бизнеса крупные 
дивиденды «Россиум» может ожи-
дать по-прежнему только от «Ингра-
да» и НПФ «Эволюция». Совет дирек-
торов девелопера уже рекомендовал 
собранию акционеров, намеченно-
му на вторник, 29 июня, выплатить 
дивиденды за прошлый год в раз-
мере 1,5 млрд руб. (или немногим 
менее 1 млрд руб., причитающих-
ся холдингу). Эти выплаты «Ингра-
да» проходят за счет капитала компа-
нии: чистая прибыль девелопера за 
прошлый год составила немногим 

более 1 млрд руб. Схожая ситуация 
с НПФ «Эволюция» (не объявлял ди-
виденды), вознаграждение которо-
го за вычетом оплаты услуг УК, СД, 
отчислений в РОПС и АСВ по прош-
лому году опустилось ниже 3 млрд 
руб. и в итоге на конец года, соглас-
но МСФО фонда, нераспределенная 
прибыль — 3,6 млрд руб.

В «Россиуме» и МКБ в воскресенье 
не ответили на запросы. Как отмеча-
ет Fitch, «несколько сокращает риски» 
нагрузки на капитал МКБ тот факт, что 
держателями основной части долга 
«Россиума» являются «ключевые ак-
ционеры банка», хотя агентство «не 
полностью» понимает «источники 
фондирования для приобретения (ак-
ционерами.— „Ъ“) этого долга».

МКБ, который за свою историю 
выплачивал дивиденды лишь одна-
жды, в 2019 году по итогам 2018 года, 
согласно новой дивидендной поли-
тике, планирует распределять не ме-
нее 25% от чистой прибыли по МСФО, 
начиная с выплат за 2021 год. Набсо-
вет банка в конце мая рекомендовал 
собранию акционеров, которое со-
стоится 30 июня, не выплачивать ди-
виденды за 2020 год. «Принятие диви-
дендной политики, по которой банк 
планирует распределять не менее 25% 
от чистой прибыли по МСФО, свиде-
тельствует о желании повысить ин-
вестпривлекательность»,— считает 
старший аналитик «Атона» Михаил Га-
нелин. По его словам, подобные пра-
ктики уже приняли все крупнейшие 
банки и здесь МКБ не исключение.

Илья Усов,  
Дмитрий Козлов

«Россиум» собирает дивиденды
Долги холдинга покроют дочерние структуры

Собственные средства МСП-банка оказались 
ниже величины его уставного капитала. Убы-
ток возник из-за резервов по корпоративно-
му кредитному портфелю. Только за май чи-
стое досоздание резервов оказалось вдвое 
больше, чем за январь-апрель. У банка есть 
45 дней, чтобы восстановить капитал, иначе 
ему грозит отзыв лицензии. Но в данном слу-
чае ЦБ может пойти на особенное регулиро-
вание, считают собеседники „Ъ“.

Капитал (собственные средства) МСП-банка, ко-
торый выполняет функцию поддержки малого 
и среднего предпринимательства, на 1 июня опу-
стился до 22,9 млрд руб., следует из данных на сай-
те ЦБ. Это на 1,3 млрд руб. ниже величины уставного 
капитала (24,2 млрд руб.) и произошло впервые с на-
чала 2014 года, то есть с того периода, когда банки по 
рекомендации регулятора начали публиковать дан-
ные расчета собственных средств.

МСП-банк принадлежит одноименной корпора-
ции, которая находится под управлением ВЭБ.РФ. 
Проблемы в капитале банка спровоцировало дона-
числение резервов, которые в том числе привели 
к убытку (4,1 млрд руб. за январь—май).

В мае отчисления в резервы на возможные поте-
ри по ссудам составили 1,6 млрд руб. против 850 млн 
руб. в январе—апреле, подсчитал управляющий ди-
ректор по рейтингам кредитных институтов «Экс-
перт РА» Александр Сараев. Основной объем резер-

вов был создан по кредитам юридическим лицам, 
просроченная задолженность по ним в мае выросла 
на 15%. Нормативы по капиталу хотя и сократились, 
но на 1 июня превышали значения минимальных 
требований. Самый слабый запас по нормативу 
достаточности основного капитала банка Н1.2 — 
8,852% (при минимуме 8,5%).

Падение собственного капитала банка ниже ве-
личины уставного — крайне редкий случай, отме-
чает господин Сараев. Такое встречается на рынке 
гораздо реже, чем, например, нарушение нормати-
вов с учетом всех надбавок, которые крупные кре-
дитные организации стараются выполнять с запа-
сом, поясняет он. Если размер основного капитала 
банка падает ниже уставного, согласно указанию ЦБ 
1260-У банк обязан или увеличить основной капи-
тал, или уменьшить уставный капитал до величи-
ны основного капитала, поясняет партнер консал-
тинговой группы GRM Сергей Новиков.

На устранение разницы в величине капиталов 
дается 45 дней. «На практике данного срока вполне 
достаточно, но только в случае немедленной реак-
ции банка на требование Банка России. В случае за-
тягивания, созыва собрания акционеров или участ-
ников есть высокий риск не успеть»,— говорит 
господин Новиков. При неисполнении требований 
регулятор может отозвать лицензию у банка. Кроме 
того, отмечает господин Сараев, когда срабатывает 
основание для банкротства, это автоматически яв-

ляется триггером того, что банк перейдет в пятую (то 
есть последнюю.— „Ъ“) классификационную груп-
пу согласно указанию Банка России 4336-У. Если 
банк соблюдает нормативы достаточности по капи-
талу и своевременно восстановил капитал, никаких 
санкционных мер применяться не будет, добавляет 
господин Новиков. 

Ситуацию осложняет то, что с 1 июля МСП-банку 
придется досоздавать резервы по реструктурирован-
ным кредитам, поскольку отменяются послабления 
ЦБ (см. „Ъ“ от 24 июня). «Это окажет дополнительное 
давление на капитал, поэтому вопрос оперативной 
реализации мер поддержки со стороны собствен-
ника сейчас стоит особенно остро»,— заключает го-
сподин Сараев. «В предыдущие годы банк получал 
поддержку и вливания капитала от своих акционе-
ров, говорит младший вице-президент Moody’s Лев 
Дорф.— Вероятно, и в этот раз поддержку окажет го-
сударство через дополнительное вливание капи-
тала, но пока остаются неопределенными размер 
и сроки получения данной поддержки».

В ЦБ традиционно не комментируют действую-
щие банки, в МСП-банке на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. Это уникальная ситуация и может быть примене-
но особое регулирование, говорит один из банкиров. 
Банк, поясняет собеседник „Ъ“, взял высокие темпы 
кредитования, однако «не нарушал свою бизнес-мо-
дель и действовал в рамках выверенной стратегии».

Ольга Шерункова

МСП-банк упал ниже капитала
За это нарушение может грозить отзыв лицензии

В случае с АТБ  
в качестве целевого 

приобретателя  
мы видим прежде всего 

стратегического инвестора
— Александр Жданов,
директор департамента  

финансового оздоровления ЦБ,  
8 сентября 2020 года  

в интервью «Интерфаксу»

Ц И Т А Т А

3 млрд долларов
вложили  
в российские фонды  
иностранные инвесторы 
с начала 2021 года
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деловые новости

Аномальная жара привела 
к резкому росту цен на элек-
троэнергию в Прибалтике 
и Восточной Европе: спото-
вые цены в некоторых странах 
в моменте превышали рекорд-
ные  отметки в €100 за 1 МВт•ч. 
Спрос на энергию растет с нача-
ла июня, но из-за слабого ветра 
покрывать дефицит приходит-
ся более дорогими ТЭС на иско-
паемом топливе. Еще одна при-
чина высоких цен — невозмож-
ность увеличить поставки элек-
троэнергии из России из-за пла-
новых ремонтов сетевой ин-
фраструктуры в Прибалтике.

Спотовые цены на электроэ-
нергию в ряде стран ЕС продолжа-
ют бить рекорды из-за аномальной 
июньской жары. Заметный рост цен 
фиксируется в странах Прибалти-
ки. Средняя цена в Литве за неделю 
с 21 по 27 июня составила €85,5 за 
1 МВт•ч, увеличившись на 28% с на-
чала месяца, по данным биржи Nord 
Pool. Это максимальный уровень цен 
для страны за последние шесть лет 
с осени 2015 года. В Эстонии средняя 
недельная спотовая цена также выро-
сла на 24%, до €76,15 за 1 МВт•ч, в Лат-
вии — на 37%, до €85,5. При этом 
в моменте цены во всех трех странах 
превышали €100.

Литва — энергодефицитная стра-
на и обеспечивает себя электроэнер-
гией лишь на 40%. По информации 

системного оператора Литвы (Litgrid), 
причина скачка цен — удорожание 
поставок электроэнергии из Швеции 
и Польши. Возросший спрос на элек-
троэнергию из-за жары по всей Ев-

ропе покрывается за счет дорогосто-
ящего производства традиционных 
топливных ТЭС, следует из сообще-
ния Litgrid. При этом на стоимость та-
кой энергии также влияет рост цен на 
выбросы CO2, которые сейчас дости-
гают €55 за тонну.

Еще один важный фактор, влияю-
щий на цены в Прибалтике,— постав-
ки электроэнергии из России. Сейчас 

Россия экспортирует электроэнергию 
через Латвию, но в июне пропускная 
способность между странами была ог-
раничена, сообщили эстонскому из-
данию ERR в Nord Pool. В «Интер РАО» 
(оператор экспорта-импорта электро-
энергии РФ) сообщили „Ъ“, что в При-
балтике идет плановый ремонт се-
тей, пропускная способность очень 
маленькая.

Рост цен на электроэнергию на-
блюдался и в других странах ЕС. На-
пример, в Польше, по данным биржи 
TGE, цены на неделе превышали €88 
за 1 МВт•ч. Из-за слабого ветра про-
изводство ветряных электростанций 
там было ниже 500 МВт, а солнечных 
панелей, несмотря на жару, редко 
превышало 2 ГВт, отмечает S&P Glob-
al Platts. В Чехии установлен цено-
вой рекорд в €106 в пиковые часы 24 
июня, согласно данным биржи OTE. 
Спрос на электроэнергию в Чехии 
подскочил 24 июня, в том числе после 
урагана, который повредил сетевую 
инфраструктуру страны. В Венгрии 
спотовые цены также подскочили 
выше €100, а 23 июня в стране зафик-
сирован рекордный пик потребле-
ния в 6,8 ГВт. В России пик потребле-
ния был обновлен дважды: 23 июня 
показатель достиг 123,7 ГВт.

Рост цен в некоторых странах ЕС 
обусловлен повышением спроса из-за 
кондиционерной нагрузки, снижени-
ем располагаемых мощностей из-за 
жары и плановых ремонтов электро-

станций, которые, как правило, на-
значаются на лето, говорит Сергей 
Роженко из КПМГ. В то же время на 
рынках Скандинавских стран в Фин-
ляндии и Швеции рост был лишь вре-
менным 22–24 июня, в остальные дни 
цены оставались на уровне €31–33 за 
1 МВт•ч, отмечает аналитик. В целом 
энергосистемы стран ЕС справляют-
ся с нагрузкой в периоды рекордной 
жары, считает эксперт.

Дмитрий Стапран из PwC отмеча-
ет, что из-за жары в Германии цены 
достигали 13-летних максимумов, 
а во Франции — трехлетних. «Сов-
пало несколько факторов — резкое 
увеличение потребления электроэ-
нергии за счет необходимости кон-
диционирования на фоне жары, 
снижение выработки ветряной энер-
гетики — основного источника ВИЭ 
в Европе, произошедший вывод 
мощностей традиционной генера-
ции. Внедрение ВИЭ в Европе — дол-
госрочный тренд, сделанный на ос-
нове осознанного экономического 
и политического выбора. Измене-
ния такого масштаба не могут прохо-
дить безболезненно»,— говорит ана-
литик. Сейчас доля ВИЭ в среднем по 
ЕС превышает 20% в общей выработ-
ке электроэнергии, а в Германии она 
более 50%. Сейчас, напоминает Дмит-
рий Стапран, обсуждается повыше-
ние общеевропейских целей по доле 
ВИЭ с 30% к 2030 году до 40%.

Полина Смертина

Энергосистема Европы испытала  
тепловой удар
Цены на электроэнергию растут из-за жары

Ассоциация предприятий ком-
пьютерных и информацион-
ных технологий (АПКИТ) рас-
критиковала законопроект, 
который распространяет тре-
бование «пакета Яровой» по 
трехлетнему хранению трафи-
ка на внутренние сети связи 
крупных компаний. Речь мо-
жет идти о сотнях терабайтов 
данных. Если инициатива бу-
дет принята, компаниям при-
дется увеличить затраты на за-
купку систем хранения данных 
(СХД). В то же время, отмечают 
эксперты, может серьезно вы-
расти спрос на отечественное 
оборудование.

„Ъ“ ознакомился с письмом АП-
КИТ, которое было направлено 24 
июня главе комитета Госдумы по 
информационной политике, IT 
и связи Александру Хинштейну. 
В документе критикуются поправ-
ки к закону «О связи», внесенные 
в Госдуму правительством 19 апре-
ля и планируемые к рассмотрению 
осенью. В комитете „Ъ“ сообщили, 
что пока «не имели возможности оз-
накомиться с письмом».

Поправки распространяют тре-
бования «пакета Яровой» по трех-
летнему хранению трафика голосо-
вой информации, сообщений, фото, 
видео и других данных на техноло-
гические сети связи, владельцы ко-
торых имеют номер автономной 
системы (система IP-сетей и мар-
шрутизаторов, управляемых одним 
или несколькими опера торами).

Речь идет о внутренних сетях 
связи крупных компаний, кото-
рые используют их для хозяйст-
венной деятельности: управления 
производством, логистикой, рас-
пределенными устройствами. Это 
могут быть банки, транспортные, 
промышленные и энергетические 
предприятия, говорит гендиректор 
Института исследований интернета 
Карен Казарян. Владельцами круп-
нейших в России технологических 
сетей связи, по его словам, высту-
пают «Газпром», ОАО РЖД, АЛРО-
СА, ГМК «Норильский никель», ЛУ-
КОЙЛ и так далее. В компаниях на 
запросы „Ъ“ не ответили.

Принятие законопроекта повле-
чет значительные дополнитель-
ные затраты многих IT-компаний, 
компаний цифровой экономики 
и реального сектора, занимающих-
ся цифровой трансформацией, сле-
дует из письма АПКИТ. Причем, 
в отличие от реальной практики 
поэтапного введения в действия 
«закона Яровой», для нового тре-
бования в проекте устанавливает-
ся 90-дневный срок вступления 
в силу, отмечает ассоциация.

По словам исполнительного ди-
ректора АПКИТ Николая Комлева, 
оценить убытки, которые понесут 
компании, обладающие технологи-
ческими сетями связи, пока слож-
но. «Обязательство хранить вну-
тренние метаданные заставит их 
приобретать существенный объ-
ем оборудования. И только на пер-
воначальном этапе это сотни тера-
байтов»,— говорит он. Операторы 
связи оценивали затраты на испол-
нение «закона Яровой» в десятки 
миллиардов рублей: так, в 2019 году 
в МТС говорили о 50 млрд руб. на 
пять лет, в «МегаФоне» чуть ранее — 
о 40 млрд руб. на тот же срок.

Впервые о планах правительст-
ва распространить действие «па-
кета Яровой» на технологические 
сети связи стало известно в июне 
2020 года. Минцифры совмест-
но с МВД, ФСБ и Минэкономики 
разработало законопроект и опу-
бликовало его для общественно-
го обсуждения. Инициативу тогда 
раскритиковал Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП), посчитав, что ее 
«реализация приведет к рискам на-
рушения технологических процес-
сов предприятий, снижению уров-
ня безопасности этих процессов». 
Еще одной проблемой, по мнению 
РСПП, станет определение емко-
сти сети. Именно от нее зависит 
размер хранимого трафика: напри-
мер, провайдеры, владеющие ли-
цензией на передачу данных, за 
исключением голоса, с 1 июля 2018 
года должны хранить 0,35 Пбайт на 
1 Гбит/с  емкости.

Подведение технологических се-
тей связи под действие «пакета Яро-
вой» — долгий и дорогостоящий 
процесс, согласен гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков. Возможно, 
отмечает он, что эта идея в первую 
очередь призвана стимулировать 
спрос на российские СХД. Если го-
ворить о технологических сетях, 
то речь скорее может идти о нара-
щивании спроса не на российские 
СХД, а на отечественное телеком-
муникационное оборудование, на-
пример коммутаторы, добавляет 
исполнительный директор Ассоци-
ации разработчиков и производи-
телей электроники Иван Покров-
ский. «Традиционно техсети — это 
единственный сегмент, где россий-
ские производители телеком-обо-
рудования активно присутствуют 
и конкурируют с зарубежными про-
изводителями, чего нельзя сказать 
о сетях общего пользования»,— от-
мечает он. По его мнению, такая 
инициатива поможет им еще более 
укрепиться на рынке.

Никита Королев

Компании 
не складываются  
в «пакет Яровой»
Против новых требований  
по хранению данных  
выступила АПКИТ

Спрос крупных госструктур на 
большие офисные пространст-
ва, несмотря на кризис, стиму-
лируют девелоперов выбирать 
менее доходную, но более про-
гнозируемую схему работы, воз-
водя офисную недвижимость 
под конкретных клиентов. Бо-
лее 70% запланированных к вы-
воду на рынок в этом году пло-
щадей уже занято арендатора-
ми. Это максимальный показа-
тель за последние десять лет.

Из 529 тыс. кв. м бизнес-центров, 
запланированных к вводу в Москве 
в этом году, 50% строятся под конкрет-
ного арендатора по схеме built-to-suit 
или для собственных нужд — это мак-
симальный показатель за всю исто-
рию наблюдений за офисным рын-
ком столицы. Об этом говорится 
в исследовании аналитиков JLL. Так, 
в 2020 году аналогичный показатель 
оценивался в 22%, в 2019 году — в 28%, 
в 2018 году — в 36%. Аналогичный 
тренд фиксируют и другие консуль-
танты. По данным CBRE, в заплани-
рованных к сдаче в этом году офисах 
свободно не более трети помещений. 
Директор департамента офисной не-
движимости Knight Frank Мария Зи-
мина добавляет, что в 2019–2020 годах 
проекты выходили на рынок либо 
полностью пустыми, либо с вакант-
ностью на уровне 50–70%.

Глава департамента офисной не-
движимости JLL Алексей Ефимов объ-
ясняет, что, несмотря на кризис, на 
офисном рынке сохраняется дефи-
цит качественного предложения. Это 
происходит из-за снижения с 2014 
года объемов строительства новых 
объектов и сравнительно низкой ва-

кантности площадей. Так, по словам 
господина Ефимова, на конец 2019 
года в Москве пустовало 9,6% офисов, 
сейчас на фоне перехода на удален-
ную работу не занято 12%, а к концу 
года значение может вырасти до 13,5–
13,7%. В такой ситуации для компа-
ний арендовать качественный объект 
площадью более 10 тыс. кв. м стано-
вится проблематично, говорит экс-
перт. На этом фоне господин Ефимов 
ждет дальнейшего роста спроса на 
built-to-suit: до конца 2024 года в та-
ком формате, по его расчетам, будет 
реализовано 320 тыс. кв. м.

Но этот тренд в дальнейшем будет 
сдерживать рост вакантности, про-
гнозирует старший директор отдела 
офисных помещений CBRE Елена Де-
нисова. В 2022 году к вводу заплани-
ровано 920 тыс. кв. м, в 2023 году — 
750 тыс. кв. м, но на значительную 
часть этих площадей уже есть аренда-
торы. «Поэтому мы не ожидаем скач-
ка доли свободных офисных площа-
дей в перспективе»,— комментирует 
она. Аналитик департамента иссле-
дований Cushman & Wakefield Поли-
на Афанасьева объясняет популяр-
ность built-to-suit спецификой спроса 
со стороны госкомпаний и крупных 
корпораций, формирующих замет-
ную долю сделок и занимающих боль-
шие блоки. «Снижение доли формата 
в совокупном спросе может произой-
ти при насыщении рынка крупными 
спекулятивными объектами нового 
строительства»,— уверена она.

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк отмечает, что многие девело-
перы на фоне кризиса опасаются выво-
дить на рынок спекулятивные офисы, 
предпочитая работать с конкретным 
заказчиком. Эксперт добавляет, что 
стратегии, при которой застройщик 
реализует объект и после сдает в нем 
небольшие площади, еще встречают-
ся, но достаточно редко. «Это более до-
ходная и одновременно рискованная 
схема. Такие компании имеют соб-

ственную базу клиентов и работают 
с инвестиционным спросом»,— резю-
мирует господин Камлюк.

Значительное влияние на рынок, 
по словам Алексея Ефимова, сейчас 
оказывает также ограниченный объ-
ем доступных площадок под строи-
тельство: в деловых кластерах в цен-

тре Москвы практически нет новых 
объектов. На этом фоне активность 
девелоперов смещается в альтерна-
тивные деловые районы — Новую 
Москву, Сколково, «Нагатино-ЗИЛ». 
«В целом децентрализация станет 
драйвером офисного рынка Москвы 
в среднесрочной перспективе. Около 

43% нового предложения 2021–2022 
годов, в котором предлагаются бло-
ки более 20 тыс. кв. м, будет сконцент-
рировано за МКАД»,— рассуждает го-
сподин Ефимов. Реализовать готовые 
проекты в удаленных от центра лока-
циях не так просто.

Александра Мерцалова

Индивидуальное коммерческое строительство
Все больше проектов офисов реализуются под конкретных заказчиков

Глобальный тренд роста цен на газ распро-
странился и на крупнейший в мире ры-
нок — США. Ближайший июльский фью-
черс на Henry Hub на прошлой неделе достиг 
максимума за 30 месяцев — $3,5 за MBTU 
($125 за 1 тыс. кубометров). Цены растут 
из-за жаркой погоды, падения запасов в хра-
нилищах и максимальных уровней экспор-
та. При этом добыча газа в США растет мед-
ленно, поскольку сланцевые производите-
ли не торопятся резко наращивать бурение.

Ближайший июльский фьючерс на базисе Hen-
ry Hub на бирже NYMEX в ходе торгов 25 июня пре-
высил отметку $3,5 за MBTU впервые с начала 2019 
года. Рост цен был спровоцирован последними дан-
ными Минэнерго США о запасах в подземных хра-
нилищах, которые за неделю, завершившуюся 17 
июня, составили всего 2,482 трлн кубических фу-
тов (70,24 млрд кубометров) — это на 4,36 млрд ку-
бометров ниже среднего уровня за последние пять 
лет. Разрыв уровня закачки по сравнению со сред-
ними значениями за пять лет растет начиная с апре-
ля, поскольку стагнация добычи не успевает за уве-
личением потребления и экспорта.

США — крупнейший в мире газовый рынок 
как по объему потребления, так и добычи. Обыч-
но волатильность цен в ключевых мировых цен-
трах потребления газа — Европе и Северо-Вос-
точной Азии — мало сказывается на динамике 
американского рынка, поскольку США полно-

стью покрывают собственные потребности вну-
тренней добычей, а доля экспорта в общей 
добыче газа до последнего времени была сравни-
тельно невелика. Однако по мере строительства 
новых СПГ-терминалов ценовые сигналы с внеш-
них рынков все больше влияют на внутренний. 
Так, на прошлой неделе экспорт из США в Мек-
сику по трубопроводам, по данным Platts, достиг 
исторического максимума — 7,41 млрд кубиче-
ских футов в сутки (210 млн кубометров). Постав-
ки газа на СПГ-заводы выросли до 11 млрд куби-
ческих футов (311 млн кубометров в сутки), что 
увеличило загрузку терминалов до уровня более 
90%. Таким образом, на прошлой неделе на чи-
стый экспорт пришлось около 17,5% от общего ба-
ланса газа на рынке США.

Рост экспорта из США до максимальных воз-
можностей существующей инфраструктуры выз-
ван высокими ценами на газ как в Европе, так 
и в Азии. Так, в Европе летние фьючерсы выросли 
до исторически максимальных значений, а зим-
ние — до уровней 2008 года, превышая $400 за 
1 тыс. кубометров. В свою очередь, индекс Platts 
JKM, отражающий стоимость спотовых партий 
с поставкой в Северо-Восточную Азию, на прош-
лой неделе приблизился к $13 за MBTU ($465 за 
1 тыс. кубометров). Поскольку пропускная способ-
ность Панамского канала ограничена, большая 
часть грузов СПГ из Мексиканского залива сейчас 
направляется в Азию вокруг мыса Горн. Несмотря 

на это, нетбэк для азиатского рынка пока остает-
ся лучше, чем для европейского, из-за более вы-
соких ставок фрахта в Атлантическом бассейне.

Общим фактором роста спроса на газ для всех 
рынков в Северном полушарии сейчас является 
жаркая погода. Потребности в кондициониро-
вании требуют роста выработки прежде всего от 
пиковой электрогенерации, функцию которой 
в основном выполняют газовые ТЭС. По оценке 
Platts, за первые 25 дней июня газовая генерация 
в США показала рекордный для этого времени 
года отбор газа — в среднем 35,5 млрд кубических 
футов в день (1 млрд кубометров), или 33,8% по-
требления газа в стране.

Между тем добыча газа в США — а более 75% ее 
приходится на сланцевый газ — не растет такими 
быстрыми темпами, как в 2017–2019 годах. Так, 
на прошлой неделе, по данным Минэнерго США, 
среднесуточная добыча составляла 93 млрд кубиче-
ских футов (2,6 млрд кубометров), это лишь на 5,7% 
выше, чем год назад, в период пандемии. Число бу-
ровых установок на газ также увеличивается доста-
точно медленно — за год оно выросло до 29,9%, до 
98 штук, однако этот показатель, по данным Bak-
er Hughes, все еще на 20% ниже, чем в начале 2020 
года. Такое поведение основных производителей 
сланцевых углеводородов аналитики Platts связы-
вают с их желанием улучшить финансовые резуль-
таты, сдерживая инвестпрограммы.

Юрий Барсуков

Рост цен на газ докатился до США
Сырье дорожает из-за жары и роста экспорта

Для достижения  
новой цели ЕС по климату 

доля возобновляемой 
энергии должна вырасти 

до 38–40% от валового 
конечного потребления

— Кадри Симсон, 
еврокомиссар по энергетике,  

11 февраля 

Ц И Т А Т А

529 тыс кв метров
офисов запланировано 
к вводу в Москве  
до конца 2021 года,  
по данным JLL
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Британский инвестфонд Raven 
Russia после почти двухлетне-
го перерыва может вернуться 
к покупкам на российском рын-
ке. Компания ведет переговоры 
о приобретении логопарка сто-
имостью 6 млрд руб. в Подмо-
сковье. Cделка покажет самую 
низкую ставку капитализации 
в складской недвижимости за 
всю историю рынка из-за про-
должающегося снижения доход-
ности в этом сегменте. Но, ско-
рее всего, она будет исключени-
ем, считают эксперты: ждать на-
плыва западных фондов на ры-
нок РФ не стоит из-за нестабиль-
ной геополитической и эконо-
мической ситуации.

Складской комплекс в подмосков-
ном Красногорске площадью 91,5 тыс. 
кв. м, строящийся под нужды X5 Re-
tail Group, может приобрести Raven 
Russia, рассказали два источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. По их сло-
вам, инвестфонд находится в наибо-
лее продвинутой стадии переговоров 
о покупке актива. В Raven Russia от 
комментариев отказались. Застрой-
щик логопарка Smart Development 
на вопросы „Ъ“ не ответил.

Стоимость логопарка на Новориж-
ском шоссе, строительство которого 
планируется завершить в конце 2021 

года, продавец оценивает в 6 млрд 
руб., следует из презентации объекта 
(есть у „Ъ“). Управляющий активами 
логистической недвижимости Accent 
Capital Виктория Кохтачева говорит 
о 5,5–5,9 млрд руб. У директора по ин-
вестициям и управлению активами 
Knight Frank Сергея Кузичева оценка 
чуть ниже — 5,2 млрд руб.

Учитывая долгосрочный договор 
с арендатором, эта сделка может по-
казать самую низкую ставку капита-
лизации в сегменте за всю историю 
рынка в 10%, считает управляющий 
партнер фонда AREF Наталия Тишен-
дорф. До начала пандемии этот пока-

затель в складском сегменте варьиро-
вался от 11% до 12%, напоминает она. 
Финансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков добавляет, что 
в прошлом году снижение процент-
ных ставок по банковским займам со-
здавало дополнительный потенциал 
для инвестора, а сейчас при получе-
нии кредитования вариант повыше-
ния доходности будет ограничен.

К тому же увеличение стоимости 
строительства логопарков превыша-
ет темпы роста арендных ставок, до-
бавляет Виктория Кохтачева. Но даже 
несмотря на это, российская коммер-
ческая недвижимость остается одной 
из самых доходных в Европе, утвер-
ждает директор департамента рын-
ков капитала Colliers Денис Платов.

Созданный в Великобритании Ra-
ven Russia — крупнейший владелец 
логистических комплексов в Рос-
сии: в его портфеле 1,84 млн кв. м та-
кой недвижимости. Но последние 
два с половиной года фонд не заклю-
чал сделки. Последним приобрете-
нием инвестфонда в РФ была покуп-
ка индустриальных парков «Север» 
в Подмосковье и «Волжский» в Ниж-
нем Новгороде в 2018 году, подтвер-
ждает Сергей Кузичев. Последние 
пару лет наиболее активными пре-
тендентами на логистические пар-
ки стали фонды «Сбера», ВТБ и кон-

сорциум РФПИ и арабского фонда 
Mubadala. Как отмечают собеседни-
ки „Ъ“ на рынке недвижимости, эти 
игроки были наиболее конкурент-
ны на рынке и в условиях борьбы за 
складские активы выходили на сдел-
ки быстрее, чем Raven Russia.

Однако основной сложностью для 
иностранных компаний, инвести-
рующих в коммерческую недвижи-
мость РФ, остается волатильность ру-
бля, напоминает Андрей Новиков. 
В отличие от валютных спекуляций 
на рынке ценных бумаг, где имеется 
возможность зафиксировать доход-
ность при обесценивании локаль-
ной валюты, инвестиции в недвижи-
мость являются низколиквидными, 
что не дает иностранным инвестфон-
дам возможности оперативно реаги-
ровать на валютные колебания.

Осторожность западных инвес-
торов связана еще и с геополитиче-
скими факторами, добавляет Денис 
Платов. Из-за этого российский ры-
нок покидают те немногие западные 
инвесторы, которые еще остались 
в России. К примеру, так планиру-
ют поступить финская Itella Logistics 
и литовская Sirin Development. В теку-
щей ситуации, заключает госпожа Ти-
шендорф, вряд ли стоит ожидать при-
хода новых западных инвесторов.

Дарья Андрианова

Raven Russia освоится в Подмосковье
Инвестфонд покупает новый объект

Такой способ часто применяет-
ся в кредитно-финансовых орга-
низациях, уточняет руководитель 
блока защиты от утечек Infosecuri-
ty a Softline Company Анна Попова. 
По ее мнению, рост числа утечек че-
рез фото связан с тем, что компании 
внедряют средства защиты, которые 
препятствуют обычным способам 
передачи данных, будь то флешка 
или пересылка документов, на лич-
ную почту с рабочей.

Рост утечек путем фотографи-
рования начали фиксировать еще 
в 2019 году, когда в финансовом сек-
торе стали активно внедрять DLP, 
подтверждает гендиректор разра-
ботчика DeviceLock DLP Олеся Ярмо-
ленко. По ее словам, полноценной 
защиты от таких утечек до сих пор 
нет, но разрабатываются решения, 
совмещающие DLP-системы и виде-
онаблюдение. Некоторые DLP уме-
ют подключаться к фронтальным 
камерам компьютеров и ноутбуков 
и анализировать, когда фотографи-
руется экран, говорит Анна Попова. 
Но систему можно обойти, отклю-
чив веб-камеру или спрятав корпус 
смартфона, признает эксперт.

Топ-менеджер одной из нефтега-
зовых компаний обнаружил конфи-

денциальный документ, утекший из 
компании,— файл сфотографирова-
ли на телефон и выложили в интер-
нет, рассказывает заместитель генди-
ректора CorpSoft24 Михаил Папура. 
«Чтобы определить, кто из сотруд-
ников стал источником утечки, мы 
предложили установить программу 
по скрытой маркировке докумен-
тов»,— говорит он. Она модифици-
рует каждую копию документов для 
каждого пользователя, изменяя ин-
тервалы между буквами, словами 
и строками текста таким образом, 
что человеческий глаз не может уви-
деть различий, объяснил господин 
Папура. По его словам, при обнару-
жении утечки система просканиру-
ет файл и станет ясно, кто из сотруд-
ников его скачивал.

Проблему фотографирования мо-
гут решить установка умной систе-
мы наблюдения и запрет на исполь-
зование смартфонов на рабочем 
месте, полагает руководитель пра-
ктики информационной безопас-
ности Accenture в России Андрей 
Тимошенко. По его мнению, вско-
ре появятся решения, которые бу-
дут анализировать все, что попада-
ет в объектив фронтальной камеры, 
и блокировать экран, если в зоне ви-
димости будет камера.

Юлия Степанова

Ваши данные снимает 
скрытая камера
с1

На российском рынке розничной торгов-
ли назревает новый скандал. «Руспродсоюз» 
обратился к российскому отделению Auchan 
с просьбой вмешаться в ситуацию со штра-
фами, которые были начислены поставщи-
кам, несмотря на действовавший в первый 
год пандемии мораторий на санкции. В объ-
единении не исключают подачи коллектив-
ного иска контрагентов ритейлера.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо исполни-
тельного директора объединения «Руспродсоюз» 
Дмитрия Вострикова к главе российского Auchan 
Ивану Мартиновичу, где сообщается, что в 2020 
году участники ассоциации «начали массово полу-
чать штрафы, которые ранее были сторнированы 
(списаны — „Ъ“)». Ритейлер, продолжает господин 
Востриков, налагал санкции в условиях ажиотаж-
ного спроса на продукты питания из-за пандемии 
COVID-19 вопреки мораторию, объявленному Ассо-
циацией компаний розничной торговли (АКОРТ).

По словам зампреда правления «Руспродсо-
юза» Дмитрия Леонова, поставщики получили 
штрафы на миллионы рублей за ошибочные зака-
зы сети, согласованные с ритейлером отмены за-
казов, закрытые поставщиком позиции и т. п. Как 

отмечают в объединении, все ситуации, по кото-
рым поставщики получили штрафы, согласованы 
с сотрудниками Auchan, что подтверждается офи-
циальной перепиской с ритейлером. «Руспродсо-
юз» рассматривает подачу к сети коллективного 
иска по однородным требованиям. Там отмечают, 
что основным источником извлечения прибыли 
для розничной компании должна быть наценка, 
а не штрафы контрагентам.

Такие действия недопустимы для членов 
АКОРТ, куда входит Auchan, считают в объедине-
нии. В АКОРТ комментарии не предоставили.

В российском Auchan заявили, что в письме от 
«Руспродсоюза» нет никакой детальной информа-
ции. «Мы сейчас разбираемся в ситуации и над-
еемся на более конкретную информацию от „Ру-
спродсоюза“ по поставщикам, которых коснулась 
эта проблема»,— сообщили там, заверив, что все 
ранние договоренности остаются в силе, так же как 
и мораторий на штрафы. В сети пообещали обсу-
ждать каждую ситуацию в частном порядке. «Если 
проблемы возникли из-за технической ошибки, то 
мы постараемся решить ее в кратчайшие сроки»,— 
добавил представитель Auchan. Источник „Ъ“ на 
рынке розничной торговли считает, что подобные 

действия торговой сети могут быть связаны со сме-
ной руководства в феврале этого года и соответст-
вующими перестройке бизнес-процессами.

Руководитель проектов «Вертикаль» адвокат 
Алина Хамматова говорит, что для решения спо-
ра потребуются отсутствие каких-либо формаль-
ных нарушений со стороны поставщиков Auchan 
и документальное подтверждение о согласии ос-
вободить от штрафных санкций. Зампред колле-
гии адвокатов «Корчаго и партнеры» Тимур Баязи-
тов добавляет, что контрагенты должны заверить 
все письма, которые поставщики присылали на 
электронную почту. А управляющий партнер 
юридической группы Novator Вячеслав Косаков 
напоминает, что сбор доказательной базы остает-
ся за поставщиками.

Исполнительный директор «Русбренда» Алек-
сей Поповичев отмечает, что переговоры постав-
щиков с сетями всегда идут тяжело, а штрафы — 
одна из самых острых тем в отношениях сторон. 
По словам источника „Ъ“ в крупной продуктовой 
компании, Auchan вряд ли откажется от начисле-
ния штрафов, если даже выяснится, что эта была 
ошибка с его стороны.

Анатолий Костырев

Магазины держатся за штрафы
Поставщики просят Auchan соблюдать договоренности

Разрабатываемый сейчас но-
вый ГОСТ для предприятий 
 хлебопекарной отрасли Евра-
зийского экономического со-
юза вызвал критику россий-
ских компаний. Они опасают-
ся, что из-за нововведения ли-
шатся льгот по налогам: финан-
совая нагрузка может в целом 
вырасти на 22 млрд руб. Произ-
водители угрожают компенси-
ровать выпадающие доходы по-
вышением цен. Авторы ГОСТа 
утверждают, что разрабатывали 
его в пользу крупных игроков, 
применяющих традиционные 
способы хлебопечения.

Новый ГОСТ для хлебопеков, под-
готовленный Евразийским сове-
том по стандартизации метрологии 
и сертификации (ЕССМС), вызвал не-
гативную реакцию участников рын-
ка. Если правила вступят в силу, это 
приведет к увеличению финансо-
вой нагрузки на отрасль, сообщил 

в своем письме (копия есть у „Ъ“) 
Российский союз пекарей (РСП) гла-
ве технической комиссии №003 при 
ЕССМС — куратору разработки ново-
го ГОСТа — и директору НИИ хлебо-
пекарной промышленности Марине 
Костюченко.

Основная претензия отрасли — 
к формулировкам. Как поясняют ав-
торы письма, в новом ГОСТе термин 
«хлебопекарная продукция» трак-
туется широко, как «продукция, 
включающая хлебобулочные изде-
лия, хлебобулочные полуфабрика-
ты, хлебные изделия и хлебные по-
луфабрикаты». Однако в Налоговом 
кодексе РФ такого определения нет, 
подчеркивают в РСП.

В результате, опасаются в союзе, 
пекари могут лишиться льготного 
НДС в 10% (стандартная ставка для 
других отраслей 20%). Президент 
РСП Алексей Лялин оценивает до-
полнительную финансовую нагруз-
ку на уровне 22,4 млрд руб. и это «по-

влияет на рост цен на хлеб». Такой 
вариант развития событий вполне 
реален, так как предлагаемые в про-
екте ГОСТа термины и определения 
отсутствуют в налоговом законода-
тельстве РФ, подтверждает исполни-
тельный директор Национального 
союза хлебопечения Рустам Айдиев.

Марина Костюченко удивлена ре-
акцией отрасли: «Изменение ГОСТа 
необходимо из-за появления на рын-
ке новых видов продукции, потреби-
тельские характеристики которой 
значительно отличаются от традици-
онного хлеба и могут вводить в заблу-
ждение покупателей». Предложен-
ные изменения направлены на 
защиту именно крупных производи-
телей, выпекающих хлеб по традици-
онным технологиям, поясняет она. 
«Вряд ли им стоит опасаться увеличе-
ния налоговой нагрузки»,— полагает 
госпожа Костюченко. Алексей Лялин 
согласен, что нужно урегулировать 
ГОСТ для хлебопекарного рынка, где 

за последние 30 лет появилось много 
новых продуктов. Однако он недово-
лен тем, что проект документа разра-
ботан без обсуждения с отраслью.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
рассмотрят проект ГОСТа в случае 
его поступления в министерство.

Действующее налоговое зако-
нодательство позволяет приме-
нять ставку НДС в размере 10% при 
реализации хлеба и хлебобулоч-
ных изделий, включая сдобные, су-
харные и бараночные изделия, от-
дельным пунктом значится мука, 
поясняет управляющий партнер 
юридической компании «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт. Внесе-
ние более широкого понятия хлебо-
пекарной продукции в общеприня-
тую терминологию действительно 
может дать возможность налоговым 
органам изменить подход в расчете 
ставок, подтверждает он. Специаль-
ный советник по налоговым вопро-
сам Pen & Paper Андрей Локис согла-
шается, что в этом случае суды будут 
занимать позицию налоговиков.

Рустам Айдиев между тем сомне-
вается в осмысленности проекта но-
вого ГОСТа в целом. Предложенный 
вариант неприемлем с точки зрения 
практического использования пред-
приятиями отрасли, а также потре-
бует пересмотра технической доку-
ментации и внесения существенных 
изменений в маркировку на упаков-
ке продукции, считает он. По мне-
нию господина Айдиева, в такой 
ситуации наиболее разумным вы-
глядит «дезавуирование в полном 
объеме предложенной редакции 
проекта нового ГОСТа».

Алексей Полухин

Хлеб не печется по ГОСТу
Пекари недовольны новыми стандартами

Выбросы углекислого газа (CO2), 
связанные с деятельностью IT- 
и телеком-компаний, дости-
гли 4% в общем объеме, превы-
сив показатель для авиации, 
подсчитали в Boston Consulting 
Group (BCG). Если не предпри-
нять шаги по снижению воз-
действия, к 2040 году доля до-
стигнет 14%, ожидают там. Тен-
денция актуальна и для России. 
Операторы утверждают, что уже 
предпринимают шаги к улучше-
нию ситуации. Но эксперты по-
лагают, что изменить ее могут 
только регуляторные меры.

„Ъ“ ознакомился с глобальным 
исследованием BCG об экологиче-
ской устойчивости телекоммуника-
ционной отрасли. Из него следует, 
что на долю сектора информацион-
но-телекоммуникационных техно-
логий (ИКТ) приходится 3–4% миро-
вых выбросов CO2, что примерно 
вдвое превышает выбросы авиации. 
Конкретно телекоммуникацион-
ные компании генерируют 1,6% ми-
ровых выбросов CO2. С учетом того 
что в 2021 году ожидается рост объ-
емов потребления данных на 60%, 
к 2040 году доля этой отрасли в миро-
вых выбросах CO2 может составить 
до 14%, если не будут предприняты 
шаги по снижению воздействия, 
ожидают в BCG.

Тренд справедлив и для России, 
где объем трафика в 2020 году вы-
рос почти на 40%, отмечает глава 
практики технологии, медиа и те-
лекоммуникации BCG СНГ Влади-
слав Бутенко. «Спрос на цифровые 
коммуникации, разогретый массо-
вым переходом на удаленную рабо-
ту, привел к тому, что отрасль ИКТ 
стала потреблять больше энергии, 
чем когда бы то ни было»,— пояс-
няет эксперт. По его словам, ожида-
ется, что только дата-центры к 2030 
году будут потреблять до 8% мировой 
электроэнергии.

Телекоммуникационные компа-
нии сейчас имеют ограниченный 
углеродный след, возражают в МТС. 
Так, по данным ассоциации GSMA, 
выбросы углерода от мобильной 
индустрии составляют примерно 
0,4% от глобальных выбросов угле-
рода, говорят в операторе. Большая 
часть выбросов приходится на по-
требление электроэнергии, отмеча-
ют в операторе. «При этом услуги те-
леком-компаний позволяют другим 
секторам за счет цифровизации со-
кращать выбросы в десять раз»,— го-
ворят в МТС, отмечая, что уже повы-
шают энергоэффективность на сети, 
в дата-центрах и офисных зданиях.

В Tele2 тоже сомневаются в кор-
ректности выводов BСG. «Они могут 
быть обусловлены радикальным со-
кращением авиаперевозок на фоне 

пандемии. Для более релевантного 
сравнения стоит оценить результа-
ты за пять лет или дождаться восста-
новления авиаотрасли»,— считают 
в компании. Tele2 снижает расход 
электроэнергии за счет современ-
ной техники и внедрения мер энер-
госбережения, утверждают там.

В «МегаФоне» развивают собст-
венную экологическую политику, 
рассматривают и внедряют реше-
ния, позволяющие снизить объемы 
потребляемой энергии, сообщили 
в компании. «Вымпелком» для повы-
шения энергоэффективности выби-
рает для строительства дата-центров 
локации с умеренно холодным кли-
матом, рассказали в этом операторе. 
При этом дата-центры работают по 
энергосберегающей технологии, от-
метили там. Затраты «Ростелекома» 
на охрану окружающей среды в 2020 
году выросли на 7,1%, до 174 млн 

руб., рассказали в компании. Из этой 
суммы на охрану атмосферного воз-
духа и предотвращение изменений 
климата было направлено 9,8 млн 
руб., то есть около 6%, уточнили там.

Но у экологов другое восприя-
тие. Пока российские IT-компании 
в большинстве своем не ставят во-
прос об экологическом воздействии 
этого бизнеса, утверждает дирек-
тор по программам, исследовани-
ям и экспертизе российского отде-
ления «Гринпис» Иван Блоков. По 
его мнению, бизнес мог бы отре-
агировать на политику государст-
ва, но в публичной плоскости эти 
вопросы не затрагивались. Эколо-
гическая нагрузка растет из-за уве-
личения потребления данных, счи-
тает директор института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов. В Рос-
сии, по его словам, потребление 30 
крупнейших поставщиков услуг да-
та-центров без учета корпоратив-
ных и государственных ЦОД дости-
гает 400 МВт. При этом, добавляет 
эксперт, отечественный бизнес нео-
хотно внедряет энегоэффективные 
технологии, поскольку это несет до-
полнительные издержки, так что из-
менить ситуацию может «только ак-
тивная позиция регулятора».

Анастасия Гаврилюк

Операторы  
выпустили газ
Воздействие  
технологического сектора на экологию  
увеличилось из-за пандемии

Большое число девелоперов 
желает работать  

в нашем регионе
— Андрей Воробьев,

губернатор Подмосковья,  
в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

6,5 триллиона 
 долларов к 2030 году 
могли бы сэкономить 
для мировой экономики 
меры ИКТ-отрасли 
по снижению выбросов 
CO2, по оценке BCG



11Коммерсантъ   l   Понедельник 28 июня 2021 №109/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура

КАДРЫ МУЗЕЙ

Президента президент 
приглашает в кабинет
Лоран Ле Бон возглавит Центр Помпиду

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон принял решение назна-
чить Лорана Ле Бона, 52-летнего 
политолога и историка искусств, 
директора Музея Пикассо в Пари-
же, президентом Центра Помпи-
ду, включающего помимо Наци-
онального музея современного 
искусства библиотеку BPI и ин-
ститут музыкальных исследова-
ний IRCAM. Он станет первым за 
последние два десятилетия про-
фессиональным культработни-
ком, которому доверят руковод-
ство одним из главных и самых 
известных в мире сообществ му-
зеев и музейных сетей. Расска-
зывает корреспондент „Ъ“ во 
Франции Алексей Тарханов.

мя Лорана Ле Бона в эти 
месяцы у всех на устах. Он едва не 
возглавил Лувр (кстати, в первый 
раз он мог сменить Жан-Люка Мар-
тинеза еще в 2018 году), и лишь в по-
следний момент ему предпочли ди-
ректрису музея Орсе Лоранс де Кар 
(см. „Ъ“ от 27 мая). Теперь в прези-
дентской культурной номенкла-
туре очередь дошла и до него. «Это 
выбор необыкновенного человека 
с выдающимся прошлым, широко 
признанного во Франции и во всем 
мире, который великолепно руко-
водил Центром Помпиду в Меце 
и Музеем Пикассо»,— говорится 
в коммюнике Елисейского дворца. 
Официально приказ о его назначе-
нии должен быть подписан на засе-
дании Совета министров 30 июня, 
а с 19 июля он приступит к своим 
обязанностям.

52-летний Лоран Ле Бон и вправ-
ду известен во Франции и в мире —  
и даже с лучшей стороны. Он не чу-
жой Центру Помпиду, где он про-
работал первые десять лет своей 
карьеры. Он не раз вызывал восхи-
щение и скандалы — особенно ког-
да пригласил выставляться в Верса-
ле сначала Джеффа Кунса, а потом 
и Такаси Мураками. Сделанные им 
выставки запомнились, а итог его 
руководства двумя не последними 
в стране музеями считается очень 
успешным.

В 2004 году он возглавил филиал 
Центра Помпиду в Меце, который 
считали мертворожденным провин-
циальным проектом, и превратил 
его благодаря серии замечательных 
экспозиций в центр притяжения, 
куда съезжался «весь Париж». Пере-
брошенный в 2014 году в Музей Пи-

кассо, который хромал после много-
летнего ремонта и все никак не мог 
открыться, Лоран Ле Бон проявил 
достаточно воли и решительности, 
чтобы вернуть его в число лучших 
музеев французской столицы. Так 
что выбор необычен скорее тем, что 
в один из главных музеев Франции 
назначен именно музейщик, а не по-
литик, как это было с его предшест-
венниками — и Аленом Себаном, 
и Сержем Лавинем, которые до при-
хода в Помпиду были чиновниками 
в правительстве.

Серж Лавинь, бывший генераль-
ный секретарь кабинета министров, 
руководил Центром Помпиду с 2015 
года. Его работой были довольны, 
что позволило ему не только про-
быть отведенные регламентом пер-
вые пять лет, но быть вновь назна-
ченным на максимальные три года. 
Так что и у господина Ле Бона впере-
ди от пяти до восьми лет продуктив-
ной работы.

Правда, первые четыре года ему 
предстоит провести на стройке — 
в 2023 году Центр Помпиду закро-

ется на ремонт до 2027 года, когда 
знаменитый музей обновленным 
отпразднует свое пятидесятиле-
тие. Лоран Ле Бон делает вид, что 
этим не испуган, и даже планирует 
превратить саму стройку в откры-
тую культурную площадку, а сокро-
вища музея отправить по миру, бла-
го у Помпиду есть не только Мец, но 
и филиалы в Шанхае, Малаге, Брюс-
селе, а в скором времени и в амери-
канском Нью-Джерси.

Понятно, что это станет редкой 
возможностью для президента ве-
сти работу именно в сторону сво-
их представлений о том, какой му-
зей в итоге должен получить Париж. 
С момента своего создания музей из-
менился, фонды многократно выро-
сли, а «технологии культуры» ради-
кально  поменялись.

Впереди и назначение главной 
фигуры его администрации — ди-
ректора Национального музея сов-
ременного искусства, с которым во 
многом ассоциируется работа Цент-
ра Помпиду. Занимавший этот пост 
Бернар Блистен уходит вместе с Сер-
жем Лавинем. Кто его заменит и не 
повлияет ли на выбор профессио-
нальная ревность нового президен-
та, привыкшего лично работать над 
шумными выставками, мы узнаем 
в ближайшее время.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Фронт и афронты
Социально-бытовые сюжеты Великой Отечественной  
в книге «Люди на войне»

Издательство «Новое литера-
турное обозрение» (НЛО) выпу-
стило книгу историка Олега Буд-
ницкого «Люди на войне». Она 
способна вызвать раздражение 
у сторонников глянцевых, при-
поднято-восторженных расска-
зов о войне, но не становится от-
того менее интересной, убедился 
Алексей Мокроусов.

асколько откровенные 
дневники можно вести на войне? 
Так ли просто убивать безоружного 
врага, плененного и раненого, если 
еще и испытываешь к нему состра-
дание? Как развивались на фрон-
те отношения между мужчинами 
и женщинами? Насколько был си-
лен антисемитизм в Красной армии 
и среди населения? Были ли мир-
ные граждане советскими по мыш-
лению или они с трудом скрывали 
неприятие большевиков?

Книга очерков и статей известно-
го историка Олега Будницкого рас-
сказывает о разных страницах Ве-
ликой Отечественной войны, от 
репрессий против верующих нака-
нуне и во время войны до мифов 
и легенд о ленд-лизе. Сборник — 
своего рода попурри на темы и сю-
жеты, которыми Будницкий зани-
мается не первый год, многие из 
них уже были в том или ином виде 
представлены публике. Например, 
текст о военном дневнике лейте-
нанта Владимира Гельфанда взят 
из предисловия Будницкого к опу-
бликованной шесть лет назад кни-
ге Гельфанда. Об Эммануиле Каза-
кевиче, единственном, наверное, 
писателе, служившем во фронто-
вой разведке, Будницкий рассказы-
вал в часовой программе на радио 
(ее расшифровка доступна в интер-
нете). Из радиорассказа сложился 
и яркий сюжет о словосочетании 
«Отечественная война», в советское 
время возникшем применитель-
но к войне 1812 года,— оно появи-
лось в 1938 году в работе академика 
Тарле, не раз колебавшегося вместе 
с линией партии в деле сравнения 
Наполеона и Гитлера. Есть и публи-
кация из журнала «Огонек», посвя-
щенная пленению фельдмаршала 
Паулюса и решающей роли в этом 
подполковника Леонида Виноку-
ра — тот был евреем, поэтому его 
место в истории оказалось не в пер-
вом ряду. Важную функцию в затем-
нении истины в очередной раз сыг-
рали газета «Правда» и ее сотрудник 
сталинский лауреат Николай Вир-

та, описывавший событие не «как 
было», но как «должно было быть»,— 
как и в случае с 28 панфиловцами 
и мифотворцем Евгением Кривиц-
ким, пропагандистские задачи ока-
зались важнее журналистской тща-
тельности.

Кажется, новизны в подобном 
собрании известных текстов нем-
ного, но это тот случай, когда сопо-
ставление уже публиковавшегося 
порождает новые смыслы. Книга 
Будницкого — мозаика, позволя-
ющая из разных сюжетов склады-
вать не самую привычную картину 
жизни на фронте. Изменение опти-
ки в описании войны, отказ от ге-
роического наверняка вызовет раз-
дражение у поклонников фильмов 
«Зоя» и «28 панфиловцев», того над-
рывно-глянцевого страдания, что 
так не похоже на суровые книги Ва-
силя Быкова и Виктора Некрасова. 
Какие-то сюжеты из описываемых 
в сборнике не были специфически-
ми — так, в статье «Мужчины и жен-
щины в Красной армии (1941–1945)» 
автор рассказывает о женских судь-
бах на фронте. В отличие от немец-
кой армии в советской женщины 
служили в боевых частях. Героизи-
ровались профессии летчиц или 
снайперш, но во фронтовой жизни 
мужской контекст порождал другую 
систему ценностей.

Табу в советской историогра-
фии — секс оставался наряду со 
смертью и едой важнейшей пробле-
мой во всех воюющих армиях мира. 
В посвященной ему главе историк 
прибегает к анализу не только при-
вычного материала, дневников 
и воспоминаний, писем и интер-
вью, но и фольклора. Источников 

хватает: в армии служило почти пол-
миллиона женщин, многие из них 
подвергались «сексуальной эксплу-
атации». Будницкий пишет о прину-
ждении к сожительству со стороны 
офицеров и наказании стропти-
вых — в лучшем случае достойных 
обходили наградами, в худшем — 
посылали на передовую, где им не-
избежно грозила смерть. Выжив-
шие и награжденные подвергались 
после войны обструкции со сторо-
ны бывших фронтовиков-мужчин, 
их оскорбляли в глаза и за глаза, 
многие женщины пытались скрыть 
факт службы и отказывались носить 
боевые награды даже 9 Мая, стре-
мясь избежать унижений,— сход-
ной была ситуация и с фронтовичка-
ми Первой мировой, о ней историк 
Владислав Аксенов писал в книге 
«Слухи, образы, эмоции. Массовые 
настроения россиян в годы войны 
и революции (1914–1918)» (см. „Ъ“ 
от 21 января).

Отношение к воевавшим женщи-
нам стало меняться лишь в конце 
60-х. Важную роль в этом исследова-
тель отводит фильму «Белорусский 
вокзал», едва ли не впервые затро-
нувшему тему беззаконной с точки 
зрения гражданской юриспруден-
ции фронтовой любви, и упоминает 
в связи с этим не только режиссера 
Андрея Смирнова, но и сценариста 
Вадима Трунина.

Издание, выходящее в серии 
«Что такое Россия», поневоле ри-
скует попасть под огонь критики 
уже из-за названия последней — 
в конце концов, даже потоку самых 
умных книг никогда не объяснить, 
что такого особенного таит в себе 
та или иная страна, особенно если 
это страна имперских масштабов. 
Задачи новой серии НЛО на деле 
скромнее, они научно-популяр-
ные, хотя сами книги написаны ве-
дущими историками наших дней. 
В одних случаях это почти адапта-
ция академических текстов, итог 
многолетних исследований, как 
вышедшая уже двумя изданиями 
монография Евгения Анисимова 
о Петре I, в других — оригиналь-
ные работы, как книга американ-
ского специалиста Дугласа Сми-
та «Бывшие люди: последние дни 
русской аристократии» — тоже бес-
тселлер. Качественный научпоп 
мало в чем уступает «настоящей» 
научной литературе — да, здесь 
меньше ссылок и практически нет 
примечаний, но логика мысли не 
всегда нуждается в типовом офор-
млении. Иногда этой логике доста-
точно самой мысли.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Запись актов гражданской безнадежности
«Дядя Лева» Константина Богомолова в Театре на Бронной

В Театре на Бронной, как теперь называ-
ется театр, руководимый Константином 
Богомоловым, вышел спектакль «Дядя 
Лева» по пьесе Леонида Зорина «Пок-
ровские ворота». На премьере во Дворце 
на Яузе побывала Алла Шендерова.

сли коротко, то у режиссера (не 
будем сейчас про публициста) Константи-
на Богомолова есть два лика: меланхолич-
ный поэт и задира (бретер, назвали бы его 
лет сто пятьдесят назад). «Кармен» в Перм-
ской опере поставлена вторым, «Бесы», пре-
дыдущая премьера «Бронной»,— обоими. 
«Дядя Лева» — первым. Это очень нежный, 
грустный и сложно организованный спек-
такль, основанный на пьесе Леонида Зорина 
и фильме Михаила Козакова. О нем у Богомо-
лова есть и личные воспоминания: в детстве 
он был с отцом на катке на Чистых прудах, 
когда там снимали ключевой эпизод.

К ностальгии, с которой герой фильма 
(его сыграл сам Козаков) оглядывался из 80-х 
на 50-е и на самого себя в юности (звездная 
роль Олега Меньшикова), в спектакле приме-
шивается то, что можно назвать ностальгией 
ковидного времени: и на 50-е, и на 80-е ре-
жиссер смотрит из сегодняшнего дня — как 
человек, не снимающий маску, не нарушаю-
щий дистанцию и привыкший общаться не 
вживую, а в окошке Zoom’а. Ну или как астро-
навт, безвозвратно покинувший свою плане-
ту, но упорно наблюдающий ее в телескоп.

Звучащая в прологе «Дяди Левы» бодрая 
песенка 50-х «Надо быть человеком всегда, 
надо быть человеком везде…» лишь под-
черкивает невозвратность происходяще-
го — конечно, нам лучше остаться людь-
ми: и на Марсе, и посреди эпидемии. Под 
эту песню на пустой авансцене появляется 
оператор Надежда Бушуева, шарит объек-
тивом по залу (изображение транслирует-
ся на задник), пока не найдет среди зрите-
лей пожилого Костика и его юную спутницу 
в алом платье.

«А Костика что, Храбров играет? — удивит-
ся она.— Он же старый!» «Такое решение!» — 
ответит артист Владимир Храбров, мгновенно 
взбираясь на сцену. Там он сядет за письмен-
ный стол, спиной к нам. То ли фиксируя про-
исходящее, то ли разбирая прежние записи. 
Стол, пустые книжные шкафы и посудные 
горки (кажется, так это называлось в прош-

лом веке) — все эти обломки быта покровской 
коммуналки художница Лариса Ломакина по-
мещает на поворотный круг. Кроме массив-
ного старого трюмо (слева, если смотреть из 
зала), за которым произнесет свои предсва-
дебные речи Маргарита Павловна (Александ-
ра Ребенок). И дивана — клетчатого островка 
свободы, где дядя Лева (Александр Семчев) бу-
дет укрываться от своей «бывшей» Маргариты 
в объятиях своей «нынешней» — строгой мед-
сестры Людочки (Александра Ревенко). 

В «Покровских воротах» сюжет строится 
вокруг причуд человеческой натуры — Мар-

гарита, уйдя от филолога-недотепы Льва Хо-
ботова к столь же немолодому, но рукасто-
му Савве, никак не могла отпустить бывшего 
мужа. Заставляла его быть свидетелем на сво-
ей новой свадьбе, насильно укладывала 
в больницу и даже хотела взять с собой в но-
вую квартиру — как берут прежнюю мебель. 
Самые грустные моменты фильма — диалог 
Маргариты (Инна Ульянова) и Хоботова (Ана-
толий Равикович), проживших вместе 15 лет 
и неспособных строить новую жизнь.

Спектакль учитывает новую эстетику и но-
вые реалии: здесь играют стильно и тонко, не 

кричат и не ломают комедию; здесь новый из-
бранник Маргариты столь же юн, как и мед-
сестра Хоботова, как и Светлана (пассия еще 
одного персонажа, старого эстрадника Ве-
люрова), как и дева-регистраторша из ЗАГСа, 
в которую влюбится Костик. Но дело вовсе не 
в том, что разговор Саввы (Даниил Чуп) и его 
фронтового кореша (Микита Ильинчик) напо-
минает диалог бандитов, все девушки слегка 
похожи на пэтэушниц, а юный соавтор Велю-
рова куплетист Соев (Аскар Нигамедзянов), 
наклеив баки и напялив мятый цилиндр, 
шляется по залу во время действия. Речь не 
о вырождении и приходе грядущего хама. 
Речь о конце. И потому, когда Хоботов зовет 
медсестру на первое свидание, фоном бесед 
становится огромная — во весь задник — 
страница календаря: октябрь. Золотая осень. 
Увядание. Над головой царицы ЗАГСа (Яна 
Кошкина) вспыхивает надпись: «Отдел реги-
страции смертей и браков». А место в зритель-
ном зале, где актриса Кошкина сидела в про-
логе, занимает какая-то бабушка, неуловимо 
ее напоминающая. 

Все это тактично по отношению к пье-
се и фильму, поэтично само по себе и очень 
ловко сделано. Артиста Семчева в роли дяди 
Левы и Александру Ребенок — Маргари-
ту уже сейчас можно прочить в номинанты 
всевозможных премий. Костик Владими-
ра Храброва точен, но немного однообра-
зен. Можно предположить, что энергичный 
Игорь Верник, исполняющий ту же роль 
в другом составе, придает спектаклю искри-
стости. А Василиса Перелыгина, играющая 
Светлану в очередь с Ириной Старшенба-
ум,— нотку кровавой вампирской нежно-
сти, с которой артистка Перелыгина обычно 
всматривается в зрителей. 

В том же спектакле, что был назван на сай-
те театра светской премьерой, было что-то 
мешавшее наслаждаться мастерством режис-
сера и виртуозностью исполнителей. Что-то 
тревожило зал столь же отчетливо, как и ге-
роев, несколько раз собиравшихся в ЗАГСе, 
но упорно не желавших быть счастливыми. 
Ах да, из перечня того, что регистрируется 
в  ЗАГСе, выпало слово «рождение», а из спек-
такля — надежда.

Декорации Ларисы Ломакиной 
любовно воспроизводят  
антураж, хорошо всем знакомый 
по фильму-первоисточнику   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ТЕАТРА НА БРОННОЙ

Умение Лорана Ле Бона  
вызывать восхищение 
и скандалы — неоценимая  
компетенция для прези-
дента Центра Помпиду  
ФОТО GETTY IMAGES
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Олег Будницкий.  
Люди на войне.  
М.: Новое литературное 
обозрение, 2021.— 400 с.  
(Серия «Что такое  
Россия»)
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Первая сенсация нынешнего чем-
пионата Европы случилась в состо-
явшемся в Будапеште матче 1/8 
финала. Не слишком высоко коти-
ровавшаяся сборная Чехии в нем 
обыграла вышедшую в play-off, 
одержав три победы в трех встре-
чах, команду Нидерландов — 2:0. 
Оба своих гола показавшие очень 
плотный футбол чехи забили во вто-
ром тайме, после того как россий-
ский судья Сергей Карасев удалил 
за игру рукой вблизи своей штраф-
ной Маттейса де Лигта.

ому, кто хотел получить насла-
ждение от этой игры, нужно было уметь 
разглядеть красивое в тех аспектах фут-
бола, которые обычно принято прирав-
нивать к чему-то, наслаждению, напро-
тив, только мешающему. И, например, 
восхититься компактностью футбола 
сборной Чехии. Черт его знает, какая 
там формально схема, но в реальности 
очень похоже на «5—4—1» или что-то 
в этом духе, потому что на чешской по-
ловине всегда тесно, как в коммуналь-
ной квартире. И это ведь не совсем та 
теснота, которая встречается в матчах, 
когда один из участников заранее сми-
ряется с аутсайдерской участью и про-
сто старается устоять как можно доль-
ше. Нет, эта теснота еще и наводила на 
мысли о том, как тщательно, до мель-
чайших нюансов изучался соперник. 
Все рывки по правому флангу Дензела 
Дюмфриса чехи ловили не в последний 
момент, а загодя, так что не показалось 

странным, что в какой-то момент Дюм-
фрис ушел в поисках все равно усколь-
завшего от него счастья налево. Мем-
фис Депай иногда оказывался вроде бы 
в центре внимания, но рядом с ним обя-
зательно оказывался и кто-то из оппо-
нентов, чаще — двое-трое.

С Джорджиньо Вейналдумом вооб-
ще отдельная история. Понятно, что 
это он основной «взрывной элемент» 
у сборной Нидерландов. Понятно, что 
без его участия представить хорошую 
голландскую атаку сложно. А Вейнал-
дума на поле просто не было — почти 
в самом буквальном смысле слова. За 
весь первый тайм у него набралось де-
сяток касаний мяча. И то половина из 
них были такими касаниями, которые 
и не заметишь: где-то в центре поля, 
в обреченной на провал борьбе.

Чешские вылазки из своей «комму-
налки» тоже, между прочим, имелись. 
По крайней мере, две — жутко неприят-
ные для голландцев. В первом случае То-
маш Соучек, оттеснив Мартена де Рона, 
головой достал вырезанную на него по-
дачу Петра Шевчика, но не попал в во-
рота. Во втором Маттейс де Лигт успел 
броситься под Антонина Барака, уже со-
биравшегося расстреливать ближний 
угол. И кажется, если бы не его нога, 

вратарю Мартену Стекеленбургу с та-
ким ударом было не справиться.

Сборная Нидерландов тоже, кстати, 
вызывала если не восхищение, то ува-
жение. Терпением хотя бы. Будапешт-
ский матч развивался явно не в том ру-
сле, которое прочертил ее наставник 
Франк де Бур. Но ничего, она не дро-
жала, продолжала гнуть свою линию. 
В концовке первого тайма даже нем-
ножко пошатала эти железобетонные 
чешские укрепления, а в начале второ-
го вообще едва не пробила в них дыру.

Это был как раз ход, разрывающий 
шаблон. Чехи, кажется, слишком на-
строились на массированное голланд-
ское наступление, слишком привы-
кли к нему, и поэтому проворонили 
рывок Дониэлла Малена. Мален про-
скочил мимо трех защитников в том 
же стиле, в каком Валерий Харламов 
проскакивал мимо канадских хоккеи-
стов: вроде бы полная безнадега, но — 
финт-другой, ускорение, и беглец уже 
перед вратарем. Малену оставалось ра-
зобраться с вратарем Томашем Вацли-
ком, но с этим как раз не срослось. Вац-
лик угадал, куда сместится чех.

А сразу после этого эпизода, наверня-
ка приободрившего тех, кто переживал 
за сборную Нидерландов, случилось то, 
что градус их настроения опустило до 
нуля. Чехи на побег Малена ответили 
грозившей вот-вот заглохнуть атакой. 
Де Лигт, на которого наседал Патрик 
Шик, раньше всех успел к катившему-
ся к штрафной мячу, но вдруг запнул-
ся, упал на четвереньки и, чувствуя, как 
Шик перебирается через него, словно 
неуклюжий школьник через «козла» на 
уроке физкультуры, зачерпнул мяч ру-
кой. Российский судья Сергей Карасев, 
сперва наградив Маттейса де Лигта жел-

той карточкой, потом, конечно, все-та-
ки пошел смотреть VAR и поменял цвет 
на красный. Ну да, защитник ведь сры-
вал выход один на один.

А в меньшинстве сборной Нидер-
ландов — уже с вышедшим на поле 
спартаковцем Квинси Промесом 
(впрочем, тут же на нем и затерявшим-
ся) — стало жутко тяжело. Игра уже не 
напоминала о прежнем стремлении 
чехов максимально насытить бойца-
ми свою половину — они смело лез-
ли на голландскую. До поры до вре-
мени те спасались (однажды здорово 
подстраховал вратаря Дюмфрис, за-
блокировавший убойный удар Павла 
Кадержабека). Но не спаслись, когда 
чехам довелось исполнить стандарт от 
правой бровки. Стекеленбург слегка 
сфальшивил на выходе, а скидка, кото-
рой он не помешал, досталась Томашу 
Голешу. Попасть в ворота головой тому 
было несложно.

Франк де Бур перестраивал стили-
стику голландской игры под такую, 
когда все ставится на атаку. А чехи, 
тоже выпустившие своего спартаков-
ца — Алекса Крала, спокойно отража-
ли все эти наскоки помятого сопер-
ника. И спокойно дождались шанса 
укусить его снова: теперь Голеш, очу-
тившийся в штрафной, выступил 
в роли ассистента для Шика. И по-
сле этого гола голландцам можно уже 
было не трепыхаться. В четвертьфинал 
вышли чехи, которые на этой стадии 
3 июля встретятся в Баку с датчанами.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Чехам протянули руку победы
Сборную Голландии выбили с чемпионата Европы

В субботу на Mallorca Championships — турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) категории 250 с призо-
вым фондом €720 тыс.— Даниил Медведев выиграл свой вто-
рой в этом году и одиннадцатый за карьеру титул. В интервью 
корреспонденту „Ъ“ Евгению Федякову второй номер мирово-
го рейтинга поделился впечатлениями после победы в фина-
ле над американцем Сэмом Куэрри, объяснил, какой пример 
показал ему Новак Джокович, и оценил свою форму перед на-
чалом Wimbledon.

— Поначалу вы планировали играть на Мальорке, но в послед-
ний момент попросили там wild card. Все, что ни делается, 
к лучшему?
— В данном случае — на сто процентов. Большое спасибо органи-
заторам, которые после моего поражения в первом круге турнира 
в Галле предоставили мне wild card. Наверное, это было непростое 
решение, но в итоге получилось хорошо и для них, и для меня. Если 
бы я прошел в Галле хотя бы один круг, то, скорее всего, поехал бы 
оттуда в Лондон готовиться к Wimbledon. Но поскольку промежуток 
между Roland Garros и Wimbledon в этом году составляет две недели 
и у меня совершенно не было времени для того, чтобы привыкнуть 
к траве, я решил попробовать выиграть здесь несколько матчей. 
Первый из них (против француза Корантена Муте.— „Ъ“) начался 
просто ужасно, я не мог попасть в корт. Думал, что же это такое?! Но 
затем появилась уверенность. Так что на Мальорке все было супер.
— Финал против 60-й ракетки мира Сэма Куэрри продолжался 
всего 62 минуты. Такую победу можно назвать легкой?
— Вообще-то финалы легкими не бывают. Когда титул совсем бли-
зок, тебе хочется его взять и ты всегда немного нервничаешь. Поэто-
му проигрывать в финалах бывает обиднее, чем в первом круге. Но 
сегодня я действительно лучше справился с ситуацией. Сэм подарил 
мне несколько очков, допускал двойные ошибки, а я старался ока-
зывать на него давление, и на моей подаче ни разу не было ровно. 
Эти детали и решили исход матча.
— Новак Джокович выступал на Мальорке в парном разряде, 
а Рафаэль Надаль, который решил пропустить Wimbledon, во-
обще живет на этом острове. Не довелось с ними пообщаться?
— Рафу я здесь не видел. А вот с его дядей Тони, который являет-
ся директором турнира, мы встречались на кортах постоянно. Что 
касается Новака, то, хотя мы вместе не тренировались, я, конеч-
но, поздравил его с победой на Roland Garros. То, что он сделал там 
в полуфинале (против Надаля.— „Ъ“) и финале (против Стефаноса 
Циципаса.— „Ъ“) — просто невероятно. Кстати, по именам на Маль-
орке получился очень крутой турнир. Думаю, что он должен сохра-
нить место в календаре, поскольку здесь всем понравилось.
— Джокович перед Roland Garros неожиданно для многих ре-
шил сыграть такой же турнир категории 250 в Белграде и вы-
играл его. Как вы ощущаете себя перед стартом Wimbledon по-
сле победы на Мальорке?
— Обычно в последнюю неделю перед турниром Большого шлема 
мы с моим тренером работаем уже на месте. Однако многое зависит 
от физических кондиций и психологического состояния. Например, 
сейчас мне были нужны матчи и победы на траве, и в этом смысле 
пример Джоковича дал нам определенную пищу для размышлений. 
Не думаю, кстати, что в Белграде он играл в свой лучший теннис, тем 
не менее смог там победить, а потом вытащить несколько тяжелых 
матчей на Roland Garros. И ты видишь, что в выступлении накануне 
турнира Большого шлема, в принципе, нет ничего страшного.
— Во вторник в первом круге Wimbledon вам предстоит сыг-
рать с тем же самым немцем Яном-Леннардом Штруффом, ко-
торому вы уступили в Галле. В чем причины сложностей, воз-
никших у вас в прошлый раз?
— Трава подходит Штруффу. Он здорово подает и играет с лета, по-
этому после подачи часто бежит к сетке. Да и вообще это хороший 
игрок, способный навязывать борьбу соперникам из первой десят-
ки и побеждать их. Кроме того, я не из тех людей, которым хватает 
двух-трех дней для того, чтобы приспособиться к смене покрытия. 
Вот Маттео Берреттини, который тоже дошел до четвертьфинала Ro-
land Garros, поехал в Лондон и сразу выиграл там турнир категории 
500 в Queen’s Club. Я же в Галле находился не в своей тарелке. Тем не 
менее даже тогда у меня были шансы взять первый сет. Ну а сейчас 
получилось хорошо выступить на Мальорке.
— В этом году вы сыграли уже два турнира категории 250 — 
в Марселе и на Мальорке,— и оба выиграли. Но обычно элит-
ные игроки сравнительно редко участвуют в подобных состяза-
ниях, поскольку они не приносят им много рейтинговых очков. 
Увидим ли мы вас осенью на St. Petersburg Open и Кубке Кремля?
— Не буду раскрывать все секреты, но на самом деле я надеюсь, что 
Санкт-Петербург все-таки сможет удержать категорию 500 (которую 
ему на один сезон предоставили в прошлом году в связи с пандеми-
ей коронавируса.— „Ъ“). Особенно учитывая тот факт, что октябрь-
ский турнир в Базеле уже отменили. Если это получится, будет очень 
круто. Пока трудно сказать, как сложится ситуация с коронавиру-
сом в Питере и Москве. Не ясен до конца и календарь, поскольку на 
октябрь планируется перенос турнира в Индиан-Уэллсе. Но в прин-
ципе российские турниры всегда в моих планах. Кубок Кремля 
я пропустил только один раз — два года назад, когда у меня был су-
масшедший сезон и я чувствовал себя физически неготовым.

ТЕННИС

«Мне нужно было 
привыкнуть к траве  
и попробовать 
выиграть»
Даниил Медведев о титуле на Мальорке  
и подготовке к Wimbledon

Полузащитник сборной  
Чехии Томаш Голеш (справа) 
забивает первый мяч в воро-
та голландской команды  
ФОТО POOL VIA REUTERS

Даниил Медведев: «Когда титул совсем близок,  
тебе хочется его взять, и ты всегда немного нервничаешь.  
Поэтому проигрывать в финалах бывает обиднее,  
чем в первом круге»  ФОТО QUALITY SPORT IMAGES / GETTY IMAGES

Т
1/8 финала
Уэльс—Дания 0:4 
Дольберг, 27, 48; Мехле 88; Брейтуэйт, 90+4.  
Удаление: Уилсон (Уэльс, 90).
26 июня. Амстердам, стадион Johan Cruijff Arena.
Италия—Австрия 2:1 (доп. время)
Кьеза, 95; Пессина, 105 — Калайджич, 114.
26 июня. Лондон, стадион Wembley.
Нидерланды—Чехия 0:2
Голеш, 68; Шик, 80. Удаление: де Лигт (Нидерланды), 55.
27 июня. Будапешт, стадион Puskas Arena.

Макс Ферстаппен упрочил лидерство в чемпио-
нате, выиграв в воскресенье Гран-при Штирии. 
Первый номер Red Bull лидировал на протяже-
нии всей гонки и не позволил семикратному чем-
пиону мира Льюису Хэмилтону даже вступить 
в реальную борьбу за победу. Лидер Mercedes 
в итоге был только вторым. Учитывая, что через 
неделю очередной этап чемпионата — Гран-при 
Австрии также пройдет на автодроме в Шпиль-
берге, высока вероятность того, что из Австрии 
Ферстаппен увезет дубль. Российский гонщик 
Haas Никита Мазепин снова стал последним.

остоявшийся неделю назад Гран-при Фран-
ции довольно ярко продемонстрировал, что в «Фор-
муле-1» произошла смена лидера. Насколько долго 
она продлится, как прочно место первого номера 
пелотона занял Макс Ферстаппен, покажет время. 
Но, очевидно, что именно сейчас он вне конкурен-
ции. Чьих заслуг тут больше — гонщика или коман-
ды, предоставившей ему действительно быструю 
машину, соответствующую уровню его таланта,— 
вопрос дискуссионный. Истина, как обычно, по 
всей видимости, где-то посередине. Но это все де-
тали. А факт в том, что во Франции Ферстаппен 
выиграл, даже несмотря на то что останавливал-
ся в боксах чаще, чем Хэмилтон. Что это, если не 
уверенность и в себе, и в возможностях машины. 
И кстати, в преддверии французской гонки босс 
Red Bull Кристиан Хорнер говорил, что победа в ней 
будет означать, что его команда сильнее Mercedes 
не только в весьма специфичных уличных гонках, 
но и на классических автодромах.

Домашний для Red Bull автодром в Шпильберге 
именно классическим и является. И тут превосходст-

во австрийской команды проявилось более чем явно. 
Макс Ферстаппен был сильнее в квалификации, опе-
редив Хэмилтона всего на пару десятых секунды (бри-
танец в квалификации был третьим, позади Валттери 
Боттаса, но на стартовой решетке занял вторую пози-
цию, поскольку финна оштрафовали на три места), 
что гигантским отрывом вроде бы не назовешь. Но 
в комментариях представителей Mercedes нет-нет да 
и проскакивали слова о том, что Red Bull сейчас по-
просту быстрее. Хотя Хэмилтон, конечно, рассуждал 
о том, что надо много работать, надеялся на то, что мо-
жет пойти дождь, обещал драться до конца…

Ничего этого не было. Вообще, в том, что касается 
борьбы за победу, Гран-при Штирии получился мак-
симально предсказуемым. Для Ферстаппена все са-
мое интересное закончилось уже после первого по-
ворота. Голландец сохранил первое место и как-то 
легко за пару кругов оторвался от Хэмилтона на пару 
секунд, лишая таким образом британца шанса на ис-

пользование DRS. Тот, впрочем, похоже, и не пытал-
ся дотянуться до лидера. Вместо этого семикратный 
чемпион мира как-то непривычно рано начал жало-
ваться на проблемы с резиной. И, видимо, в этот раз 
он не лукавил — Mercedes по чистой скорости дейст-
вительно сильно уступал Red Bull, так что попытка не-
мецкой команды все-таки дать шанс своему лидеру 
за счет более раннего пит-стопа выглядела скорее как 
жест отчаяния. Ничего из этого не вышло. Ферстап-
пен к моменту, когда пришла пора переобуваться, на-
копил достаточный отрыв, чтобы спокойно заехать 
на пит-стоп и вернуться на трассу на первом месте. Ну 
а ближе к концу гонки Хэмилтон уже просто капиту-
лировал (куда интереснее было наблюдать не за тем, 
как лидеры доезжали до финиша, а за тем, как Сер-
хио Перес пытался, правда безуспешно, отнять тре-
тье место у Боттаса). В ответ на призыв команды под-
нять темп он честно сказал, что достать Ферстаппена 
не может. А ведь еще в прошлом сезоне именно Фер-
стаппен не раз вынужден был признавать: что бы он 
ни делал, а выиграть может, только если Mercedes сам 
провалит гонку. Теперь, похоже, уже Хэмилтону при-
ходится привыкать к тому, что он получит не сколько 
хочет, а сколько ему позволят взять. Вот и после фи-
ниша Хэмилтон был вынужден констатировать, что 
если ничего не изменится, то титул удержать ему бу-
дет трудно. Добавим, что российский гонщик Haas 
Никита Мазепин вновь был последним.

Благодаря воскресной победе Ферстаппен еще 
больше оторвался от Хэмилтона. На счету голландца 
156 очков против 138 у Хэмилтона. Замыкает топ-3 
Перес — 96 очков. Учитывая, что через неделю этап 
снова пройдет в Шпильберге (называться он будет 
Гран-при Австрии), высока вероятность того, что 
Ферстаппен австрийскую часть чемпионата закон-
чит победным дублем.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен закрепился на месте
Он уверенно выиграл Гран-при Штирии и упрочил лидерство в чемпионате

Гран-при Штирии —  
восьмой этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 1:22.18,925. 2 (2). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — отставание 35,743. 3 (5). Валтте-
ри Боттас (Финляндия, Mercedes) — 46,907. 4 (4). Серхио Перес (Мексика, 
Red Bull) — 47,434. 5 (3). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 
1 круг. 6 (12). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 1. 7 (7). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 1. 8 (10). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 1. 9 (9). 
Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 1. 10 (8). Юки Цунода (Япония, Alpha 
Tauri) — 1… 18 (20). Никита Мазепин (Россия, Haas) — 3.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 156 очков. 2. Хэмилтон — 138. 3. Перес — 96. 4. Норрис — 
86. 5. Боттас — 74. 6. Леклер — 58. 7. Сайнс — 50. 8. Пьер Гасли (Франция 
Alpha Tauri) — 37. 9. Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) — 34. 10. 
Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 30.
Кубок конструкторов 
1. Red Bull — 252 очка. 2. Mercedes — 212. 3. McLaren — 120. 4. Ferrari — 108. 
5. Alpha Tauri — 46. 6. Aston Martin — 44. 7. Alpine — 31. 8. Alfa Romeo — 2.
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